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«Козульская родная сторона»  - это   сборник,  посвященный  истории  нашего  

поселка. Книга  издана на средства Муниципального образования Козульской 

поселковой администрации. Возможно, в будущем удастся издать сборник с 

учетом пожеланий и предложений читателей. 

Сборник  составлен   на  основе  документальных  и  архивных  материалов,  

воспоминаний  старожилов.  Использованы  статьи  корреспондентов   газеты 

«Авангард»  Натальи  Ким, Светланы Петровой,  Ефима  Николаевича  

Воронова, документы  Государственной  универсальной научной  библиотеки  

Красноярского  края,  справки  из  Козульского  архива,  архивного  агентства  

г. Красноярска,  г. Томска, г. Ачинска,  статьи  из книг    фонда Козульской  

центральной  библиотеки. 
 В  сборе  материала  для  книги  принимали  участие  руководители  

предприятий  и  организаций. 
 Составители  благодарят за помощь в составлении сборника главу поселка 

Юрова А.С.,  заведующую   архивным  отделом  администрации  Козульского  

района Спиридович О.Г., работников центральной библиотеки п. Козулька, 

директора «МУК Козульская ЦБС»  Круглову Л.И, и.о. главного редактора 

газеты «Авангард» Малярова Е.В.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

УВАЖАЕМЫЕ  КОЗУЛЬЧАНЕ! 

Хочу  выразить  вам  искреннюю  благодарность  за  ваш  нелегкий,  но  такой  

нужный  труд. Вряд ли  наши  предки - основатели  поселка -  предвидели,  

каким  будет  их  поселение  через  115  лет. Сегодня  поселок  Козулька  

является  промышленным,  культурным  и  административным  центром  

Козульского  района, с  хорошими  перспективами  развития  на  ближайшее  

будущее. Любить  свой  поселок,  стремиться  сделать  его  краше,  уютнее, 

богаче - вот  наша  общая  задача. 

  От  всего  сердца  поздравляю  всех  козульчан  с  праздником! 

Желаю  вам  здоровья,  успехов  в  труде,  мира,  любви  и  процветания. 

С  уважением  Ф.В.Гардт,  

глава  Козульского  района 

                                                                   

 

 

 

 

 

 

              Поселку Козулька – 115 лет! 
 

    За эти годы для многих тысяч людей поселок стал самой 

дорогой малой родиной. На козульской земле родились, 

выросли, выучились  замечательные люди, которые трудились и трудятся 

сейчас не только в родном поселке, но и в различных уголках нашего 

необъятного государства. 

     На 70-е, начало 80-х годов пришелся расцвет промышленного производства, 

основой которого являлись лесопромышленные предприятия - Новокозульский 

и Козульский леспромхозы. Объем лесозаготовок в это время доходил почти до 

400 тысяч кубометров в год. Само образование поселка тесно связано со 

строительством и обслуживанием Транссибирской железнодорожной 

магистрали. И сегодня железнодорожники и их семьи составляют 

значительную часть населения. Старожилом поселка является Козульский 

лесхоз, который был организован в 1952 году. Более 30 лет бессменным 



руководителем этой организации был Почетный гражданин района, 

заслуженный лесовод России Иван Петрович Бондарчук. 

       Чтобы почувствовать «времен связующую нить», нужно уметь оглянуться 

назад. В этой первой книге о поселке с необычным  названием Козулька мы 

решили рассказать о становлении, развитии поселка. Люди должны знать свои 

корни, помнить имена предков и тех, благодаря кому развивалась и двигалась 

наша история. Составители  этой  книги старались назвать как можно больше 

имен. И если кого-то не упомянули, не сочтите за обиду: в рамках небольшого 

издания  трудно вместить многогранную жизнь поселка и трудовых 

коллективов. 

       Сегодня в нашем поселке, являющемся  административным,  культурным и  

промышленным  центром Козульского  района, проживает половина жителей 

района. Впереди у  каждого из  нас  много работы по возрождению 

производства, порушенного в годы пресловутой перестройки, организации 

новых предприятий, возобновлению жилищного строительства, решению 

накопившихся годами социальных проблем. 

      Я искренне верю в то, что наш поселок станет по-настоящему 

благоустроенным, в нем будет приятно жить, работать, растить и воспитывать 

молодое поколение козульчан.   

А.С.Юров,  

глава поселка Козулька     

С  чего  начинался  поселок…  
   «Сибирский  тракт – самая  большая  и, кажется,  самая  безобразная  дорога  

во  всем  свете -  это  еще  ничего,  а  вот  погодите, что  на  Козульке  будет! 

Пугают  Козулькой  на  каждой  станции,  начиная  с  Томска – писаря  

загадочно  улыбаясь,  а  встречные  проезжающие  со  злорадством:  «Я, мол,  

проехал,  так  теперь  ты  поезжай!»  И  до  того  запугивают  воображение,  что  

таинственная    Козулька  начинает  сниться  в  виде птицы  с  длинным  

клювом   и  зелеными  глазами.  

Козулькой  называется  расстояние  в  22  версты  между  станциями  

Чернореченской и Козульской (это между городами Ачинскоми Красноярском).  

За  две,  за  три  станции  до  страшного  места  начинают  уж  показываться    

предвестники.  Один  встречный  говорит,  что  он  четыре  раза  опрокинулся,  

другой  жалуется,  что  у  него  ось  сломалась,  третий  угрюмо  молчит  и  на   

вопрос,  хороша  ли  дорога,  отвечает:  



 «Очень  хороша,  черт  бы  еѐ  взял! Наверное  сломаетесь  и  застрянете  в  

грязи! – говорят  мне  со  вздохом. Лучше  бы  вам  на  перекладных  ехать! 

Чем  ближе  к  Козульке,  тем  страшнее  предвестники…. 

- Господа,  не  так  страшен  чѐрт,  как  его  малюют, - утешает  бородатый   

человек. Право  Козулька  ничем  не  хуже  других  станций.  Да  и  к  тому  же,  

если  боитесь,  то  22  версты  можно   пешком  пройти…Но  вот  деревня  

кончилась,  и  мы  на  страшной  Козульке.  Дорога  тут  в  самом  деле  

отвратительна,  но  я не нахожу,  чтобы  она  была  хуже,  чем,  например,  

около  Мариинска  или  той  же  Чернореченской.  Представьте     вы  себе  

широкую  просеку,   вдоль    которой  тянется   насыпь  в  сажени  четыре  

ширины,  из  глины  и  мусора, -  это  и  есть  тракт.  Если  глядеть  на  эту  

насыпь  сбоку,  то  кажется,  что  из  земли,  как  в  открытой  музыкальной  

шкатулке,  выдается  большой  органный  вал.  По  обе  стороны  его - канавы. 

Вдоль  вала  тянутся   колеи,  глубиною  в  пол-аршина  и  более,  эти    

перерезываются  множеством  поперечных,  и,  таким  образом,  весь  вал  

представляет  из  себя  ряд  горных  цепей,  среди  которых  есть  свои  Казбеки  

и  Эльбрусы;  вершины  гор  уже  высохли  и  стучат  по  колесам,  у  подножий  

же  еще  хлюпает  вода».  Не  очень  лестный  отзыв  великого  писателя  о  

нашей  земле  козульской, но  такой  Козульку увидел  и  описал    А.П. Чехов.  

С  этих  слов  начинается    любой  рассказ  о  земле  козульской. 

         Согласно  «Краткому  описанию  приходов  Енисейской  епархии»   

поселок  Козульский  был  основан  в  1896 г.   

  В  1911 г.  был  открыт  Козульский  Нининский  приход, который  был  

выделен   из  прихода  Больше-Кемчугского.   В  его  состав    входят  

с.Козульское,  возникшее  лет  50  тому  назад,  поселок  Козульский,  

возникший  в 1896  г.,  при  разъезде  Козулька  Томской  железной  дороги   в  

четырех  верстах  от  села  Козульское;  участок  Колодезный  в  двух верстах, 

основанный  в  1906г.;  дер. Михайловка  в  6 верстах, основанная  в   1902 г., 

Казанка в 8  верстах, основанная в 1908г., Прудовая в 4 верстах, основанная в  

1902г.; Малиновогорская в 8 верстах, основанная  в 1911г.  и  Новодорожная  в 

8 верстах, основанная в 1911г.  Село  Козульское  расположено  в  тайге, в  

здоровой  местности,  и  находится  от г. Красноярска  в  108 верстах,  от  г. 

Ачинска  в  54 верстах., от  железнодорожной  станции  Чернореченская  

Томской  железной  дороги  в  18 верстах,  от  разъезда  Козулька  в  5 верстах,  



от врачебного  пункта  в  с. Балахтон  в  35  верстах.  В  селе  имеется  

волостное  правление. Основную  часть  жителей  прихода  составляли  

переселенцы  из  западных  губерний  страны.  В  том  же  году  был  открыт  

Чернореченский  Троицкий  железнодорожный  приход,  в  состав  которого  

вошла  станция  Козулька.  

    («Краткое   описание   приходов  Енисейской  епархии.». Красноярск, 1916. 

С.104-105,123. Справка   архивного  агентства  администрации  Красноярского  

края.) 

Разные источники предлагают три даты основания  поселка  Козульский. 

Из  воспоминаний старожилов, опубликованных в районной газете «Авангард», 

дата основания -1892 год;  из  книги Краевой  научной  библиотеки – 1894 год, 

из  архивного  агентства администрации  Красноярского  края – 1896 год,   

  О  возникновении  и  развитии  большого  рабочего  поселка  вокруг  

железнодорожной  станции   сказано  и  написано  достаточно  много. Просто  

Козулькой  еще  в  конце  прошлого  века  называлась нынешняя деревня  

Старая Козулька,  что  стоит  в  восьми  километрах  от  поселка. 

Возникновение  деревни  историки  и  местные  краеведы  относят  к 1751  году. 

Станция  же  и  поселок  вокруг  нее,  взявший  изначальное  имя  старинной  

деревни,  своим  появлением  обязаны  прокладке  Великой  сибирской  

железнодорожной  магистрали. 

 - На  месте,  где  сейчас  стоит  Козулька,  росли  березовые  рощи,  глухие  

осинники  да  редкие  листвяги, - вспоминает  один  из  старейших  еѐ  жителей  

и  ветеранов  железной  дороги  Александр  Васильевич  Новиков.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

Именно строительство Великой  Транссибирской магистрали и предопределило 

судьбу рождения поселка Козулька. Ее каждый километр – бессмертная 

страница истории России. Наши отцы шли сюда искать себе счастье, отечеству 

– славу. Магистраль живет и исправно служит Родине. Но чтобы построить ее, 

потребовалось немало усилий и не только физических.  

Но как бы то ни было, а 17 мая 1891 года началось одновременное 

строительство пути со стороны Челябинска и Владивостока. С этого времени и 

было организовано строительство пристанционного поселка, называемого в ту 

пору разъездом Козулька.       

    Строительство шло полным ходом. В 1892 году основывается поселок 

Козулька.  В 1895 году был построен железнодорожный вокзал  и служебно-

технические здания, заложенные в плане. В этом  же  году заканчивается 

строительство водокачки и водонапорной башни, которая и теперь возвышается 

недалеко от виадука как исторический памятник. Она снабжала водой перевозы 

и станционные здания.  

 К декабрю 1895 года закончилась прокладка пути до Красноярска. Шестого 

декабря сюда прибыл первый поезд. И если еще в 1890-91 годы по 

Московскому тракту, находящемуся в трех километрах от станции Козулька, 

ехал на перекладных наследник престола Николай Романов, то уже в 1897 году 

одним из первых пассажиров поезда, следовавшего   по только что 

вступившему  в строй Восточно-Сибирскому участку железной дороги, был 

революционер Владимир Ленин… 



В  1900 году  были  проложены  вторые  пути. Работы  жителям  Козульки 

прибавилось. Начал  формироваться   коллектив  путейцев  и  станционных  

рабочих,  обеспечивавших  перевозки  по  Транссибирской  магистрали. 

 Следующий  толчок  развитию Козульки дала  Столыпинская  реформа.  

Благодаря  удобству железнодорожного сообщения,  а  также  здоровому,  по  

сравнению  с  другими  поселками  в  округе,  климату, станция Козулька  была  

избрана  местом  для  организации  волостного  правления   и  переселенческого  

управления.  Именно  сюда,  в  Козульку,  приезжали  по  железной дороге   

переселенцы  из  западных  областей  России.  

   Железнодорожная  магистраль,  как  и  предполагали,  открыла  большие  

возможности для миграции  крестьян  из  малоземельных  районов  многих  

губерний  России.  В  царствование  Елизаветы  от  Старой  Козульки  до  

деревни  Трудново  был  построен  переселенческий  тракт,  протяженностью  

90  километров. Вдоль  него  были  расположены  деревни Гоголь,  Трудново,  

Кытат, Давыдово,  Ореховка и  Верх-Суразово. Все   они  застроены  

переселенцами  из  Вятской  губернии. 

  В  1906  году  в  новой  Козульке  проживало  356  человек.  В  основном  это  

были люди, работающие  на  железной  дороге. В 1916  году  был  построен 

лесопильный   завод  Афанасия  Сегеля, купца  2-й  гильдии из  Ачинска.  Завод  

перерабатывал  5-10  тыс.  кубометров  леса  в  год и находился  на  том  месте,  

где позже располагалось районное потребительское общество (РайПО). На 

территории  были  установлены  две  пилорамы  и  множество  циркулярных  

станков  по  разделке  древесины.  Здесь  же  купец  соорудил  паровую  

мельницу,  обслуживающую  население  Козульки  и  окрестных  деревень.  

Когда  советская  власть  ликвидировала  это  предприятие,  на  его  базе  было  

создано  деревоперерабатывающее  предприятие  «Лесоруб»,  где  работало  

много  молодежи  из  Козульки. Лес  для  него  возили  за  9  километров  из-за  

деревни  Тайга. 

    В 1921  году  в  Козульке   была  открыта  первая  начальная  школа,  в  

которой  обучались  дети  и  неграмотные  взрослые.  В  1923  году   по  улице  

Советской,  была  построена  семилетняя  школа, а в  1926  году –  средняя  

школа  на  Кооперативной  (ныне улица  40-летия  Победы). В  этом  же  году  

вступили  в  строй  здания госбанка,  ветлечебницы,  раймага. Многих  построек  

уже  нет. 

 Административно-территориальная  реформа,  которая  началась  в  1923 году,  

упразднила  волостное  деление. На  смену  ему  пришло  районное. В 1924  

году  реформа  дошла  до  берегов  Енисея.  Тогда,  4  апреля  1924 года, 

согласно приказу  № 52  в  Енисейской  губернии  вместо  волостей  появились  

районы,  в том числе  и Козульский,  с  районным  центром  Козулька. 

   25  августа  1925 г.  в  Козульке  собрание  крестьян  приняло  решение  

создать  мукомольное  товарищество  «Сибирский  крестьянин».     

В  1930  году  на  базе  артели   «Лесоруб» (она  была  организована  в  1921  

году  и  перерабатывала  20  тысяч  кубометров  леса  в  год) создается   

лесоперерабатывающий  завод с пятьюстами рабочими местами. В  этом же  

году  в  Козульке  было  застроено   7  улиц. 

        «Козулька  в  те  (30-е)  годы строилась  вдоль  железной  дороги.  На  еѐ  

северной  стороне,  левой  от  железной  дороги,   если  смотреть   на  восток,  



было  три  улицы:  респектабельная  и  зажиточная  Советская,  затем улица  

Комсомольская  и  Пролетарская.  На  южной  стороне – Кооперативная,  затем  

улица  Иванова (Комарова) и  Бондарная (Свердлова).  Родительский  дом  

стоял  в  центре  Кооперативной,  и  его  четыре  окна  выходили  на  север,  как  

раз  на  станцию.  

  Наш  дом  стоял  на  углу. С  востока  шел  переулок  через  две  улицы,  а  

дальше  шла  дорога  уже  через  вырубленный  редкий  лес   к  речке  с   

красивым  названием  Черемушка,   которая  впадала  в  реку  Кемчуг,  которая,  

пожалуй,  в  моем  раннем  детстве  была  судоходной.  Черемушка  уже  

мелела,  местами  пересыхала,  образовывались  отдельные  пруды,  которые 

назывались  ямами.  В   четвертой  яме  ребятишки  купались.  Я  бултыхался,  

но  не  научился  плавать,  тонул – ослиный  испуг.  Меня  спас  Юрка  Марков  

(царство  ему небесное). Речку  обрамляли  заросли  рябины,  черемухи,  березы  

и  густого  кустарника. 

  Черемушка,  не  знавшая  экологического  загрязнения,  была  проточной  

речкой  и  питалась  родниками,  но  вот  питьевая  вода  была  мыльной  и  

невкусной». Так вспоминает о Козульке наш земляк, поэт Владимир Ляхов. 

 

 

 

 

 

Железнодорожный  вокзал. 

 

 
 

 

    Сам  же  поселок  Козулька  долгое  время  оставался  небольшим  

пристанционным   поселком. 

   Услышав  о  возникновении  поселка  Козулька,  сюда  один  за  другим  

приехали  деловые  и  энергичные  представители  еврейской  общины  города  

Ачинска.  Одним  из  первых  был  Григорий  Ренов. Он  построил  

двухэтажный  дом (позже в нем располагалась прокуратура)  и  открыл  там 

лавку. Другой   приезжий – Гинсбург – пошел  еще  дальше,  построив  



кожевенный  завод  на  речке Черемушке,  за бывшим совхозом  имени  

Чапаева.  Еще  одну  лавку  открыл  еврей  Найдия.  Она  находилась по  улице 

Кооперативной,  напротив  нынешнего  универмага. 

  Позднее,   уже  при  советской  власти,  на  месте  кожевенного  завода  был  

построен  льнозавод,  так  как  в  районе   выращивалось  много  льна. 

В  1934  году  разъезд  Козулька  преобразован  в  станцию  Козулька.  Правда,  

она  была  самого  низшего  4  класса. Кроме начальника станции  в штат 

входили  4  дежурных  по  станции, один  водогрей,  восемь  стрелочников  и  

одна  уборщица,  которая  не  только  мыла  полы,  прибирала  помещение,  но и  

топила  печи.  Хорошо  владели  телеграфом,  да  и  вообще  безупречно  

работали  еще  в  довоенное  время  дежурные по станции К.П. Лебедев,  П.В. 

Сорокин  и  А.П. Мицкевич.  

Первыми  стрелочниками  долгое  время  были П.С. Мицкевич,  В.И.Новиков, 

И.З. Бутько, В.С. Крупник  и М.Е. Хорунжий. 

                                                          

Источники: архив г. Ачинска, архивный  отдел  администрации  

Козульского  района, статьи   из  газеты  «Авангард»,  книги  Козульской  

центральной  библиотеки,,  справочные  материалы  Краевой  научной  

библиотеки. 

  

 Козульский  сельский  Совет                          
     18 апреля 1962 года решением исполкома краевого Совета депутатов 

трудящихся  № 257 Козульский сельский Совет Козульского района 

преобразован в поселковый Совет депутатов трудящихся и отнесен к категории 

рабочих поселков с прежним наименованием Козулька. В рабочем поселке 

Козулька на момент преобразования насчитывалось около 11 тысяч населения. 

Поселковому Совету административно подчинено 17 сельских населенных 

пунктов (п. Козулька с населением  7227 человек; п.Прудовая – 39 человек; 

п.Тайга  -129; п.Михайловка - 95; п.Шарловка -219; п.Новая дорога -105; 

п.Малиногорка  - 173; п.Шушково -132; п.Соболевка - 77; п. Кемчугский 

лесоучасток - 872; п.Мирный - 431; п.Кедровый - 605; п.Дубровка - 76; п. 

Большой Кемчуг - 366; п. Старая Козулька -225 человек). В них имеется 16 

школ (из них одна одиннадцатилетняя, четыре восьмилетних, одиннадцать 

начальных школ, одна вечерняя школа рабочей молодежи), шесть клубов, пять 

библиотек, пять фельдшерских пунктов, двадцать пять магазинов, пять 

столовых, пять пекарен, комбинат бытового обслуживания, пять 

промышленных предприятий: два леспромхоза, кирпичный завод, дистанция 

пути, совхоз имени Чапаева.  

    02 марта 1973 года решением исполнительного комитета Козульского 

районного Совета депутатов трудящихся № 55 Козульский поселковый Совет 

разукрупнен и из административно-территориального подчинения выделены 

следующие населенные пункты – п.Лазурный, п.Мирный, п.Новая Дорога, 

п.Кедровый, п.Тайга, п.Кемчугский ЛЗУ, п.Малиногорка, п.Старая Козулька, 

п.Большой Кемчуг, п.Соболевка, п.Шушково, п.В-Суразово, п.Шарловка, 

п.Можарский (из состава этих населенных пунктов образован Лазурненский 

сельский Совет). В состав Козульского поселкового Совета входит теперь 



только населенный пункт рабочий поселок Козулька. 31 мая 2004 года на 16-й 

сессии Козульского поселкового Совета утвержден картографический материал 

границ Козульского поссовета с административным центром поселок Козулька. 

В состав муниципального образования поселок Козулька входит теперь 

населенный пункт поселок Кедровый. В настоящее время население 

муниципального образования поселок Козулька составляют 354 жителя п. 

Кедровый и 8868 человек п.Козулька. 

     Председателями Козульского посссовета  работали: 

с 1962 по 1972 год  Чавлытко Петр Максимович; 

с 1972 по 1973 год  Иванов Александр Семенович; 

с 1973 по 1975 год Быховский Юрий Васильевич; 

с 1979 по 1983 год Пяткова Надежда Ивановна; 

с 1983по 1984 год Самсонов Александр Михайлович; 

с 1984 по 01.06.1993 года Томилова Лидия Васильевна. 

       Главой Козульской поселковой администрации  

с 01.06.1993 года по  01. 08.2000 года  работала Зиневич Мария Степановна. 

       Главами поселка Козулька работали: 

С 01.08.2000 по 19.05.2005 года Зиневич Мария Степановна; 

С 19.05.2005 по 22.06.2006 года Вежневец Николай Иванович; 

С 26.10.2006 по настоящее время Юров Анатолий Степанович. 

  

Листая страницы истории поселка… 
«Есть Козулька - станция в Сибири, 

И ведут стальные к ней пути. 

Есть, конечно, станций много в мире. 

Мне родней Козульки не найти…» 

                                       Николай Вавилин 

 

         Утопающий летом в зелени, а зимой - в сугробах снега, наш поселок, один 

из крупных районных центров Красноярского края, встречает и провожает 

гостей, приезжающих в краевой центр. 

         Листая страницы истории, понимаешь, как меняется облик таежного 

поселка. А делают его люди, живущие на этой земле. Организатором, рулевым 

в поселке был поселковый Совет. За большую работу по благоустройству и 

озеленению улиц, дорог, территорий, общественных зданий, усадеб жителей 

поселка в 1964 году, по решению исполкома крайсовета и крайсофпрофа, 

третье место и премия – набор музыкальных инструментов для клуба 

стоимостью 500 рублей - присуждены Новокозульскому  поселковому Совету 

депутатов трудящихся Емельяновского района (председатель исполкома 

поссовета П.М.Чавлытко, секретарь исполкома Е.А.Дроздова). Первое место за 

1 квартал 1964 года поссовету присуждено за выполнение задания по закупу 

молока у населения на 180,8 процента, обеспечившему сбор местных налогов к 

годовой сумме на 66 процентов, страховых платежей – на 200 процентов, 

переходящее Красное знамя исполкома райсовета и райкома профсоюза 

госучереждений оставлено в Новокозульском поселковом Совете. По итогам 

социалистического соревнования сельских и поселковых Советов  за 1967 год  



Козульский поселковый Совет Ачинского района награжден Красным 

знаменем, оно передано поселковому Совету на вечное хранение. 

           Уличные комитеты… Они ближе всех были к людям, знали их проблемы, 

решали вопросы благоустройства своих улиц. Председателями уличных 

комитетов были И.Д.Марков, И.А.Селиговский, П.Ф.Живаев, Т.Н.Субоч, 

Тихонова, Волокжанина. Пенсионер Маркелов Иван Яковлевич со своего сада 

щедро раздавал саженцы жителям поселка для озеленения усадеб. Активное 

участие в благоустройстве  поселка принимали жители поселка   Г.И.Алехина, 

М.И.Шульга, П.Я.Чернова, И.И.Лихачев. 

          При поссовете работал женсовет, председателями в разные годы были 

О.Ф.Кудрявцева, А.П.Другова, Н.В.Даргелева, Р.С.Логинова. Товарищеский 

суд возглавляли С.Н.Сильнягина и В.К.Аврамченко.  

          60-70-е годы…  Построен детский сад «Ласточка». Первой заведующей 

детским садом была Другова Анна Петровна, депутат поселкового Совета, 

председатель женсовета поселка.  Комбинат бытового обслуживания 

возглавляла Мигунова Нина Михайловна, под руководством этой женщины 

построено новое здание Дома быта на улице Пролетарская. Для рабочих 

Новокозульского ЛПХ построена столовая, одна из лучших в поселке. 

Возглавляла столовую Горулько Татьяна Григорьевна. Многие  жители поселка 

в обеденный перерыв старались прийти, приехать в столовую на обед. В клубе 

«Юность» открыта профсоюзная библиотека, хозяйкой которой  со дня 

открытия была Лубышева Валентина Георгиевна. При ее деятельном участии 

дважды возрождалась библиотека леспромхоза. Библиотекаря по образованию 

и по духу, не одно поколение козульчан помнит добрую, отзывчивую, 

внимательную Валентину Георгиевну.  

          Заметно улучшался внешний вид поселка. Шло строительство тротуаров, 

отсыпка дорог. Усадьбы Василия Андреевича Жданова (улица Советская), 

Алексея Ивановича Иванова (улица Кооперативная), Михаила Павловича 

Анциферова (улица Курортная) признаны образцовыми. Большую работу в 

поселке ведут депутаты поселкового Совета: М.П.Лященко, Л.В.Минаева, П.Я. 

Коньков, Л.В.Томилова, Р.И.Мелюкова, Н.К.Отцын, Л.Б.Брусенцова, 

Ю.П.Казанцев,  Н.А.Шульга, Т.А.Верезубова, Ю.П.Карпенко, И.П.Бондарчук, 

И.Ф.Клещев, В.А.Федоров, О.С. Узденов, И.К.Мельников, А.П.Яцун, 

М.Г.Петрова, Н.А.Никитин, А.Н.Сильнягина, А.В.Барановский. Под 

руководством депутата поссовета М.Г.Петровой выложены тротуары по улице 

Пролетарской. По улице Заводской с помощью депутата И.С.Дубровского 

отремонтирован колодец.  Весомый вклад в благоустройство поселка в это 

время вносят ПМС-182 (начальник Карпенко Ю.П. и начальник Яганин А.К.), 

комбинат бытового обслуживания (директор Мигунова Н.М.), третья дистанция 

пути (начальник Федоров В.А.), железнодорожная станция (начальник Фролов 

Г.А.). 

    Наш поселок жил, строился, благоустраивался. 80-е годы… Председателем 

Козульского поселкового Совета избирается Томилова Лидия Васильевна. С 

именем этой женщины связана судьба не одного поколения козульчан.  

Свою трудовую деятельность она начала в 1956 году после техникума: работала 

в строительном отделе Козульского райисполкома, затем до 1972 года – 

техником бюро технической инвентаризации исполкома поселкового Совета.  



С 1972 по 1984 год – секретарь исполкома поселкового Совета.  С 17 октября 

1985 года по 1 июня 1993 года Лидия Васильевна  работала  председателем 

исполкома Козульского поссовета.  В этот период под ее руководством в 

поселке  был разбит сквер и установлен памятник воинам-землякам,  погибшим 

в годы Великой Отечественной войны. Началось асфальтирование улиц 

Советской и 40 лет Победы, Юности, Линейной, Комсомольской, Центральной, 

Пионерской,  строительство водонапорных башен и проведение водонапорных 

сетей, создается клуб «Ориентир». Асфальтированы привокзальная и рыночная 

площади. В бетонном, асфальтном, деревянном исполнении проложены 

тротуары. В районе улицы Парковая, при въезде в поселок, она организовала 

посадку хвойных деревьев. Ею организована  работа по разбивке скверов и 

клумб с цветами.  

 01.06.1993 года  перешла работать  переводом на должность заведующей 

организационным отделом Козульского райсовета. 

    В то время в поселке было 47 улиц и переулков. Население поселка 

составляло почти 8400 человек. Имелось две средних и начальная школы, 

четыре детских сада, районный Дом культуры, клуб «Юность», подростковый 

клуб «Ориентир», шесть киноустановок, шесть библиотек, 46 предприятий, 

организаций и учреждений. 

    В состав поссовета входило 75 депутатов, из числа которых сформированы 

исполнительный комитет, 9 постоянных комиссий, 4 производственных и 6 

территориальных групп. Создано 105 общественных формирований, в состав 

которых входило 1156 активистов поселка. Активную депутатскую работу вели 

депутаты - Паули А.К., Титова Г.С., Емельянова Т.В., Адаев Н.В., Черушева 

С.И., Ширшова Л.А., Бондарчук И.П., Гонтарь Т.И., Никулин Е.А, Румянцев 

А.С., Стяжкина Н.И., Галичин Г.И. 

    Впервые на территории поселка в 1985 году принимаются поселковым 

Советом «Правила содержания улиц, площадей, элементов внешнего 

благоустройства поселка Козулька». До 1997 года эти правила действовали на 

территории поселка.  

     По благоустройству поселка за  1980 год первое место занял Козульский 

ЛПХ (директор Лященко М.П.). По инициативе председателей уличных 

комитетов вносится предложение о проведении санитарной пятницы. Более 

1200 метров в год прокладывалось тротуаров. Отсыпкой дорожного полотна по 

улице Комарова занималось предприятие ПМС-182. 

 Будни военных лет 
 

 «ВСЕ ДЛЯ ФРОНТА, ВСЕ ДЛЯ ПОБЕДЫ!» - это лозунг, который 

организовывал и направлял всю деятельность советских людей в тылу. Труд 

созидательный и труд ратный в равной мере были подчинены одной цели – 

разгрому врага. Потребовались поистине титанические усилия всего советского 

народа, чтобы преодолеть огромные трудности, завершить перестройку 

народного хозяйства на военный лад и создать все условия для коренного 

перелома в работе тыла страны. Оставаясь все дни в глубоком тылу, Козулька 

была составной частью единого механизма Победы. Громадный груз приняли 



от отцов и сыновей, ушедших на фронт, те, кто оставался здесь, чтобы дать 

фронту хлеб, одежду, оружие. 

 На территории Козульки находился колхоз «Путь Ильича». В колхозах  

было мало техники, запчастей к ней. Много работ выполнялось вручную, на 

лошадях, коровах, волах. Руководителями колхозов, бригадирами тракторных 

бригад были женщины.  Теряя на фронте своих мужей, детей, мужественно 

переносили утраты и лишения. Работали день и ночь до изнеможения. На 

лошадях, запряженных в плуги, женщины ежедневно вспахивали по 2 гектара 

пашни, что составляло более двух норм. Весной 1942 г. возродилось движение 

«Девушки - на трактор». 

 Невозможно сейчас назвать полные цифры собранных трудящимися 

денежных средств в фонд обороны страны, учесть отправленные подарки, 

теплые вещи, продукты. Отдельные сведения из газет свидетельствуют о том, 

что с первых дней войны козульчанки стали организаторами сбора средств в 

фонд Победы. Уже в 1942 году для жителей блокадного Ленинграда был 

отправлен вагон с овощами. Работницы Козульской столовой перечислили 14 

тысяч рублей на строительство танковых колонн «Красноярский колхозник». А 

в это время, в апреле 1943 года, норма выдачи хлеба в день в граммах 

составляла для рабочих – 500, служащих – 300, детей – 200, иждивенцев – 150.  

А основной пищей была лебеда, крапива, черемша, болотный лук, щавель. 

 Промышленная жизнь Козульки, даже в военное время, не 

останавливалась. Стекольный завод работал на выполнение оборонного 

задания – выпускал бутылки с зажигательной смесью для подрыва танков. С 

1943 года запущен кирпичный завод, маслозавод. Работали артели по 

лесозаготовке, деревообработке, пихтоваренный завод по выработке пихтового 

масла и выгонке дегтя. Производилась стрижка овец и заготовка шерсти, 

кожсырья и кедрового ореха. Для улучшения питания в столовых было  решено 

закупать продукты у колхозов и колхозников. Открыт Дом инвалидов и 

участников Отечественной войны. В январе 1944 года  там  проживало  98 

человек. 

 Несмотря на военные трудности, большое внимание уделялось детям. 

Обязательной была подготовка школ к новому учебному году, к которой 

привлекали  все организации района: закупка канцтоваров, заготовка дров, 

оказание материальной помощи для особо нуждающихся учащихся. Ведь из-за 

отсутствия валенок в декабре 1943 года 120 детей школьного возраста не могли 

посещать школу. Промартелям в срок до 1 января 1944 года было предложено 

изготовить 150 пар обуви для школьников и сдать ее в особый школьный фонд. 

Артели «Красная Звезда» было поручено изготовить 500 литров чернил, а 

артели имени Калинина для школ сделать 20 классных досок, 50 стульев, 100 

парт, 15 столов. В каждом колхозе с апреля открывались сезонные ясли. Для 

детей школьного и дошкольного возраста летом 1945 года организовывались 

летние оздоровительные мероприятия. 

 В апреле 1944 года на учете в райсобесе состояло инвалидов 

Отечественной войны 251 человек, инвалидов труда - 169, семей, потерявших 

кормильцев - 171. Всем им была оказана посильная помощь.   

 Огромная нагрузка ложилась на плечи двенадцати- и тринадцатилетних 

подростков. Им пришлось заменить ушедших на фронт мужчин. Дети военных 



лет, не видевшие хорошего питания, рано начавшие трудиться, оказались потом 

нежизнестойкими людьми. До сих пор у многих оставшихся в живых 

сохранился страх, пережитый в те суровые годы.  

 Тыл и фронт жили одним стремлением – победить врага. И победа, такая 

долгожданная и трудная, пришла весной 1945 года.  9 мая все радиостанции 

сообщали радостные незабываемые слова: «Германия капитулировала! 

Победа!» Эти слова были на устах всего народа. 

9 мая 1945 года все жители Козульки собрались на площади против 

железнодорожного вокзала на митинг. Играла гармонь, все обнимались, 

целовались, смеялись и плакали, плакали, плакали… Мимо Козульки на восток 

один за другим шли эшелоны с солдатами-победителями. Паровозы 

беспрерывно гудели, сообщая безмерную радость Победы. После митинга 

народ еще долго не расходился, казалось, что каждый ждет долгожданной 

встречи со своими близкими, родными фронтовиками. 

     

  

По тяжелым дорогам войны 
 С каждым годом все дальше от нас уходят события Великой 

Отечественной войны. Многое может сгладиться в памяти поколений, но 

героические подвиги советского народа и его воинов в борьбе с немецко-

фашистскими захватчиками никогда не забудутся. Довелось испытать и 

неудачи, и горечь поражений в первые, наиболее трудные годы войны. Но в 

тяжелейших условиях страна смогла организовать оборону, перестроить 

народное хозяйство на военный лад, в короткий срок развить мощную военную 

промышленность и обеспечить армию всем необходимым для победы над 

врагом. Мощь духа сибиряков во многом определила нашу победу в Великой 

Отечественной войне. Зимой 1941 года сибирские дивизии стали решающей 

силой в сражении за Москву. Боевые качества Сибирских войск получили 

высокую оценку полководцев Советской Армии и вынужденное признание 

врага. Немецко-фашистские захватчики не раз испытывали на своей шкуре 

губительность огня сибирских стрелков, артиллеристов, танкистов, авиаторов и 

силу штыкового удара в рукопашных схватках. 

 Вот несколько откровенных признаний противника о воинской доблести 

сибиряков. В конце 1941 г. шведская газета «Хельгенс нюхетер», со слов 

германского военного корреспондента писала: «Когда бой начался, немцам 

пришлось признать, что сибиряки сражаются с нечеловеческим презрением  к 

смерти. Это был беспощадный бой».  

В начале 1942 г. военный корреспондент немецкой газеты «Берлинор 

берзенцейтунг» следующим образом описывал одну из атак: «Мы не можем 

подняться ни вперед, ни назад. В снежных блиндажах находится цвет 

Советской Армии - сибирские стрелки». 

 Наши земляки не уронили высокого звания мужественных, стойких и 

отважных воинов-сибиряков. Около пяти тысяч жителей Козульского района 

ушло в 1941-45 годах на войну. Сотни воинов, призванных на фронт из 

Козульского района, непосредственно на передовой награждались боевыми 



орденами и медалями. Четверо наших земляков  были удостоены высокого 

звания Героя Советского Союза. Это Д.К.Квитович, В.Д.Солонченко, 

М.А.Хлебников, В.С.Михайлов.  

Герой Советского Союза М.А.Хлебников является уроженцем поселка 

Козулька. 

Хлебников Михаил Андреевич 

Родился 18 мая 1918 года. Из крестьян. Русский. Окончил семь классов, работал 

в Козульском райпотребсоюзе, а с 1936 года – монтером радиоузла села 

Шиткино Шиткинского района Иркутской области. В сентябре 1938 года 

призван в Красную Армию, окончил полковую школу. На фронтах Великой 

Отечественной войны с февраля 1943 года. Коммунист с 1944 года. Гвардии 

старший сержант, командир орудия 5-го гвардейского легкого артиллерийского 

полка 10-й гвардейской воздушно-десантной дивизии (37-я армия, Степной 

фронт). 14 октября 1943 года отличился при форсировании Днепра в районе 

села Переволочна (ныне Светлогорское) Кобелянского  района Полтавской 

области, в боях за плацдарм. Звание Героя Советского Союза присвоено Указом 

Президиума Верховного Совета СССР от 22 декабря 1943 года. 

 Михаил Хлебников в 1945 году окончил Чкаловское танковое училище. 

Уволившись из армии, с 1946 по 1957 гг. служил в УВД Ленинградского 

облисполкома, затем работал слесарем на судостроительном заводе. Награжден 

орденами Ленина, Отечественной войны 1-й степени. 

 У старшего сержанта Михаила Хлебникова  заканчивался последний год 

срочной службы, когда началась Великая Отечественная война. Как и многие 

его товарищи, он писал рапорт за рапортом с просьбой отправить его в 

действующую армию. Но на фронт удалось попасть лишь в феврале 1943 года. 

Участвовал в июльских боях на огненной Курской Дуге. 13 октября 1943 года 

части 10-й гвардейской воздушно-десантной дивизии, в состав которой входил 

5-й легкий артиллерийский полк, приступили к форсированию Днепра. 

Артиллеристы должны были огнем своих орудий поддержать переправу 

стрелковых подразделений. Вместе с другими в обеспечении переправы пехоты 

участвовало и орудие старшего сержанта Хлебникова. На другой день, 14 

октября, начали переправляться на правый берег батареи артполка. Плот, на 

котором находилось орудие Хлебникова, перевернуло взрывом вражеского 

снаряда. Были убиты два бойца, пушка ушла в воду. Оставшиеся в живых кое-



как выбрались на противоположный берег. В это время на занятом нашими 

десантниками плацдарме шел ожесточенный бой. Им требовалась срочная 

помощь от батарейцев. Но что значит артиллерист без пушки? Надо было как 

можно быстрее достать орудие со дна реки. К счастью, затонуло оно недалеко 

от берега, в неглубоком месте. Хлебников с двумя бойцами подплыл туда на 

лодке. Раздевшись, нырнул в холодную осеннюю воду. Один раз, второй, 

третий…  Когда уже изрядно окоченел, сумел, все-таки зацепить железный трос 

за станины «сорокопятки». С помощью пехотинцев пушка была вытащена на 

берег. Через некоторое время, очищенная от песка, протертая, она  открыла 

огонь по противнику. Несколькими выстрелами расчету удалось подбить один 

вражеский танк. Теряя гусеницу, он сделал небольшой полукруг и недвижно 

застыл на месте. Другой, пытаясь обойти подбитую машину, на несколько 

секунд подставил свой бок. Этого было достаточно, чтобы в него врезался 

бронебойный снаряд. Танк задымил, по броне побежало пламя. Еще две 

машины подбили расчеты соседних орудий. Гитлеровцы вынуждены были 

отойти.  

 Но передышка длилась недолго. После полудня фашисты повторили 

атаку. Вновь завязался тяжелый, неравный бой. В ходе его расчет младшего 

сержанта Хлебникова подбил еще две вражеские машины. Но одному 

фашистскому танку все-таки удалось подойти почти вплотную к орудию. 

Стрелять было уже поздно. Михаил лишь успел спрыгнуть в окоп, присесть в 

нем. И тут же хлынула сверху земля, тяжело проскрежетали над головой 

гусеницы машины. Едва танк миновал окоп, Хлебников поднялся, с силой 

швырнул вслед ему противотанковую гранату. В ответ из башни машины 

хлестнула пулеметная очередь… 

 Выписавшись из госпиталя, сибиряк вернулся в свой полк, прошел вместе 

с ним еще по многим фронтовым дорогам. 

Источник:  Сенкевич.И. Наши  отважные  земляки (Красноярцы - Герои  

Советского  Союза). -Красноярск: Кн. изд.,1990 г. 

В 90-х годах Михаил Андреевич Хлебников посетил свою родину. Встречался с 

ребятами в Доме творчества, говорил: «Никогда не бойтесь трудностей, 

крепитесь, не отчаивайтесь. Ведь жить всегда чертовски хочется. Даже тогда, 

когда я лез в холодную воду, чтобы достать со дна реки орудие, я был уверен, 

что останусь жив, и буду мстить врагу». 

 Сполна выполнили солдатский долг те, кого мы сегодня уважительно 

называем ветеранами войны. 

  

Петр Максимович Чавлытко воевал с немецко-

фашистскими захватчиками на Брянском, 

Сталинградском, 4-м и 1-м Украинских фронтах. 

Прошел с боями в составе знаменитых «катюш» (БМ-

13, БМ-30) от Сталинграда до Берлина. 

 Петр Максимович награжден семью орденами, среди 

которых два ордена Отечественной войны, два ордена 

Красной звезды, два ордена Знак Почета (за работу в 

народном хозяйстве); медалями «За отвагу», «За 

оборону Сталинграда», «За взятие Берлина», «За 



освобождение Праги». Указом Президента России за большую патриотическую 

работу среди молодежи награжден орденом Дружбы. Петр Максимович до сих 

пор является председателем районного Совета ветеранов войны и труда.  

  

 Утро 22 июня 1941 года Петр Яковлевич Хорунжий встретил, находясь 

на срочной службе в рядах Красной армии, на Дальнем Востоке. Вскоре часть 

отправили на запад, под Москву. Выдали зимнюю одежду - и на фронт, в 

пехоту, пулеметчиком.  

 «Все было. И радость победы, и горечь поражений. Совсем еще 

мальчишки погибали. Им бы еще жить да жить! Страшно умирать в 20 лет», - 

рассказывал Петр Яковлевич. В одном из боев на Курской дуге он был ранен и 

попал в военный госпиталь. Подлечился солдат и опять на фронт, в авточасть. 

Его полк снабжал передовую снарядами, вывозил раненных солдат. «Бывало, 

едешь с полным кузовом снарядов, а над тобой фашистские самолеты, бомбят 

нашу русскую землю. Повсюду взрывы, стрельба. А назад - с ранеными. Дорога 

- не проехать, а ехать надо. В машине люди умирают. Их надо как можно 

быстрее довезти до полевого госпиталя»,- вспоминал ветеран. 

 День Победы солдат Хорунжий  встретил в Кенигсберге. «Ура, домой!» - 

торжествовали воины. Но неожиданно для всех часть, в которой служил солдат, 

перебросили на восток, на войну с Японией. Только в 1947 году Петр 

Яковлевич смог вернуться домой. (Из  воспоминаний,  внучки Светланы  

Хорунжий). 

                                              

Емельян Тихонович Субоч - еще одна судьба, одна из многочисленных 

страничек военной летописи. Наш земляк ушел в армию в 1940 году и попал в 

железнодорожные войска. За два месяца до войны его перевели в Западную 

Украину, отсюда  он и начал свой боевой путь. Остался в тех же войсках, на 

машине развозил боеприпасы по частям. Победу Емельян Тихонович встретил 

там же, на Украине. Затем их часть перебросили в Ленинград. Но контузия, 

полученная на войне, все время давала о себе знать. И, отлежав в госпитале 

положенный срок, он мобилизовался домой. 

 



 Вместе с мужчинами  на защиту Родины встали  

женщины. Когда началась война, Лидии 

Александровне Гродниковой было 22 года. 

Молодая, целеустремленная, она окончила 

железнодорожный техникум и в Смоленской области 

на станции Пречистой работала строймастером по 

искусственным сооружениям. Радовалась жизни и 

строила планы на будущее.  С началом войны все 

изменилось. Пришли фашисты, везде царил страх и 

ужас.  

 И уже в сентябре 1941 года, с несколькими 

товарищами, она ушла в партизанский отряд. А через 

некоторое время Лидию оформили в разведотдел штаба 39-ой Армии. Ходила 

на станцию, собирала сведения о передвижениях фашистских эшелонов, 

количестве провозимой техники и войск. Командиры и товарищи только 

удивлялись, откуда у этой хрупкой девушки столько сил, энергии, напора. 

 Лидия Александровна награждена медалями «За отвагу», «Партизану Великой 

Отечественной войны». А в книге «Сибиряки в тылу врага» ей посвящена целая 

глава. 

 Прошла Великую Отечественную войну и Анастасия Яковлевна 

Фролова. Родилась в 1923 году, жила в небольшой деревушке Шушково. В 

1940-м году поступила  в Красноярское педагогическое училище, где хорошо 

училась, но через год началась война, и юной Анастасии пришлось оставить 

учебу. А в апреле 1942 года девушка была призвана в армию,   освоила 

профессию телеграфиста и была отправлена в отдельно-кабельную  роту № 37, 

под Москву. 

 Под Кенигсбергом получила весть о победе.  Мечтала о скором 

возвращении домой, но девушек-телеграфисток отправили на восточный фронт 

в Манчжурию. Только в октябре 1945 года Анастасию демобилизовали. 

Поздней осенью она вернулась домой. 

  Не всем фронтовикам суждено было возвратиться в родные края. 

Многие, вернувшись домой, умерли от ран. Спустя 62 года в Козульке осталось 

25 ветеранов Великой Отечественной войны. Не ослабевает работа следопытов 

района, которые по крупицам собирают факты участия козульчан в разгроме 

врага. Фронтовики охотно откликаются на предложения встретиться с 

молодежью, ведут большую воспитательную работу. 

  

Помнит мир спасенный…  
На территории  Козульки находятся два памятника. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Первый установлен на территории поссовета в память о  воинах-земляках, 

погибших в годы Великой  Отечественной войны. Открыт в октябре 1967 года.  

Памятник имеет форму четырехгранной пирамиды  высотой  9 метров. На 

пирамиде  две мемориальные доски, на которых нанесены фамилии, имена, 

отчества погибших. Сооружен памятник на добровольных началах, на средства 

рабочих и служащих всех организаций п. Козулька, на основании решения 

Исполкома «Об увековечении памяти граждан поселка Козулька, погибших в 

годы Великой Отечественной войны 1941-1945 годов» от 10 октября 1967 года. 

После открытия нового памятника воинам-землякам, погибшим в годы 

Великой Отечественной войны,  принято решение первый памятник 

переименовать  в честь земляков погибших  в годы Гражданской войны. 

Строительство второго  памятника начато в 1984 году. Открытие состоялось в 

1985 году к 40-летию Победы. Площадь, на которой установлен памятник, 

названа площадью Победы. Памятник построен на средства, собранные  

трудящимися предприятий и организаций поселка Козулька. На памятнике 

изображены партизан, воин и труженица тыла. Блоки для строительства 

привезены из г. Красноярска. На памятнике списки погибших на фронтах 

Великой Отечественной войны жителей поселков Козульки и  Лазурного. 

 В воинской части 54630, которая дислоцируется в Козульке, на  хранении 

находится музейная бронетанковая техника. В дни подготовки к празднованию 

50-летия Победы над фашистами, по инициативе администрации района, 

районного Совета ветеранов и командира части 54630, было получено 

разрешение главного бронетанкового управления Министерства обороны РФ на 

установку танка в качестве памятника. 6 мая 1995 года танк «Т-34-85» 

установлен на постамент  на площади Победы у памятника. Торжественное 



открытие памятника состоялось 9 мая 1995 года. В апреле 2000 года танк был 

снят с постамента и отправлен на станцию Прохоровка Белгородской области в 

музей как экспонат.  А вместо танка «Т-34-85» в мае 2000 года на тот же 

постамент установлен танк ИС-3, который также находится на хранении 

воинской части 54630. (фото) 

 Любая война не обходится без потерь. Из призванных пяти тысяч 

жителей  Козульского  района с фронтов Великой Отечественной войны  не 

вернулось более 2500 человек.    

 

   Хранители памяти 
   Архивы – это  память  народа,  история  его  жизни,  культуры,  обычаев,  

традиций.  За  архивы  сражались,  их  сжигали, теряли, и находили, спасали,  

как  самое  дорогое. Недаром  архивы  называют  документальной  памятью  

наций. 

   Районный  архив  Козульского  района  был  создан  в  1938  году.  21 июня 

президиумом райисполкома принято постановление «Об  организации  

районного  архива  в  Козульском  районе».  Архив  району  был  необходим,   

потому что в сельсоветах, колхозах, МТС, государственных, общественных  

организациях и учреждениях накопилось большое количество отложившихся 

архивных материалов прежних лет, которые имели определенное  значение  и  

ни  в  коем  случае  не  должны  были  исчезнуть.  Первым  заведующим  

районным  архивом  стал  Д.Г.Картинов.  

  Известно,  что  наш  район  не  раз  присоединяли  к  Ачинскому  и  

Емельяновскому  районам. По  этой  причине  многие  документы затерялись. В 

1999 году  Ачинский  архив  передал  в  Козульский 1600 дел, с 1890  по  1940 

годы. Сейчас в архиве стоят на учете 114 фондов, в них 9956 единиц  хранения  

документов на бумажной основе. Архив принимает документальные  

материалы  организаций  и  учреждений. 

  С  1985 года   заведовать  архивом   стала  Спиридович  Ольга Григорьевна.  В  

1988 году  райгосархив  становится  отделом  райисполкома.  

   В  90-х  годах  архив  стал  заниматься  и  комплектованием  фондов  личного  

происхождения,  фотодокументов,  стал   сотрудничать  с  районной редакцией  

газеты  «Авангард»,  подшивки  которой  хранятся  в  архиве   с  выпуска  1973 

года. В архив  поступают  документы  по  личному  составу  ликвидированных  

предприятий.  

 
Поэтический альбом 
      Наша сибирская земля с ее реками и озерами, богатейшими лесами, 

манящими луговыми далями – не просто фон для жизни. Она  - активная 

действующая сила для вдохновения.  

 В рамках образовательной программы «Литературное краеведение»   в 

районе  много лет работает творческое объединение, носящее название 

«Литературная гостиная», руководила которой много лет Татьяна Федоровна 

Сильнягина. «Гостиная» объединяет  детей и взрослых, влюбленных в 



литературу и увлеченных творчеством. Это увлечение и привело одаренных 

поэтов в один сборник стихов «Вдохновение».   

 

 
Иван  Петрович Панкрац 
   Родился  1  января  1945  года  в  Оренбургской  

области. Окончил  филологический  факультет 

Педагогического   института.  

 В  1967  году  приехал  в  Красноярск,  

участвовал  в  строительстве  Красноярской  ТЭЦ-2 

и  Красноярской  ГЭС.  С  тех  пор его  жизнь  и  

работа  связаны  с  Сибирью. 

 Иван  Петрович  с  1970 года  работает  в  

Козульке  учителем  русского  языка  и  литературы.  

Для  своих  учеников  он  всегда  был  и  есть  

добрый  друг  и  мудрый  советчик. Любящий  

природу,  стихи  С.Есенина,  В.Маяковского, Р.  

Казаковой,  Иван  Петрович  старается  эту  любовь  

передать  своим  ученикам. 

 Заядлый  рыбак,  охотник,  отправляясь  в  лес,  на  речку,  он  никогда  не  

забывает  взять  с  собой  ручку  и  блокнот. 

 В  его  стихах  и  боль за  Россию,  и  вера  в  нее,  и  его  оптимизм,  и  

умение  мыслить  исторически,  и  широта  его  взглядов.  Это  чувство  к  

Родине,  народу  слилось  с  любовью  к  сибирской  природе,  в  которой  он  

находит  столько  красоты,  поэзии  и  величия.  

 

Эдуард Викторович  Беккер 
 

Родился в 1968 году в п.Черное Озеро 

Ширинского района Красноярского края. После 

окончания средней школы поступил в Омское 

танковое училище, служил в Туркестанском 

военном округе. После службы стал работать в 

Козульском РОВД. Сейчас занимает должность 

начальника ОВД по Козульскому району. Женат, 

имеет троих детей. Творчеством начал 

заниматься в военном училище. Стихи отражают 

его патриотические чувства. В них то, что было 

пережито самим автором. Они написаны от 

сердца. Переживания, отображенные в его 

стихах, знакомы многим. В 2002 году Главным 

управлением внутренних дел по Красноярскому краю выпущен его сборник 

стихов «Человеческий век» и направлен на конкурс МВД России.  

По итогам конкурса Э.В.Беккеру объявлена благодарность заместителя 

министра внутренних дел. 



 

Зоя Федоровна Витютнева                           
Родилась в 1950 году в д.Ново-Покровка Козульского 

района. Закончила агрономический факультет 

Красноярского сельскохозяйственного института. В 

настоящее время – уполномоченный  Фонда социального 

страхования РФ по Козульскому району. Единственная 

болезнь,  которой болеет с удовольствием – творчество. 

Поэтический голос З.Ф.Витютневой отличается 

задушевностью и искренней любовью  к родным местам. Ее поэзия, как чистый 

родник, несет в мир нежность, добро, чувственность. Преобладающая тема 

стихов – любовь и преданность своей земле. 

 
Надежда Константиновна Галинская  
Надежда Константиновна родилась 21 мая 1937 года, в деревне Сумино 
Ленинградской области. В 1956 году приехала в Красноярск, затем в Козульку. 
Работала  в Козульском РайПО с 1965  по 1992 год, из этой же организации ушла на 
заслуженный отдых. С 1985 года начала писать стихи. Принимала  активное участие  
в жизни поселка. Много стихов Надежда Константиновна посвятила  женсовету 
поселка, близким людям, своим землякам, родному поселку. 

Моя  Козулька 

Много  в  России  красивых  поселков, 

Но  ни  за  что  не  сменяю  тебя, 

Добрый  поселок,  таежный  поселок, 

Ты  в  моем  сердце,  Козулька  моя. 

Пусть  говорят,  что  названье  смешное, 

Пусть  говорят,  что  не  очень  красив, 

Но  я  к  тебе  прикипела  душою, 

Жизни  полвека  тебе  посвятив. 

 

Другалева (Пачема) Вероника  Валерьевна  

Родилась в 1977 году в п. Козулька. Окончила Ачинский педагогический 

колледж, позже Красноярский государственный педагогический университет. 

Работает учителем начальных классов. 

Ее стихи – это выплеск эмоций, который не позволяет замыкаться на своих 

чувствах. 

   

  Василий  Федорович Зиневич 
Родился в 1947 году в д.Николаевка Козульского района Красноярского края. С 

детства любил природу и всегда старался быть ближе к ней. Окончил 

Красноярский сельскохозяйственный институт. Получил инженерно-

техническое образование. Прошел путь от рядового инженера до руководителя 

Козульского объединения «Сельхозтехника». В настоящее время работает 

дежурным подстанции «Козульская» западных электрических сетей. 

   

  Анатолий  Иванович Тренькаев 



Родился в1952 году в г.Енисейске. Долгое время занимался столбизмом, 

спелеологией и подводным плаваньем с аквалангом; увлекался бардовской 

песней и поэзией. Автор неповторим, его отличает философский взгляд на 

окружающую действительность. 

   

 

 
Черушева Светлана Ивановна 

Родилась в 1950 году в г. Иркутске, в рабочей семье. По профессии 

фармацевт. Сильная характером и чуткая душой, она всегда 

замечает прекрасное и в природе, и в людях. Противостоять 

ударам судьбы ей помогает поэзия. Ее стихотворения трогают 

струны души, помогают почувствовать жизнь в ее прекрасном 

многообразии. 

 

 

 

 

 

 

 

   Валентина Михайловна Лобзенко 

Родилась в п. Косачи Козульского района. После окончания 

Енисейского педагогического института едет с вместе с 

мужем на Алтай. Позднее приезжает в Козульку. Отличник 

народного образования, учитель-методист, награждена 

правительственными наградами. Умерла в 2006 году. 

  

 
Разные  люди, разные  судьбы 
                                             «Все  прекрасное  на  земле – от  солнца,  

                          а  все  хорошее  -  от  человека» 

                                                                                               М.М Пришвин 

 

 

 

 

  ПО СЛЕДАМ ГОРЯ И ПОТЕРЬ 
Судьба Тани Савичевой,  блокадный дневник которой 

знает весь мир, как две капли воды похожа на судьбу 

другой ленинградской школьницы, Клавы Шустовой, 

жившей в осажденном Ленинграде. Разница лишь в том, 

что Клава выжила. Выжила назло фашистам. Назло 

холоду и голоду. Назло дистрофии, от которой так и не 

смогла оправиться Таня Савичева, скончавшаяся в 1944 



году в эвакуации. Выжила, чтобы дать жизнь своим детям… 

Клавдия Александровна Писаренко живет в Козульке. Совсем скоро, в мае 

нынешнего года, ей исполнится  80 лет. Невыносимо тяжело ворошить память, 

рассказывать о пережитом. Ничего нельзя изменить и исправить в прошлом, но 

можно и нужно предупредить и оградить будущее. И поэтому она 

рассказывает. 

«Когда началась война, наша семья – бабушка, мама и я - жила в Ленинграде, 

в отдаленном Володарском районе. Никто из ленинградцев не подозревал, 

какие испытания ждут впереди. Вся страна верила, что проклятый враг совсем 

скоро будет разбит и снова начнется счастливая мирная жизнь.  

Первого сентября мы  пошли в школу. Продукты выдавали по карточкам, но 

голодно не было. А бомбили вовсю, стреляли из дальнобойного. Против нашего 

дома находилась фабрика-кухня. В нее беспрерывно посылались снаряды, но 

все мимо.  

Занятия в школе продлились недолго, учителей одного за другим брали на 

фронт, и ученики, семнадцатилетние мальчишки, записывались в добровольцы. 

А вскоре угол школы снесло, попал снаряд дальнобойного орудия». 

Не знала тогда Клавдия Александровна, что в берлинских штабах давно 

расчертили план Ленинграда на квадраты, пронумеровали важнейшие боевые 

цели. Объект 295 – Гостиный двор, 89 – больница имени Эрисмана, 192 – 

Дворец пионеров, 708 – Институт охраны материнства и младенчества, 736 – 

средняя школа…Свой номер получили Эрмитаж, студенческие общежития, 

церкви, храмы.  

«Тех, кому было пятнадцать, записывали рыть окопы. Мы с подружкой 

Лелькой тоже копали траншеи и отчаянно кричали «Мама!», когда над головой 

со страшным ревом летели снаряды, круша и уничтожая наш любимый город, 

наши надежды и мечты. 

В сентябре же разбомбили и Бадаевские продовольственные склады. Черный 

дым и запах горящих продуктов заполонил всю округу. Жить с каждым днем 

становилось все труднее и труднее. 

Страх и ужас испытывали мы, когда внезапно завывали сирены и громкий 

голос повторял еще и еще: «Воздушная тревога! Воздушная тревога!» Бабушка 

собирала кошелку с продуктами и водой, спускались в бомбоубежище. Вскоре 

стало совсем голодно, и страх при бомбежках сменило какое-то безразличие, 

все реже и реже собирались в убежище, потому что наступило самое страшное,  

страшнее бомб и орудий – голод. 

Стоять в очередях за хлебом и отоваривать карточки была моя святая 

обязанность. Мама моя работала на фабрике, ей полагалось 250 граммов хлеба 

на сутки. 75-летняя бабушка и я считались иждивенцами, мы получали по 125 

граммов. Как я несла этот хлеб домой! Как бережно держали его мои 

замерзшие ладони! Каким вкусным казался мне этот черный кирпичик! Иногда 

к кирпичику полагался крохотный довесок, бабушка разрешала съесть его по 

дороге. А остальной хлеб разрезала на кусочки: утро, день, вечер…» 

Ждать помощи городу, находившемуся в кольце блокады, было неоткуда. 

Город начал искать внутренние резервы. 

С пивоваренных заводов увезли солод и дрожжи, с кожевенных фабрик 

шкурки молодых телят. В торговом порту обнаружили тысячи тонн жмыха 



подсолнечника, в мирное время его сжигали в топках пароходов. Соскребли 

многолетнюю мучную пыль со стен и потолков в мельничных цехах, выбили 

каждый мешок из-под круп и муки. Ячменные и ржаные отруби, хлопковый 

жмых, кукурузные ростки и проросшее зерно, поднятое водолазами со дна 

Невы из затонувших барж, - все, что годилось или могло годиться в пищу, 

взяли на срочный учет и под охрану. 

Постоянное недоедание подтачивало здоровье, губило людей. «Вскоре 

начали большими партиями умирать люди, смерть добралась и до нас. В центре 

Ленинграда жили бабушкины внучки - мои двоюродные сестры  Женя и Тоня. 

Иногда они навещали нас, бабушка, видя их голодные глаза, старалась хоть 

чем-то покормить. Наливала в тарелки соленой водички,  разрезала и без того 

крошечный свой паек, опускала в воду, на поверхности которой плавали едва 

различимые капли подсолнечного масла. Когда девочек долго не было, 

бабушка расстраивалась, горевала. Однажды, поднявшись к нам в квартиру, обе 

с порога выдохнули: «Бабушка, папа умирает! Просит, чтобы хоть кто-то 

пришел». Бабушка смогла только заплакать, мы с мамой оделись и пошли. Дядя 

был в сознании, просил дочек выкупить завтрашний хлеб. Принесли хлеб. Сил 

у него хватило только на то, чтобы взять хлеб в ладони. Так и умер с хлебом в 

руках. И вы думаете, что этот хлеб выбросили? На следующий день девочки его 

съели. Последнее, что он сказал моей маме, я помню дословно: «Марта, ты 

меня сегодня не хорони, завтра Мария умрет». Назавтра тихо-тихо умерла его 

жена Мария. Завернув тела в простыни, с большим трудом тащили мы с мамой 

по лестничным ступеням скорбный груз, я - тетушку, мама – брата.  

Умерла Лелька, умер соседский Генка, с которым в хорошее время мы 

гоняли голубей, а в войну стояли вместе в очередях и прикидывали, какой 

тропкой будет быстрее дойти до соседнего магазина, где, может быть, будут 

давать дуранду.  И дуранду – жмых, действительно, скоро стали давать по 

крупяным карточкам и сладкие-пресладкие конфетки (как тогда нам казалось), 

похожие на глину, можно было иногда достать по кондитерским. Но Генка 

всего этого уже не увидел. 

День и ночь хотелось одного – есть, думать хотелось только о хлебе. Я 

совсем ослабла, ноги плохо слушались, когда с бидончиком в руках шла к 

проруби за водой. Мама иногда приносила с фабрики желе, чтобы подкормить 

меня. Желе варили из снятых со станков кожаных ремней, оно ненадолго 

утоляло голод. 

Однажды мама пришла с работы, держа в руках эвакуационные листы. «Вот, 

Жданов подписал. Больных, слабых отправляют на Большую землю. Я 

написала заявление на троих, скоро поедем». Бабушка ни в какую: «А Тонька с 

Женькой к кому приходить будут, если я уеду?» А тут и я свое слово вставила: 

«Без бабушки не поеду!» Тогда мама и говорит бабушке: «Клавка-то умирает, 

смотри, какая отечная…» 

 Через Ладогу везли нас на грузовиках, стояла весна, лед уже хорошо 

подтаял, черная вода омывала колеса машин. Строем стояли солдаты, готовые 

прийти на помощь в случае беды. Навстречу нам на санях везли в осажденный 

город продовольствие. Не знала я, что уезжаю из Ленинграда навсегда… 

В Сибирь мы с мамой приехали вдвоем. Моя дорогая бабушка, Татьяна 

Павловна, не выдержала долгой дороги, попала в число умирающих. Через три 



дня ее не стало. Спустя много лет одну из своих дочерей я назвала Таней в 

память о своей двоюродной бабушке. 

В Ленинград я больше не вернулась. Возвращаться было не к кому. Все 

родственники по маминой линии умерли, дом наш разбомбили через несколько 

дней после отъезда. В Балахтоне и Козульке я была окружена хорошими 

людьми, встретила свою судьбу. В письмах к единственно родной тетушке (по 

линии отца) подписывалась: ваша сибирячка.   

К 300-летию Петербурга прислали мне медаль. Храню ее не как награду, а 

как память о своих похороненных корнях, память о войне и блокаде. Пусть она 

станет семейной реликвией и будет напоминать моим внукам и правнукам 

ленинградскую девочку, пережившую Великую войну и выстоявшую в ней. 
 

                                       ВСТРЕЧА  С ПАМЯТЬЮ 

 

 Произнося фамилию Лобзенко, мы, козульчане, 

не можем представить только Валентину 

Михайловну, рядом с ней всегда был ее муж, 

Михаил Григорьевич. Это неординарные, 

интересные люди, так рано ушедшие из жизни.  

Валентина Михайловна (девичья фамилия 

Романенко) родилась в 1938 году на станции 

Косачи Козульского района. Окончила 

Енисейский педагогический институт. Человек 

очень одаренный и увлеченный. Любила петь, 

писала стихи, рисовала, вязала. Всю свою 

жизнь проработала в школе, преподавала физику. Отличник народного 

образования, учитель-методист. Ее труд отмечен правительственными 

наградами. 

Михаил Григорьевич родился в 1937 году на станции Чернореченская. Еще 

учась в школе, познакомился с Валей Романенко, которая в 1960 году стала его 

женой и верной спутницей жизни. Михаил Григорьевич много лет жизни отдал 

Козульскому району: заведовал отделом пропаганды и агитации райкома 

КПСС, отделом народного образования. Ряд лет, до ухода на пенсию, работал 

директором Козульской средней школы № 1.  

Несмотря на то, что работа в школе занимала почти все время, Валентина 

Михайловна находила время и на стихи. Уйдя на заслуженный отдых, она 

продолжала писать стихи, выражая в них свою любовь к малой родине – 

козульской земле, школе, детям. В них боль за судьбу односельчан, вера в 

лучшее будущее. О рождении своих стихов она пишет так: 

…Родился стих. Он новый. 

Хороший ли, плохой, не знаю я пока. 

Он в этот мир к утру явился  

И будет жить, пока живу и я… 



А вот как просто и понятно она говорит, что такое Родина: 

Родина! И каждый представляет 

Свой дом, поселок, место, где он рос. 

Хлеба, поля, луга и сенокосы 

Или рассветы с переливом рос. 

А может, кто-то вспоминает  

Черемуху и домик у реки. 

Скворечник, огород и воробьишек стаю 

Иль школу, где учились мы. 

 

У Валентины Михайловны много стихов, посвященных родной природе. 

Чутко и с любовью пишет она  о Косачах, Козульке, Козульском районе. 

 

 И врач, и  мама, и  бабушка 
 

     

 

 

На снимке: Юлия Ефимовна 

Шевякова, заведующая детским 

отделением Козульской ЦРБ и 

маленькая пациентка Маша 

Квашнина. 

 

 

Болеть не любят ни взрослые, ни дети. Особенно плохо малышам–непоседам: 

с температурой надо соблюдать постельный режим, а как тут его соблюдать, 

если за окном такое яркое солнце, дети на улице бегают, шумят. 

- Может быть, Вы отпустите меня, хоть на денечек, - уговаривает врача 

маленькая пациентка, - мне ведь и в бане уже надо помыться… 

- Хитруша  какая, - смеется Юлия Ефимовна Шевякова, заведующая детским 

отделением, - если бы тебе можно было, то конечно отпустила бы и в баню, и 

погулять… 

Юлия Ефимовна работает в медицине 45 лет. Это юбилейная дата не только 

для нее, но и для всех, кто трудится рядом, кто окружает ее. Тысячи детских 

сердец прослушано врачом за эти годы, а возраст самых первых ее пациентов 

приближается к пятидесяти. И все эти годы Юлия Ефимовна посвятила 

сохранению здоровья маленьких жителей Козульского района. 

 

 

 



Ей доверяли жизнь 
Эту симпатичную женщину, которую вы видите 

на снимке, знают, пожалуй, все жители района. А 

если и не все, то балахтонцы, чернореченцы и 

козульчане (это уж точно) в разное время были 

знакомы с доктором Нелли Даниловной 

Стороженко, посвятившей сорок лет своей жизни 

охране здоровья наших земляков. 

Детство ее прошло очень далеко от здешних мест - на Кубани, в станице 

Кавказской. Мама хотела, чтобы ее Неля была врачом, и постепенно 

материнская мечта стала заветной мечтой дочери.  

В 57-м Нелли Сурина становится студенткой Краснодарского медицинского 

института имени Красной Армии, в 63-м успешно заканчивает учебу. Группа 

девчонок, в том числе и она, движимые романтикой, отправили в Министерство 

здравоохранения просьбу распределить их в Красноярский край. Тогда шло 

строительство Дивногорской ГЭС, и Красноярский край был у всех на слуху.  

И вот четверо молодых специалистов едут покорять Сибирь. Правда, через 

три года трое вернулись на родину, а Нелли, по ее словам, «осибирячилась», и 

Красноярский край стал ее второй  родиной. 

Через всю страну вез ее поезд в далекую Сибирь. В пути перезнакомилась со 

всем вагоном (Нелли Даниловна и сейчас очень общительна и приветлива), 

новые друзья шутили, давали советы, где лучше работать, и почему-то пугали 

какой-то Козулькой.  

«Боевое» крещение ее произошло в поезде: по радио сообщили, что в одном 

из вагонов плохо женщине, и Нелли, не раздумывая, ринулась туда, поставила 

диагноз, оказала первую помощь.  

В Красноярске остановилась у новых знакомых, и опять ей говорили что-то о 

Козульке, советовали выбрать Емельяновский район.  

Итак, выбор сделан, не знала только Нелли Даниловна, что в это самое время 

произошло присоединение Козульского района к Емельяновскому, и встреча с 

незнакомой Козулькой была неизбежной.  

Главный врач, Сергей Петрович Зяблов, очень хороший доктор и человек, 

отнесся к ней по-отечески, благословил на работу в Балахтонскую больницу. 

Так и сказал: «Страдает участковая Балахтонская больница, нужен туда 

грамотный главврач». «Как главврач? Я не смогу!» «Ничего, не бойтесь, все у 

Вас сложится. А добраться туда так: сядете на поезд, доедете до Козульки…»  

Много позже ей часто вспоминались советы доктора Зяблова, как относиться 

к подчиненным: никогда ни на кого не кричи, не делай замечания в 

присутствии пациентов, на это есть кабинет; относись к людям так, как ты 

хотела, чтобы относились к тебе. 

Балахтон ей очень понравился, пришлось по душе и старинное здание 

больницы с его просторными палатами. А самым главным были люди, 

вежливые, дружные, отзывчивые, умеющие сопереживать, с которыми Нелли 

Даниловна быстро сошлась. На работу шла с радостью. Вскоре, отслужив в 

армии, приехал  в Балахтон жених Нелли, кубанский парень Владимир 



Стороженко. И он всей душой полюбил этот край: лес, где можно было 

охотиться, рыбалку на Чулыме.  

Дела в больнице шли неплохо. Нелли Даниловна была и главным врачом, и 

терапевтом, и рентгенологом, лечила детей (даже целую палату для них 

открыла, за что козульский педиатр Юлия Ефимовна Шевякова похвалила и 

пожурила одновременно: похвалила за хорошее лечение, а пожурила за 

самодеятельность), в экстренных случаях приходилось и хирургом быть, и 

рожениц спасать. 

В 1964 году после пожара в Чернореченском к Балахтонской больнице 

присоединили туберкулезное отделение. Жители и персонал относились к 

больным с опаской, боялись общаться с ними. Первое время в палаты заходили 

только главврач и пожилая санитарка. Пришлось читать лекции о туберкулезе 

населению, разъяснять, что страшная болезнь излечима и не так опасна, когда о 

ней все знаешь.  

Однажды заглядывает в кабинет главного врача встревоженная медсестра: 

«Там по территории больницы ходит какой-то мужчина, про все 

расспрашивает, все обсматривает!» Оказывается, это первый секретарь райкома 

партии Анисимов интересовался  больницей и остался доволен. «Не зря 

главный врач района говорил, что тыл обеспечен, теперь и я за Балахтон 

спокоен». 

Пять лет заведовала Нелли Даниловна больницей в Балахтоне, все годы 

поддерживала связь с работающими тогда в Козульке Юлией Ефимовной 

Шевяковой, Любовью Авдеевной Смотровой, Идой Марковной Цыганковой и 

другими специалистами. 

Время работы в Балахтоне Нелли Даниловна вспоминает с особой теплотой. 

До сих пор помнят и ее в этом селе, подходят, здороваются, благодарят.  

А кубанские родственники в письмах звали на родину, друзья мужа по армии 

-  в Читу. Но на семейном совете решили перебраться в Козульку. Давно 

приглашали ее туда работать терапевтом, тем более, что больнице не хватало 

врачей. И в Козульке была и терапевтом, и пульмонологом. Население района в 

то время было большим, поэтому врачи принимали, например, в эпидемию 

гриппа, в день по 80 человек. Приходилось в отчетах даже занижать эти 

показатели, так как ни в какие нормы они не укладывались.  

Сергей Петрович Зяблов пошел на хитрость: дал в «Медицинскую газету» 

объявление, что в Козульку требуются специалисты, жилье предоставляется. 

Почти сразу из Курска приехали хирург, невропатолог, гинеколог. Правда с 

квартирами вышла неувязка, но и этот вопрос со временем утрясли. 

Постепенно больница укомплектовывалась кадрами. На самостоятельном 

приеме стала работать фельдшер Рита Андреевна Романова, приехала Ольга 

Алексеевна Пукач. Появилась возможность отправить учиться человека на 

пятимесячные курсы врачей – рентгенологов. Так Нелли Даниловна освоила 

еще одну специальность – врача-рентгенолога, и именно по этой специальности 

проработала она в железнодорожной больнице станции Чернореченской почти 

25 лет. С уважением вспоминает она главного врача Чернореченской больницы 

Петра Петровича Коротченко и сменившего его Петра Михайловича Самофала. 

Последний – умница, молодой врач, настоящий администратор, знал по имени-

отчеству всех медсестер, санитарок. Всегда поинтересуется настроением, 



семейной атмосферой. Не стеснялся спрашивать что-то и у Нелли Даниловны, 

бывшего административного работника, и  доктор Стороженко  охотно 

делилась своими знаниями. 

Чернореченская больница всегда была одной из лучших железнодорожных 

больниц. И в этом заслуга всего коллектива и Нелли Даниловны тоже. Отсюда 

проводили ее на заслуженный отдых. В любое время она приезжает сюда, как в 

родной дом, где ей всегда рады. Нелли Даниловна считает, что ее жизнь 

удалась: любимая работа, рядом любимый человек. Двоих детей, дочь Светлану 

и сына Женю, вырастили супруги. Вот только не довелось Владимиру Ильичу 

увидеть внуков, рано ушел он из жизни. Разлуку с мужем Нелли Даниловне 

помог пережить родившийся первый внук Илюша. С внуками у нее  (а их трое), 

как и с детьми, самые теплые и доверительные отношения. 

Младший внук Сережа очень удивлялся, что во время их прогулок с его 

бабушкой здороваются все прохожие. 

- Откуда они тебя знают? 

- Когда-то им помогла я, а теперь они желают мне здоровья. 

 Если бы начать жизнь сначала, она бы снова стала врачом. Она всегда 

гордилась своей профессией, считала ее самой важной, ведь люди доверяли ей 

главное – свое здоровье, свою жизнь. 

Нелли Даниловна,  находясь на пенсии,  ведет активный образ жизни: 

занимается огородом, выращивает цветы, регулярно посещает клуб «Общение», 

является членом женсовета.  

 

                                         

 

 

Призвание 
Пить с утра рассол и пробовать соленые огурцы   

на   приеме у рентгенолога до сих пор как-то не приходилось. Поэтому, когда 

было предложено прямо в служебном кабинете отведать продукцию домашней 

заготовки, отказаться было выше моих сил.  

-«Соленые яблоки», здесь мы их так называем, - шутя заметила Антонина 

Фоминична Борзенко, рентгенолог и старейший работник Козульской ЦРБ. -   В 

Запорожье, откуда я родом, в детстве столько было съедено яблок, что до сих 

пор страшно вспомнить… 

Родилась Антонина  в Украине. Отец русский, мать украинка, четверо детей, 

- вполне обычная, можно сказать, интернациональная семья. Когда пришла 

война и германские войска оккупировали Украину, ей было всего 8 лет. Около 



двух лет жили в постоянном страхе, часто голодали. Но дети есть дети: 

умудрялись втихаря то стащить у немцев какие-то продукты, то даже полазать 

по их машинам. После войны жизнь медом не стала: разруха, родители 

работали с утра до ночи, и всѐ также жили впроголодь. В 54-м от рака желудка 

умирает отец, и в этом же году Антонина заканчивает 10 классов. В сибирских 

краях девушка оказалась неслучайно. Как она сейчас вспоминает, приехала в 

гости к старшей сестре в Тюхтет, и настолько была поражена красотой тайги, 

первозданной свежестью воздуха, дарами природы, растущими под каждым 

кустом, что возвращаться назад, в голодающую Украину больше не хотелось.  

-Поразил контраст, - рассказывает Антонина Фоминична. - Сибирский воздух 

и ядреная картошка против украинской жары и яблок. Я выбрала первое. 

Наверное, потому, что очень люблю картошку, в любом виде – жареную, 

отварную, запеченную.  

В 1956 г. на первом курсе медицинского училища г.Минусинска уже 

числилась студентка, будущий фельдшер-акушер, Антонина Борзенко. Окончив 

училище, Антонина около трех лет работала в Ужурской больнице по своей 

специальности. Вскоре  вышла замуж за врача-хирурга, и вместе с ним 

объездила все степные аулы: муж оперировал, она принимала роды.  

-Муж не хотел, чтобы я работала медиком, говорил: «Да кто ты такая, 

несчастная акушерка?». Он мечтал видеть меня педагогом. А мне хотелось 

работать только медиком и в то же время доказать ему, что могу также стоять 

за операционным столом, лечить больных. Дальнейшая семейная жизнь у нас 

не сложилась. Мы развелись, а через некоторое время я поступила в 

медицинский институт. Жили в общежитии вместе с сыном, работала на трех 

работах, вечером училась. Хирургом правда не стала - много времени 

приходилось отдавать ребенку, а по совету преподавателей выучилась на 

рентгенолога.  

После окончания института Антонина Фоминична продолжила медицинскую 

практику в Шарыпово. В 1974 году переехала в Козульку, где 10 лет день в 

день отработала в должности заместителя главного врача, а затем стала 

работать по специальности рентгенологом. Сейчас Антонина Фоминична  на  

заслуженном  отдыхе. 

-На работе я забываю все на свете. Забываю о своих болячках, о возрасте. 

Когда я дома, болезни постоянно со мной, прихожу на работу – я здорова, и 

думаю только о тех, кому сейчас плохо - о больных. Уверена, что каждый врач 

переживает боль своего пациента не меньше, чем он сам. Но самое трудное для 

врача, поверьте, это когда знаешь, что человеку уже нельзя ничем помочь. 

-Вы видите человека, можно сказать, насквозь. На ваш взгляд, каков же 

он, человек? 
-Разные есть люди. Но я убеждена, что человек не может быть только 

плохим. Если я вижу кого-то словом или делом поступающего неправильно, 

прежде всего, стараюсь понять мотивы его поступков. А понять, значит 

простить. Человек имеет право на ошибку, и совершает их каждый помногу раз, 

потому что без ошибок прожить нельзя. Во время дежурств я не могу, сложа 

руки, сидеть на месте, обычно делаю обход по палатам, интересуюсь 

самочувствием больных. Что интересно, больного совсем не обязательно 

прослушать, измерить давление, задать ему вопросы, чтобы понять его 



физическое и эмоциональное состояние. Как правило, проницательный врач все 

это читает по лицу своего пациента.  

-И судя по всему, от своих пациентов в ближайшее время вы отдыхать 

не собираетесь. 
-Я же говорю, что работа – это для меня всѐ. Без нее я просто умру. Еще я 

очень люблю свою семью, внуков, копаться на огороде, солить огурцы, 

смотреть программу «Время» и, в шутку, Максима Галкина. Нам на смену 

приходит замечательная молодежь, но и мы, думаю, еще пригодимся…  

 
«Старость меня дома не застанет…» 

Надежда Ивановна Олейченко – старейший работник существовавшего еще 

совсем недавно Козульского  узла почтовой связи.  

 Не каждый, разменяв восьмой десяток, отважится с тяжелой почтальонской 

сумкой хотя бы пройтись (а не пробежаться, как это делает Надежда Ивановна) 

по совсем не короткому участку. 

К трудолюбию и выносливости Надежда была приучена с детства. Родители-

крестьяне  работали в колхозе «Красный Яр» Березовского (ныне 

Назаровского) района. В многодетной семье все дети были при деле, особенно 

много работы было летом: воевали с сорняками на грядках, пололи серпами 

пшеницу и овес. Зато каким блаженством было после работы окунуться в 

прохладную речку и поваляться на горячем песке. 

Шли годы. Осталось позади босоногое детство. Судьба привела ее в 

Козульку, а затем в 1957 году на почту. И с тех пор дела и заботы почты стали 

ее делами, ее заботами. 

Надежда Ивановна помнит маленькое бревенчатое здание по улице 

Кооперативной (ныне 40-летия Победы), где размещались почта и телеграф. 

Помнит и работающих тогда Надежду Андрианову, Аллу Кривоносову, 

Надежду Шатрову, Зинаиду Ефимовну Иванову (Дробенко).  

Работала почтальоном, затем оператором посылочной кассы. В то время 

поселок рос, строились дома, появлялись новые улицы. На восточной стороне 

Козульки (микрорайона Зеленая Роща еще не было) строился кирпичный завод, 

рядом открыли почтовое отделение и сберкассу. Начальником этого отделения 

пришлось поработать Надежде Ивановне. 

Вскоре семья Олейченко решилась перебраться на Кавказ - на родину мужа. 

Понравилось все: станица, пышная природа, люди. А когда Надежда Ивановна 

увидела вывеску «Почтовое отделение», как магнитом, потянуло ее туда. И в 

Ростовской области была такая же почта, такие же дружные, приветливые и 

трудолюбивые почтальоны. По узким тропкам станицы успевала сделать две 

ходки с тяжелой, наполненной газетами и письмами сумкой.  

Как бы хорошо ни было на Кавказе, хотелось домой, в Сибирь. В 67-м 

решили вернуться в Козульку. 

И опять Андрей Григорьевич Кулешов взял ее почтальоном, вскоре перевели 

подменным оператором. Работала и оператором сортировки. После обмена 

почты (обменщики ходили к поездам со специальной тележкой или санями), 

сортировка буквально была завалена газетными и журнальными пачками, 



страховыми мешками. В отдельные дни посылок бывало до ста штук, особенно 

летом, когда из южных республик необъятного Союза посылали фрукты. 

В 1972 году вновь образовался Козульский район, а вместе с ним и РУС – 

районный узел связи. З.Е. Дробенко стала главным бухгалтером, а Н.И. 

Олейченко – главным кассиром.  

Коллектив почты был дружным: старательно работали, весело отдыхали, 

вместе отмечали праздники, дни рождения. Очень теплые воспоминания 

остались у Надежды Ивановны о людях, с которыми она работала в то время. 

Это Н.П. Дмитриева, Е.П.Чиркова, А.К. Парфенова, Л.И. Романова, К.И. 

Цурикова, Г.Е.Кузьмина, Т.В.Гладкович. Почта работала и в выходные, и в 

праздничные дни, а обмен с почтовыми поездами осуществлялся и ночью. 

Надежда Ивановна очень любила форму почтальона – синее платье с белым 

воротником; на плащах и зимних куртках – эмблема почты и блестящие 

пуговицы. Жаль, что фотоаппараты в то время были редкостью, и нет 

фотографий, на которых были бы  ее подруги в красивой синей форме, с 

настоящими почтальонскими сумками. Кстати, Надежда Ивановна и сейчас 

ходит с сумкой старого образца, она ей нравится больше, чем новая. 

Спешит по селу почтальон, торопится вовремя разнести письма, газеты, 

пенсию. И везде его ждут, приветливо встречают, нередко приглашают на чай с 

вареньем, угощают пирожками. Многие удивляются, что Надежда Ивановна 

еще в строю. А она черпает силы и заряжается энергией от родной почты. 

 

 

                                                                                                 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Работники  Козульского узла почтовой связи. 

 

 

 

 



Михаил Третьяков – педагог, художник, 
краевед. 
 

15  мая  1920  года  в  д. Борсуки   Назаровского  района,  которая  

расположилась на  слиянии  Чулыма  и  небольшой  речки  Борсук,  родился  

мальчик  Миша  Третьяков. С детства  мальчик  любил  природу,  замечал  в  

природе  все,  от  маленького  жука  до  вековых  сосен. Часто  уходил  в  тайгу  

и  слушал  музыку  леса.  Потом  все  это  переносил  на  бумагу,  полотно,  

линолеум. Когда  Михаил  Иванович  закончил  семилетку, районный отдел 

народного образования  направил  его  в  15  лет  работать  преподавателем  в  

родную  деревню. Самый  его  первый  класс – четвертый. В  его  классе  были  

ученики  старше  его - учителя. 

 А  когда  ему  исполнилось  восемнадцать – его  назначили  заведующим  

школой. 

  Двадцать  пять  лет  учительствовал  Михаил  Иванович  в  начальной  школе.  

В  деревне  было  76  дворов.  Заочно  окончил  Красноярское  педагогическое  

училище.  Увлечение  в  детстве  рисунками прутиком на песке,  переросло  в  

большие  картины,  рисунки,  которые  радовали  земляков  сочными  красками,  

интересными  сюжетами.  Его  картины  были  представлены  впервые  на  

персональной  выставке  в  Козульке  в  1986 году, а  также   с  успехом  

выставлялись  на  выставках  красноярских  самодеятельных  художников,  

зональной  выставке  «Сибирь  и  Дальний  Восток»,  на   персональной  

выставке  в  г.  Красноярске,  на  выставке  краевого  праздника  фольклора  «У 

Красного  яра»  картины  приобретались  в  частные  коллекции. 

   С  каждой  выставки  Михаил  Иванович  привозил  грамоты,  

благодарственные  письма,  хорошие  отзывы. Все  картины  отражают  милые  

пейзажи  родной  сибирской  природы.  Здесь  и  хороводы  белоствольных  

березок,  стройные  пушистые  сосны,  живописные  места  Причулымья,  яркие  

осенние   поляны  и  таинственные  уголки  заснеженного  леса.  В  своих  

картинах  художник  остался  верен  главной  теме  - природе  родного поселка,  

красоте  его  просторов. 

 Михаил  Иванович  увлекался  не  только  живописью. Он  делал  макеты  

обелисков,  мавзолеев,  макет  отцовского  дома. На  макете  своей  деревни  в 

пояснительной  табличке  занесены  фамилии  всех  еѐ  бывших  жителей.  

Собрал  большую  коллекцию  жучков,  паучков,  бабочек,  которую  подарил  

краеведческому  музею  школы  №2. А  главное, он  был  настоящим  

краеведом,  большую  помощь  оказал  в  создании   краеведческого музея   

Козульской  средней  школы  №2. 

   Вот  такой  человек – наш  земляк,  жил  в  поселке. Педагог, художник, 

энтомолог,  человек  живо  интересующийся  историей  нашего  поселка,  

района,  края.    

 

 



   Мастер - золотые руки     
  Валерий Михайлович Пьянков – человек с удивительной, сложной, 

интересной судьбой. Родился в суровые военные годы. С детства интересовался 

различными ремѐслами, а мама, воспитывающая его одна, поддерживала его 

увлечения, даже просила местных деревенских умельцев, чтобы разрешили 

мальчишке наблюдать за их работой. Подрастая, он сам стал ездить по стране к 

мастерам, о которых услышал или прочѐл, нанимался к ним в подмастерья, 

постигал секреты мастерства. 

     Затем служба в армии подводником, где его настигла болезнь, вследствие 

которой Валерий Михайлович оказался инвалидом первой группы. Жил и 

работал в Волгограде ружейных дел мастером, но врачи посоветовали сменить 

климат. Так по воле судьбы оказался Валерий Михайлович в Сибири, в 

Козульке. Оказаться не у дел, сидеть, сложа руки, имея багаж опыта и знаний, 

мастер не смог. И стал он кумиром и спасителем местной детворы, организовав 

сначала небольшой кружок, затем и клуб, который с чьей – то «лѐгкой» руки 

назвали «Чудотворец». Больше пятнадцати лет возглавлял Валерий 

Михайлович этот клуб, был его руководителем, передавал свою любовь к 

творчеству, навыки и опыт, учил детей живописи, работе с деревом, берестой, 

лозой. Его воспитанники были участниками многих выставок различного 

уровня. Несколько талантливых выпускников клуба закончили инженерно-

строительную академию, стали хорошими специалистами, в их числе младшая 

дочь Екатерина.  

    Авторские работы Валерия Михайловича всегда были украшением, центром 

внимания любой выставки. Валерий Михайлович является лауреатом 

Всероссийского конкурса «Вдохновение», «Сказание о земле сибирской», а в 

2004 году в числе победителей Международной премии «Филантроп» был 

приглашѐн в Женеву. 

    Сейчас Валерий Михайлович занимается творчеством дома. По-прежнему он 

получает приглашения на различные выставки и ярмарки. В 2005 году он стал 

победителем в двух номинациях краевой выставки «Ярмарка ремѐсел» и вновь 

прославил свой район. Его колоритные, запоминающиеся работы, как и прежде, 

радуют зрителей. 

    Многие родители благодарны, что уроки мастера приобщили их детей к 

прекрасному, раскрыли их талант. 

 

Академик земли Козульской 
 

Исаев Александр Петрович  родился  в  с. Шадрино в семье сельских учителей. 

Детские и юношеские годы жил и учился в Козульском районе – в Шадрино, на 

ст. Косачи, в д. Б-Кемчуг. Три  года  жизни связаны с п. Козулька.  Здесь же 

окончил среднюю школу. Любимым занятием был спорт. 

  Учась в Красноярске в ГПТУ, активно   продолжал заниматься  спортом – его 

пристрастием стали  лыжи. Увлечение спортом привело на только что 

открывшийся факультет физического воспитания Красноярского 

педагогического института. После его успешного окончания остался на 



факультете в качестве преподавателя, и одновременно поступил учиться в 

аспирантуру.  Успешно  защитив диссертацию,  стал работать деканом 

факультета физического воспитания. 

  Александр Петрович постоянно совершенствует  свои знания в области 

физиологии человека, влияния физических нагрузок  на здоровье спортсменов. 

Свою работу он ведет со спортсменами, входящими в состав сборной СССР по 

борьбе дзюдо. Был приглашен на работу в  Белгородский педагогический 

институт – деканом  факультета физического воспитания. Работая там, защитил 

докторскую диссертацию и был приглашен на работу в Челябинский институт 

физкультуры. 

   Доктор биологических наук, профессор, академик медицинских наук. 

Подготовил 50 монографий и учебных пособий, 400 научных статей. Работы 

изданы в США, Испании, Монголии, Новой Гвинее.  В настоящее время 

проживает в г.Челябинске, работает в Челябинском государственном 

университете. В 2007 году получил звание «Заслуженный деятель науки 

Российской Федерации» 

 
Многие  из  тех,  кто  когда-то  родился  и  вырос  в  Козульке,  но  по  воле  

судьбы  прожил  свою  жизнь  в  другом  месте,  вспоминают  Козульку  всегда. 

Так поэт  Владимир  Ляхов  вспоминает  свою  малую  родину. 

 

Ляхов Владимир Степанович (1930 -2003) 
 

(Из  книги В.Ляхова «Путник запоздалый») «Когда  читаешь стихи хорошего 

поэта, тебя  охватывает  ощущение, что ты будто входишь в большой 

солнечный сад. Перед глазами встаѐт выразительная, отчѐтливая картина, а в 

лицо веет то утренней свежестью, то вечерней прохладой. В воздухе 

улавливается ароматный запах цветов, а перед глазами пляшут многочисленные 

светотени. Ты сидишь в глубоком раздумье, а через некоторое время 

начинаешь понимать, что всю эту красоту тебе навеяла поэзия Владимира 

Ляхова, поэта и журналиста, человека, с которым ты прошѐл рядом несколько 

одержимых лет. Кажется, ты всѐ о нѐм знал, переговорил с ним обо всех 

проблемах на свете, и вдруг он открывается перед тобой с новой стороны, ты 



как-то сразу увидел его глубокую и добрую душу, зачарованную земной 

красотой. 

 Владимир Ляхов старается переосмыслить явление природы, приблизить их к 

своим чувствам и ощущениям, создаѐт яркую «гармонию красоты» и дарит еѐ 

людям. Для этого необходимо не только мастерство, но и талант, который даѐтся 

Богом ещѐ с молоком матери. 

Стихи Владимира немногословны, "сработаны" надѐжно и прочно, несут в себе 

большой смысловой заряд и социальную заострѐнность. И сколько бы ни 

прошло лет, они останутся современными, со всеми приметами нашей 

сегодняшней жизни. Наряду со стихами о природе, о музыке, о любви, о 

шахтѐрах, о городе, где он прожил всю свою жизнь, удавались ему и короткие 

стихи – четверостишия. Обращает на себя внимание большая поэма «Козулька» 

о малой родине - железнодорожной станции, где родился автор. Они 

философичны, наполнены мыслями и чувствами». 

  До 1946 года Владимир учился в Козульской школе, где у него осталось много 

друзей. В 1946 году семья Ляховых уезжает на Украину, в город Донецк. После 

30 лет Владимир заочно окончил Киевский университет (факультет 

журналистики), и более 40 лет работал в печати. В 70-х годах приезжает в 

Козульку, навестить родных и друзей. Встреча с родиной, воспоминания нашли 

отражение во второй главе книги «Монологи и диалоги», где автор ведет 

беседу с теткой, продающей черемшу, о своих одноклассниках. В 2004 году в 

городе Донецке вышла книга стихов Владимира Ляхова «Беседы в одиночку», 

где в поэме «Козулька», много стихов посвящено поселку, школе и друзьям. К 

сожалению, книга вышла уже после смерти автора. Владимир  Ляхов умер в 

2003 году. 

Припомнив Козульку,  

Я сердцем обмяк, 

Поймите же человека- 

Он не был на Родине, как ни как, 

Четверть века… 

 (Отрывок из стихотворения «Попутная песня» из поэмы «Козулька») 

По улице Советской  

Иду с мечтой одной: 

Хочу увидеть детство, 

И где теперь оно? 

Забытое и нежное 

  Мне раскрывает дверь,  

Листвой шумит по-прежнему 

Наш привокзальный сквер. 

А за вокзалом далее 

Черемухи угар, 

Как клавиши рояля, 

Козульский тротуар. 

Иду по виадуку, 

Он вырос без меня, 

Он – мост через разлуку,  

Что на исходе дня. 



 (Отрывок из стихотворения «Монологи и диалоги» из поэмы «Козулька») 

 

Начальная школа 
    Здание Козульской начальной школы было построено в 1960 году и сначала 

принадлежало восьмилетней школе № 1. В 1980 году, в связи с реорганизацией 

Козульской восьмилетней школы №1, сохранилось только одно здание, в 

котором по сей день и расположена начальная школа.   

    Первые 16 лет директором школы была учитель начальных классов Тарасова 

Лидия Гавриловна. Доброта и простота, строгость и требовательность, 

эрудиция и богатый опыт были слиты в этом педагоге воедино. Для нее было 

очень важно, чтобы каждый ребенок поверил в свои силы, радовался каждому 

дню, каждому звонку на урок, каждой встрече с учителем, она могла найти 

подход к каждому ребенку, оказать помощь. Благодаря ее усилиям и заботе 

школа славилась на весь район высоким качеством обучения, методической 

подготовкой педагогического коллектива. Родители с большим желанием вели 

своих детей учиться в эту школу, т.к. в ней всегда было тепло и уютно, царила 

атмосфера добра, дружбы. За 40-летний стаж педагогической работы Лидия 

Гавриловна неоднократно была награждена почетными грамотами районным 

отделом народного образования за активное участие и проведение 

педагогических чтений на методических объединениях учителей начальных 

классов,  за развитие художественного творчества учащихся, за хорошие 

успехи в учебно-воспитательной работе. А главная ее награда - прочные знания 

и светлая память о ней и начальной школе ее учеников.   

    Вместе с Тарасовой Л.Г. начинали работать в начальной школе учителя 

Смирнова Галина Николаевна и Романова Мария Петровна.Трудолюбивая, 

принципиальная, тактичная, аккуратная и активная в делах Смирнова Галина 

Николаевна пользовалась авторитетом у своих коллег. Прекрасные 

оформительские и организаторские способности помогали педагогу проводить 

в школе вечера самодеятельности, массовые мероприятия.  За хорошую учебно-

воспитательную работу с учащимися она неоднократно награждалась 

почетными грамотами. 

  У Романовой Марии Петровны богатая автобиография. В 1942 году 16-летней 

девчонкой она была мобилизована на военный завод г. Красноярска, где 

работала токарем до 1945 года. В сентябре 1945 года поступила в Ачинское 

педагогическое училище, которое закончила в 1948 году. После окончания 

педучилища была назначена заведующей Аммалинской начальной школой, в 

1952 году работала инспектором Козульского РОНО. С 1954 года стала 

преподавать математику в Козульской семилетней школе, а в 1955 году была 

назначена учителем начальных классов сначала в восьмилетнюю школу №1, 

затем переведена в начальную школу,  в которой проработала до ухода на 

пенсию. Мария Петровна была требовательна к себе и коллегам, непримирима 

к недостаткам, систематически работала над повышением своего 

педагогического мастерства. Охотно оказывала методическую помощь 

учителям, вносила предложения по повышению успеваемости учащихся, 

пользовалась заслуженным авторитетом среди педагогического коллектива, 



учащихся и родителей, за что также неоднократно награждалась почетными 

грамотами РОНО.  

    Честь школы, сохранение ее традиций всегда было на первом месте. Большое 

значение педагогическим коллективом придавалось патриотическому 

воспитанию школьников. Традицией было проведение таких праздников как: 

«День Советской армии», «9 Мая - День Победы». Выпускники начальной 

школы помнят замечательный хор, руководителем которого была Тарасова Л.Г. 

Данные традиции сохраняются в начальной школе по настоящее время.  

    В разное время в ней работали педагоги: Данильчук Надежда Станиславовна, 

Иванова Тамара Александровна, Другалева Вероника Валерьевна, Гилевич 

Наталья Алексеевна. Каждая из них оставила в сердцах учеников и работников 

школы хорошую память, т.к. эти люди пришли в школу по призванию быть 

Учителем. Они были активными участниками реформы школы при переходе от 

традиционного к развивающему обучению.  

    С 2002 года начальная школа стала называться МОУ Козульская начальная 

общеобразовательная школа. В ней трудится небольшой, но творческий 

коллектив, директором которого с 1996 года является Русских Алла Евгеньевна 

- педагог высшей квалификационной категории. Учителя Лученок Надежда 

Валентиновна,  Марыскина Ольга Васильевна и Куликова Татьяна Николаевна 

– педагоги первой квалификационной категории.  

             Школа не стоит на месте, команда педагогов – единомышленников 

находится в постоянном поиске новых педагогических технологий обучения, 

воспитания, развития и оздоровления школьников. Учащиеся школы занимают 

призовые места на школьных и районных соревнованиях, конкурсах, 

предметных олимпиадах - это конкурс «Вьюговей-2007», спортивное 

соревнование по «Мини-футболу», конкурс рисунков «Правила дорожного 

движения». Педагогический коллектив школы неоднократно отмечался 

почетными грамотами и ценными подарками со стороны управления 

образования, районной и поселковой организаций за самоотверженный, 

творческий труд, за качественное осуществление учебно-воспитательного 

процесса. В последние годы, благодаря усилиям администрации школы, 

педколлектива, родителей,  спонсорской помощи руководителей предприятий 

Новокозульского леспромхоза и ПМС-182, индивидуальных предпринимателей 

Т.М. Курочка и Н.А. Овчинниковой,  заботе о школе поселковой и районной 

администрации, начальника управления образования,  школа стала красивой, 

уютной, классы оснащены новым учебным оборудованием, мебелью, 

приобретено необходимое бытовое оборудование для пищеблока. 

  

Козульская школа №1 
    В 1959 году исполкомом райсовета было решено построить в Козульке 

среднюю школу. Место для строительства определили в начале улицы 

Советской. 2 декабря 1962 года в школу пришли первые ученики. На 

торжественном открытии присутствовали педагоги, родители, гости. Ленточку 

разрезал ученик Алѐшкин Валера. 



   Первым директором школы стала Иванова Мария Илларионовна, учитель 

химии и биологии. С 1964 года по 1965 год директором был Зеркалов Алексей 

Константинович. С 1965 года коллектив возглавлял Овчаренко Алексей 

Тимофеевич, участник Великой Отечественной войны, Сталинградской битвы. 

Добрый, общительный, но требовательный и принципиальный, он много сделал 

для нашей школы. Затем школу возглавила Бабурина Л.Т. До 1997 года 

директором  школы был Лобзенко Михаил Григорьевич. Он создал кабинетную 

систему,  большое внимание уделял воспитательной работе, оказывал 

неоценимую поддержку молодым специалистам. Сейчас работу 

педагогического коллектива КСОШ №1 возглавляет Алексеева Светлана 

Васильевна. 

    Долгие годы в нашей школе работали ветераны педагогического труда 

Лобзенко М.Г., Лобзенко В.М., Тимофеева Н.К., Шабанова А.П., Перевалушко 

Е.А., Петрусевич Е.А., Конюшко В.С., Гуптор Г.А., Голикова М.Г., Семѐнова 

В.Г. Они не только передавали свои знания, но и окружали детей заботой, 

дарили им тепло своих сердец. 

    Козульская средняя школа №1 по праву гордится своими учительскими 

династиями. В настоящее время успешно трудятся представители династий 

Овчаренко, Лобзенко, Пачема, Ковригиных, Панкрац. 

    70% педагогического коллектива нашей школы составляют еѐ выпускники:  

Лобзенко С.М., Конюкова Т.С., Домрачева Р.Л., Шнитко Н.А., Малышева А.В., 

Быховская О.Ю., Иванова Л.А., Покасова Е.М., Лукашевич М.М., Бутенко С.А., 

Другалева В.В., Адаева Л.С., Сайбель Т.Д. 

    Козульская средняя школа №1 неоднократно становилась победителем 

районной спартакиады, наши ученики являются победителями и призѐрами 

районных предметных олимпиад, районных и краевых конкурсов социально 

значимых проектов, районных творческих отчѐтов, научно – практических 

конференций. Юные знатоки физики (под руководством учителя физики и 

информатики Лобзенко С.М.) успешно выступили на 14 Всероссийской 

научной конференции молодых исследователей «Шаг в будущее». Они 

приглашены  для участия в 16 Международной конференции «Первый шаг к 

Нобелевской премии по физике». 

   Все поколения выпускников гордятся тем, что учились в Козульской средней 

школе №1. Нынешние ученики, свято храня традиции родной школы, пишут 

новые страницы летописи. 

 

Козульская школа №2 
        1 сентября 1981 года в посѐлке Козулька гостеприимно распахнула двери 

новая Козульская средняя школа №2. Строилась она долго, была, по сути, 

народной стройкой: вносили вклад все предприятия района. Строила школу 

Козульская строительная ПМК. После сдачи школы было много недоделок, 

поэтому учителям  вместе с родителями и учениками пришлось немало 

поработать, чтобы 1 сентября дети смогли сесть за парты. Носили в классы 

мебель, наглядные пособия, технические средства обучения. Школа 



становилась всѐ уютнее и красивее. Много добрых дел учителей и ребят 

помнит она. 

   Первые пять лет директором школы была Нина Осиповна Нестина - 

«Заслуженный учитель школ РСФСР»,  «Отличник народного просвещения», 

награждѐнная медалью «За доблестный труд». Из еѐ воспоминаний:  «В двух 

кабинетах физики было подведено электричество к столам для проведения 

практических и лабораторных работ. Силами лесхоза (Бондарчук И.П.), Ново-

Козульского ЛПХ (Проскуряков В.М.) оборудовались кабинеты техническими 

средствами обучения. Приобретались  проекционные аппараты, ЛЭТИ, 

магнитофоны, проигрыватели. В двух кабинетах физики, математики и 

литературы были установлены стационарные кинопроекторы для демонстрации 

учебных фильмов. В кабинете иностранного языка установили лингафонное 

оборудование. К весне 1982 года получили автомобиль и стали обучать 

школьников автоделу. Учителем был молодой энергичный Гондарук Владимир 

Витальевич. Начинается создание базы для преподавания автодела и начальной 

военной подготовки. Учителем НВП был Гудошников Василий Сергеевич.  

Была оборудована комната для хранения оружия. Одновременно начинается 

строительство полосы препятствий. Начала действовать школьная теплица. 

Большую работу по еѐ созданию провели Мезенцева Тамара Владимировна, 

Малярова Мария Сергеевна. В теплице выращивали рассаду капусты, огурцов и 

томатов. Был разработан пришкольный участок, где выращивали картофель. 

Большую помощь школе оказали организации ПДУ, ПЧ, Ново-Козульский 

ЛПХ и другие в выделении машин, бульдозеров. Выращенный урожай сдавался 

в школьную столовую». 

 

Первый коллектив учителей 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

 

 

 

 

Большинство учителей  пришло из двух школ-восьмилеток.   До сих пор в 

памяти педагогов и выпускников завуч Быкова Надежда Михайловна, отличник 



народного просвещения, много сделавшая для успешной работы коллектива 

учителей и учащихся. Турунова Галина Николаевна, заместитель директора по 

воспитательной работе была первым организатором всех интересных дел в 

школе. Под еѐ руководством были созданы ученический и учительский хоры. В 

районных смотрах художественной самодеятельности наш коллектив занимал 

призовые места.  Со дня основания и до сих пор работают ветераны 

педагогического труда Головина Анна Ивановна и Лавриненко Нелли 

Ивановна.  Ушла на заслуженный отдых Богданова Валентина Павловна, 

первая в   районе  принявшая в школу  шестилеток. 

   В 1984 году   был открыт школьный краеведческий музей. Большую работу 

по сбору материала и оформлению музея провели Проскурякова Зинаида 

Николаевна,   Гейнц Борис Николаевич. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Современный вид музея 

 

 

 С 1986 по 1988 год директором школы был Велькер Константин 

Александрович. По его инициативе в школьном подвале был оборудован тир, 

сделана площадка для проведения занятий по начальной военной подготовке. 

Под руководством организатора Велькер Людмилы Ивановны и старшей 

пионервожатой Петрушенко Валентины Ивановны школьный коллектив 

сплачивался деятельностью общественных организаций: комсомольской  и 

пионерской.  

С 1988 года, в течение 18 лет, школу возглавлял энергичный, полный задумок и 

творческих находок педагог, отличник народного просвещения  Николай 

Михайлович Евдокимов. Он создал команду педагогов-единомышленников, 

которую отличал творческий подход к делу, компетентность в решении 



поставленных задач и ярко выраженная потребность к инновационной 

деятельности. 

Получили почѐтное звание «Отличник народного просвещения» учителя 

Тамара Владимировна Мезенцева, Валентина Павловна Богданова, Анна 

Ивановна Головина, Татьяна Вениаминовна Борковская. 

       Из стен школы вышло 1023 выпускника, 40 из них награждены золотыми и 

серебряными медалями «За особые успехи в учении». Ребята в родной школе 

впервые шагнули в удивительный мир знаний, познали радость общения, 

научились мыслить и созидать.  

 

 
 

 

  За 25 лет существования школы в ней сложились хорошие традиции. В школе 

создано научное общество учащихся (руководитель Ильичева С.А.). С научно-

исследовательскими работами учащиеся нашей школы стали дипломантами 

Всероссийского конкурса – Кривоносова Лена (руководитель Апонасович 

Галина Григорьевна), краевой научно-практической конференции «Шаг в 

будущее» - Павлова Ирина (руководитель Ильичева Светлана Алексеевна), 

Шабанова Анна (руководитель Малярова Ольга Анатольевна). Количество 

учащихся, занимающихся исследовательской и проектной деятельностью, все 

возрастает. В рамках конкурса «100 классных проектов», проводимого   

компанией  РУСАЛ, школьный музей «Шаги в прошлое» под руководством 

Мальцевой Т.В.  разработал проект «Они будут жить…», стал дипломантом 

конкурса.  Проекты «Деревянное кружево» (руководитель Маркова Наталья 

Рейнгольдовна) и «Голос поколения NEXT» (руководители Браун Алена 

Викторовна, Толмачѐва Марина Николаевна)  выиграли  гранты  в 20 тысяч и 

100 тысяч рублей соответственно. 

  Учащиеся  защитили и реализовали в рамках   всероссийской акции «Я - 

гражданин  России» проекты: «Охрана природы припоселковой зелѐной зоны», 



«Искусственный водоѐм», «Возвращение к истокам», «Природные родники». 

Социально-значимый проект «Автогородок» (руководитель Гладкович 

Людмила Владимировна) занял второе место в краевом конкурсе «Социальное 

партнерство во имя развития». 

  Спортивная жизнь школы разнообразна: ребята участвовали во всемирной 

факельной эстафете «Бег мира - 2000», в  краевой военно-спортивной игре 

«Орлѐнок» в  2001 году заняли 4-ое место. В 2004 году прошли первые малые 

Олимпийские игры (учитель физкультуры Румянцева Елена Анатольевна). 

  Совсем юный возраст у школьного физкультурно-спортивного клуба «Пламя» 

(руководитель Толмачѐва М.Н.). Членами клуба являются не только ученики, 

но  родители и  учителя. 

    В школе создана система дополнительного образования, разнообразны 

формы деятельности. Третий год в начальной школе работает театр «Живые 

куклы», руководят которым  Шутова Антонина Антоновна и Крылова Ирина 

Анатольевна - творческие, инициативные педагоги.  

 
После спектакля «Теремок» 

 

Большую интересную работу  ведет  школьное лесничество «Березка», у 

истоков которого стояли Евдокимов Николай Михайлович, Пламадяла Татьяна 

Сергеевна. Сегодняшний руководитель - Лебедева Татьяна Михайловна. Члены  

лесничества – активные  участники ежегодного  Краевого  слета. С 2001 года 

жизнь школы освещается в школьной газете «Звонок на переменку» (главный 

редактор - Савилова Анна Валерьевна), а с 2006 года  появилось 

дополнительное  электронное средство школьной массовой информации – веб-

сайт (авторы сайта Головацкий Владимир Михайлович, Толмачѐв  Андрей 

Вадимович). 

Тесна связь поколений. Выпускники школы, окончив ВУЗы, стали 

учителями в родной школе - Чеботарѐва А.В, Мерзлякова Е.А., Знак М.Н., 

Толмачѐв А.В., Шабанова А.В. - заместитель директора по воспитательной 

работе, Головацкий В.М. - заместитель директора по информатизации, 



Платонова О.Н.- ведущий педагог-психолог.  Наши выпускники занимают 

руководящие посты на краевом, муниципальном уровне (начальник отдела 

кадров и госслужбы администрации Красноярского края Романова М.П., зам. 

главы администрации района по экономическим вопросам Кривенков И.В., 

начальник правового отдела администрации района Шабанов А.М., начальник 

отдела культуры и кино администрации района Аксентий Л.В.). Сохраняет и 

преумножает школьные традиции Космаченко Елена Михайловна – 

выпускница, ставшая директором нашей школы в 2005 году.  

Сейчас школа - активный участник процессов модернизации образования. 

Обновление содержания образования, подготовка к переходу на профильное 

обучение, информатизация образовательного процесса – вот главные 

приоритетные направления деятельности школы. 

   Результаты преобразований позволили коллективу школы стать участником 

конкурса инновационных школ в рамках национального проекта 

«Образование», учителю химии Сысоевой В.М. - победить в федеральном 

конкурсе «Лучший учитель года», а учителям  Головиной А.И., Ильичевой С.А. 

- войти в число лучших учителей Красноярского края. 

Образовательный процесс обеспечивают  43 педагога, из них 8 учителей 

высшей категории, 16 учителей первой категории, 12 учителей второй 

квалификационной категории. Средний педагогический стаж коллектива 19 

лет. Средний возраст 37 лет. Высшее образование имеют 32 человека.   

Руководство школой осуществляет Управляющий Совет, выборы 

которого состоялись при активном участии  учащихся, родителей и  педагогов.  

        Разработана 

программа дальнейшего 

развития школы, 

основной задачей 

которой является 

создание условий для 

полноценного развития 

личности ребѐнка, его 

самореализации. 
Одна из добрых  
школьных традиций 

 «Посвящение в первоклассники» 

 

     

  
   

Детский  сад  «Светлячок" 
Летопись составлена по словам очевидцев:   

Верезубовой Тамары Ивановны,  Мурашко Марии Антоновны, Грибановой 

Марии Федоровны, Язенок Елизаветы Моисеевны, Чаловой Валентины 

Константиновны, Череповой Надежды Васильевны, Пчельниковой Веры 

Ивановны, Стариковой Татьяны Николаевны. 



   Как в большом районном центре Козулька  да в хорошем месте на Советской 

стоял родильный дом – совсем маленький домик. В 1953 году здесь были 

организованы ясли от крайздрава.  

  Растили малышей и заботились о них Иванова Таисия – няня, Язенок 

Елизавета Моисеевна – медицинская сестра, Зинченко Октябрина Николаевна – 

няня. А первой заведующей была Гилек Сальма Ивановна. Подрастая, малыши 

переходили в детский сад «Ласточка». Дети росли, и появилась острая 

необходимость построить большой детский сад. 

   Вот однажды поздним вечером, когда все дела были сделаны, собрались 

добры молодцы и красны девицы вместе с распрекрасной Беломестновой 

Ксаной Спиридоновной. А собрались они не просто так, говорили речи умные. 

Речи умные да игру вели. Озарило их мыслью светлою – дабы детский сад 

создать, чтоб себя занять, да чтоб ребятам в саду не скучно было. И назвали его 

«Светлячок». Так в начале 60-х годов появился детский сад № 2 «Светлячок».  

 Первое деревце, первую игрушку, первый стульчик привезла сюда первая 

заведующая Беломестнова Ксана Спиридоновна. Сколько лет прошло, сколько 

воды утекло, но память о ней светла и сейчас. 

     Первыми основателями «Светлячка» были Черепова Надежда Васильевна, 

Гончарова Валентина Ивановна, Чалова Валентина Константиновна, Гусева 

Ксения Николаевна, которая проработала в «Светлячке» 30 лет. 

    Шли годы…  «Светлячок» креп и расцветал под чутким руководством 

Гончаровой Валентины Ивановны. Ее первыми помощниками были Фадеева 

Лилия Ивановна, Желятдинова  Валентина Ивановна, Бульбакова Галина 

Федоровна, Демашова Галина Петровна, Знак Галина Федоровна, Гончарик 

Светлана Александровна.  

Вот и прошли лета! 

Годы веселые, и ребята разлетелись. 

Только сад живет жизнью прежнею,  

Жизнью прежнею, интересною. 

  С 1981 по 1984 год на пост заведующей заступила энергичная, 

целеустремленная Зиневич Мария Степановна. Под ее руководством за три года 

было построено здание пищеблока,прачечная, котельная, пристройка к 

основному зданию.  

Продолжателями традиций «светлячковцев» стала группа единомышленников, 

во главе с Поповой Галиной Павловной, которая создала систему учебно-

воспитательной работы в детском саду. Ее помощниками были Погодина 

Валентина Федоровна, Вергейчик Людмила Алексеевна, Тронина Татьяна 

Николаевна, Дерябина Ольга Владимировна, Горышева Анна Борисовна. 

  Как Москва не сразу строилась, так и «Светлячок» не сразу стал таким 

обустроенным и красивым. В 1990 году в детский сад пришла молодая, 

энергичная, полная сил и оптимизма заведующая Ноздрачева Мария 

Михайловна. Вместе с ней в  коллектив влились воспитатели Почтовая Галина 

Кирилловна, Патрина Ольга Валерьевна, Янович Галина Викторовна, Лукина 

Елена Степановна – медицинская сестра, Шумакова Вера Борисовна – завхоз.  

  В настоящее время в детском саду функционируют три разновозрастные 

группы. ДОУ работает по инновационной, комплексной программе «Радуга». 

Детский сад стал для детей «островком радости в океане детства». 



Талантливый, творческий коллектив совместно с родителями создал единую 

систему учебно-воспитательной работы с детьми. В детском саду есть свои 

традиции, гимн, символ – светлячок с волшебным фонариком, именно он часто 

появляется на праздниках, развлечениях и в обыденной жизни детей. 

Творческий подход к организации жизни в детском саду делает каждый день 

особенным, результатом этого являются наши успехи. Занимаем призовые 

места в районных конкурсах, активно участвуем в художественной 

самодеятельности района, являемся постоянными участниками краевых и 

федеральных конкурсах. 

        

История детского сада № 5 «Ладушки» 
 

В конце 1980 года здание бывшего интерната Козульской 

восьмилетней школы №1 было переоборудовано под детский сад 

«Ладушки». Воспитатель детского сада «Светлячок» Демашова Галина 

Петровна стала его первой заведующей. Вместе с завхозом Киболовой 

Лидией Антоновной они завезли необходимое оборудование, игрушки и 

пособия. И в январе 1981 года детский сад принял первых детей. В то 

время было 4 группы. Более 60 ребят стали посещать новенький, 

оборудованный для них садик. 

Первыми сотрудниками были воспитатель Волынец Галина 

Павловна, медицинская сестра Знак Галина Федоровна, повара Оствальд 

Надежда Иннокентьевна, Кукарцева Зинаида Степановна. 

Шли годы, менялись сотрудники. Уже более 20 лет проработали и 

сейчас в 2007 г. трудятся в «Ладушках»  педагоги Нацаренус Ирина 

Николаевна, Валентирова Хасана Шарифяновна, Решетникова Татьяна 

Николаевна. 

Вместе они пережили трудные времена, когда детей было совсем 

мало и приходилось закрывать группы, сокращать персонал.  

В 2003 году Демашова Галина Петровна ушла на заслуженный 

отдых, а заведование детским садом было предложено Нацаренус Ирине 

Николаевне. 

Сейчас в муниципальном дошкольном образовательном учреждении 

функционирует 4 разновозрастные группы. С детьми работают 

профессиональные педагоги со второй и с первой квалификационной 

категорией. Три педагога имеют высшее профессиональное образование. 

 Приоритетными направлениями в работе коллектива являются 

сохранение и укрепление здоровья детей, их физическое развитие; 

формирование элементарных экологических представлений о природе; 

раннее выявление отклонений в развитии; психолого-медико-

педагогическое сопровождение детей с ограниченными возможностями 

развития. 

 Для реализации воспитательно-образовательных задач дошкольным 

учреждением используется «Программа воспитания и обучения в детском 

саду» под ред. М.А.Васильевой, В.В.Гербовой, Т.С.Комаровой; 



вариативная программа «Юный эколог» С.Н.Николаевой; «Программа 

дошкольного образовательного учреждения компенсирующего вида для 

детей с нарушениями  интеллекта» Е.А.Екжановой, Е.А.Стребелевой.  В 

ДОУ создана эмоционально-комфортная среда для детей, благоприятный 

режим организации жизнедеятельности.  

Особенностью этого  детского сада является группа 

компенсирующего вида для детей с задержкой психоречевого развития в 

возрасте от 5 до 7 лет. Открыта эта группа была в 2004 г. В этой группе, 

благодаря компетентным педагогам, дефектологу и логопеду Шаминой 

Светлане Анатольевне, педагогу-психологу Тарасовой Оксане 

Геннадьевне дети имеют возможность получать знания и умения в 

соответствии со своими индивидуальными возможностями. И дети, 

имеющие  трудности, идут в школу хорошо подготовленными.  

 В ДОУ работает группа кратковременного пребывания для детей 

инвалидов. Детей, не имеющих возможность посещать детский сад, 

родители приводят сюда для индивидуальных занятий. Родители также 

получают квалифицированную помощь по работе с детьми в семье. 

Медицинское наблюдение детей в настоящее время проводит 

старшая медицинская сестра Шевченко Людмила Алексеевна. 

Главным принципом ДОУ является единство требований к 

воспитанию ребенка. С этой целью создан психолого-медико-

педагогический консилиум, где обсуждаются проблемы в развитии того 

или иного ребенка, разрабатываются индивидуальные программы 

коррекции и развития каждого ребенка, в соответствии с его 

образовательными потребностями, возрастными возможностями, в 

зависимости от его соматического и нервно-психического здоровья.  

 

В прошлом 2006 году детский сад отмечал свой 25-летний юбилей. В 

связи со знаменательным событием администрацией района был подарен 

для детского сада компьютер. 

Детский сад «Ласточка» 
Одно из старейших учреждений Козульского района -  детский сад №1  

«Ласточка», был основан в 1946 году. Первый детский сад находился по ул. 

Кооперативной, ныне ул.40-летия Победы, на месте двухэтажного здания клуба 

«Орбита». В 50-е годах был построен детский сад по ул. Иванова, ныне 

Комарова, где и находится в настоящее время детский сад №1 « Ласточка». В то 

время в детском саду было две группы с печным отоплением. В группах - по 

две печки. Истопником работала Трефелова Ульяна Ивановна, она же работала 

и прачкой, и кастеляншей. К приходу детей в группах всегда было тепло и 

уютно. Удобств не было. С приходом  на место заведующей Друговой Анны 

Петровны детский сад начал расширяться. Было построено новое здание, ныне 

действующее, открыты еще две группы, обустраивался участок. Анна Петровна 

 



 

была активным, деятельным, грамотным руководителем. Много сил  и  груда 

отдавала любимой работе. Под непосредственным ее руководством было  

построено новое здание детского сада по ул. Гагарина, на месте бывшей 

столовой. Новый сад был просторнее, светлее. Прибавилось еще три группы, 

каждая имела отдельную спальную комнату, туалет, умывальную. В просторном 

музыкальном зале проводились занятия, праздники. На участке были построены 

веранды для каждой группы. Много занимались озеленением. Постепенно 

участок превращался в образцовый. 

В конце 60-х годов приезжала съемочная группа из Москвы, которая снимала 
фильм о жизни поселка и непосредственно жизни нашего детского сада. 
Оформление участка было разнообразным и интересным. 
   Детей в детский сад принимали с 3-х месячного возраста.  Медсестра 
Дмитриева Галина Ивановна для  деток ясельного возраста была второй мамой. 
Наполняемость групп была хорошей. Дети с большим удовольствием 
посещали детский сад. Коллектив был стабильным, воспитатели и няни отдали 
многие годы своей жизни работе с детьми. Уходя на заслуженный отдых, Анна 
Петровна Другова была награждена значком «Отличник народного 
просвещения». Шли годы. Коллектив обновлялся, менялись заведующие. Но 
особо хочется отметить тех, кто долгие годы отдавал тепло своей души детям, 
среди них: Гладун Галина Петровна, Филиппова Алла Федоровна, Субоч 



Любовь Нестеровна, Лютаревич Нина Игнатьевна, Дмитриева Галина 

Ивановна, Жеребцова Тамара, Головлева Мария Ивановна, Иванова Любовь 
Мироновна, Пущус Августа Андреевна, Лихотина Александра Федоровна, 
Забродина Валентина Григорьевна, Гончарик Александра Андреевна, Крюкова 
Мария Ивановна  и много других. О каждом из них можно сказать много 
добрых слов, которых они заслуживают. 



Заведующая детским садом №1 « Ласточка» Другова Анна Петровна. 

В настоящее время в детском саду работают 4 группы: одна ясельного, три 

дошкольного возраста. После капитального ремонта в детском саду стало тепло 

и уютно. Мастерски оформленные группы позволяют детям интересно и 

непринужденно развивать свои творческие способности. Педагогический 

коллектив детского сада работает слаженно, внедряет в практику новые 

технологии. Творчески работающий коллектив возглавляет Дробенко Надежда 

Викторовна.  

Старейший работник нашего детского сада - Кузьмина Любовь Петровна, 

воспитатель 1-й квалификационной категории. Более 30 лет работает она с 

малышами, отдавая им свою любовь и заботу. 

          Более 15 лет работают с детьми педагоги Рыжкова Валентина Анатольевна, 

Пиванова Светлана Викторовна, Погодина Валентина Федоровна, Колчанова 

Татьяна Анатольевна, Каргаполова Наталья Васильевна. Это опытные, знающие 

свое дело воспитатели. Много душевного тепла и ласки отдают они своим 

воспитанникам, получая взамен детскую любовь. В детском саду работает 

педагог-психолог Вострикова Ольга Викторовна, она помогает вновь 

прибывшим детям легче и быстрее пройти адаптацию, а также своевременно 

оказывает психологическую помощь детям и сотрудникам.  

За физическим здоровьем детей, сбалансированным питанием следит 

старшая медицинская сестра Велькер Ирина Петровна и завхоз Кадачагина 

Елена Юрьевна. Многие годы работают с детьми помощники воспитателя Гладун 

Надежда Владимировна, Федорова Анна Петровна, Зеленова Елена Петровна. 

Это не только помощники воспитателя, но и друзья детей. Вместе они играют, 

читают, рисуют. 

В детском саду стало традицией проведение праздников «Новый год», 

«Праздник мам», «Сильные, ловкие», «Выпуск в школу». В подготовке 

праздников принимают участие все сотрудники детского сада и 

заинтересованные родители. За весь период работы (60 лет!) из стен нашего 

детского сада вышло много воспитанников. Многие из них также трудятся в 

области образования. Овчаренко Людмила Петровна - начальник управления 

образования опеки и попечительства, Логашова Светлана Константиновна - 

специалист   управления образования опеки и попечительства и другие. Много 

уважаемых в настоящее время людей вышли из стен нашего детского сада.



  

Коллектив детского сада «Ласточка»

 

тровна. 



Дом детского творчества 

 
5 сентября 1980 года директором районного Дома пионеров была принята 

Проскурякова Зинаида Николаевна, и с этого дня началась история учреждения. До 

1998 года Дом пионеров располагался в помещении Козульской средней школы № 2, 

где занимал 4 комнаты и коридор, всего 82 кв.м. 

    В организационный период была поставлена задача - собрать как можно больше 

талантливых руководителей для ведения кружков в Доме пионеров. Так как 

помещение было небольшое, кружки организовывали не только в Доме пионеров,  но 

и в школах района. Поэтому первоначально руководителями кружков были педагоги 

школ и вели кружки на базе своих школ со своими детьми. Сайбель Т.Д. – 

гимнастический, Гейнц Б.Н. – «Умелые руки», Лаврененко Ю.И. – резьба по дереву, 

Зубенко В.И. – театральный, Пачема К.А и Пачема В.В. – «Умелые руки», Пахлова 

Р.И., Мосолова А.Г., Панкрац В.И., Груца Н.М., Лаврова Н.И., Гелецкий В.М., 

Калиниченко В.П., Осколков М.Г. – все они руководители краеведческих кружков. На 

первом Совете руководители взяли за основу своей работы тему «Кружкам Дома 

пионеров краеведческую основу». Стали внедрять в свою работу направления 

Всесоюзной туристско – краеведческой экспедиции «Моя Родина  - СССР». 

    В Шадринской школе выбрали направление «От ГТО – к туристскому мастерству». 

Руководителями кружков работали Гелецкий В.М., Вергейчик А.М., Калиниченко 

В.П., Первушина. Они вырастили в своих кружках и увлекли своим творчеством 

многих ребят и педагогов. И сейчас в их школе приоритетное туристическое 

направление, где работает педагогом Гардт С.А., который сам был воспитанником 

Вергейчика А.М. 

   В Балахтонской школе педагоги Груца Н.М., Лаврова Н.И., Филатов В.А. выбрали 

направление «К тайнам природы». Под их руководством были проведены 

исследовательские работы, археологические раскопки,  накоплен материал, на основе 

которого был открыт музей. И сейчас учителя и дети школы продолжают работать над 

развитием музейного дела. 

   В КСОШ №1 педагоги Пахлова  Р.И., Панкрац В.И., Пачема К.А., Зубенко В.И. 

работали над темой «В боях отстояли Отчизну свою». Сейчас школа располагает 

богатым материалом по этому направлению, и сегодня есть замечательные 

продолжатели этого дела - Конюкова Н.С., Некрасова Н.С.  Материала у них 

накопилось на целый музей, но нет помещения, поэтому они создают «Музей 

виртуальный». 

    В Кедровской школе руководители кружков Дома пионеров работали по 

направлению «Искусство принадлежит народу». На базе школы они открыли 

небольшой музей, и сейчас часть работ кружковцев находится в музее КСОШ № 2. 

    Руководители КСОШ № 2 выбрали направление «В буднях великих строек». Дети 

собирали материалы обо всех предприятиях района, и сейчас в школьных музеях 

представлена продукция бывших предприятий. 

    Ежегодно на базе Дома пионеров проводились слеты:  «Туристско-краеведческий», 

«Слет следопытов», «Тимуровский слет». 

    Кружковцы накопили уже за 3 года  столько материала, что в 1983 году в канун 60-

летия СССР был открыт музей в помещении КСОШ № 2, который занимал  две 

классные комнаты. Организаторы музея  Проскурякова З.Н., руководитель 



краеведческого клуба интересных встреч (КИВ), Осколков М.Г,  историк-краевед и 

Третьяков М.И. – руководитель кружка «Музейное дело». 

    Александр Козырев, ответственный секретарь газеты «Авангард», написал статью 

«Зажгли огонь поиска», в которой подробно описал открытие музея. Красную ленту 

разрезал Осколков М.Г., бывший директор Кемчугской средней школы, а также 

основатель школьного музея, как никто знающий ценность воспитания школьников на 

материалах музея. А.Козырев сделал вывод в своей статье: 

    «Пройдет время, нынешние мальчишки и девчонки эстафету поиска передадут 

молодому поколению. И это очень важно, потому что в истории нашей страны, в 

истории больших городов и маленьких поселков три начала – прошлое, настоящее, 

будущее. Все связано. Одно не существует без другого» (газета «Авангард», декабрь 

1983 год). 

    Отрадно, что сейчас школы, занимаясь проектной деятельностью, 

исследовательской работой, большую роль отводят музеям в образовании и 

воспитании школьников. Эта деятельность активно развивается под руководством 

директоров Балахтонской СОШ Лобоса А.С. и директора Козульской СОШ № 2 

Космаченко Е.М. Особая роль в возрождении музейной деятельности принадлежит 

бывшему директору Козульской СОШ № 2  Евдокимову Н.М. 

   Ежегодно количество кружков Дома пионеров увеличивалось с приходом новых 

талантливых руководителей. С 1980 по 1998 год постоянно вела «Гимнастический» 

кружок  Т.Д. Сайбель. Занимались дети с 4-го по 10 класс, уходили только тогда, когда 

заканчивали школу. Многие связали свою трудовую деятельность с детским 

увлечением. Например, Кулькова Марина, которая сегодня работает в РДК, начинала 

занятия в кружке Сайбель Т.Д. и кружке «Ритмической гимнастики» Бушиловой Т.И. 

Лобзенко С.М., учитель физики в Козульской СОШ № 1, а в Доме пионеров вел 

«Радиотехнический» кружок. Многие сейчас помнят, что тогда с ребятами они 

собирали приемники, радиофицировали свою школу, делали антенны к телевизорам. 

Продолжили свое увлечение и связали свою профессию с этим направлением 

Полежаев А., Адаев С. и многие другие. Сегодня это замечательные специалисты на 

современном уровне. Ковригин И.П. и Полежаева В.В. - люди точной науки 

математики. Они многие годы работали с детьми в математических кружках. 

Спортивные кружки возглавляли  Голубев В.П., Перминов А.И., Солодкий Ю.И., 

Пиварь В., Филатов В.А., Гущин В.А. Под их руководством дети совершали 

многодневные походы и сплавы на плотах. Это они воспитывали самых «трудных» 

ребят, привлекая их к спорту. Логашова С.К. и Федонина С.Г. танцевали с детьми 

многие годы, их детей можно было постоянно видеть на сценах  школ и Дома 

культуры. Галяускене А.И., участник ВОВ, Радионова А.И. и Никитина М.И., ветеран 

труда, научили девочек и даже мальчиков шить, вязать, вышивать. Каждая третья 

молодая мама в  поселках Козульке и  Кемчуге научилась у них этому ремеслу. 

   Под руководством методиста В.П. Голубева  было проведено 8 районных туристско-

спортивных краеведческих слетов по технике пешеходного туризма и спортивному 

ориентированию и даже один краевой слет,  на который приехали представители 13 

районов края. И во всех слетах был главным судьей Виктор Петрович. Продолжал  

деятельность Виктора Петровича и внес много нового в туристическое движение детей 

методист Перминов А.И., ныне педагог ПУ-64.А.М. Васильева – методист, по 

специальности биолог. Она сама вела кружок «натуралистов» и активизировала 

кружковую деятельность этого направления в школах района. В.М. Пьянков и Е.В. 

Шаповалов – художники, творческие личности. Они учили детей рисованию с натуры, 



работали над моделями судов. Трубенко А.И. со своими кружковцами был всегда в 

гуще всех дел, так как учил юных фотокорреспондентов Дома пионеров, работая 

ответственным секретарем газеты «Авангард». 

    Мы вспомнили о таких руководителях кружков Дома пионеров, замечательных 

специалистах, которые трудятся сегодня в нашем районе.  Люди творческие, они 

никогда не были равнодушными к детям, всему, что сами умели, старались научить, и 

были сами  примером во всех делах. Таких замечательных людей рядом с нами было 

достаточно много. Проходят годы, но хорошее не забывается. 

     Вспоминаются слова уже ушедших от нас людей, руководителей кружков:  

Гелецкого В.М. - «Вы нас позвали, и мы пошли…», Лавровой Н.И.-  «Вы наша 

завтрашняя радость».  

  Дом пионеров был центром пионерской работы. Здесь разрабатывались акции 

участия детей в районных и краевых мероприятиях. Вместе с райкомом комсомола 

работали с активом пионерских дружин. Организовывали туристические поездки  

ребят по городам-героям нашей страны и, конечно, шефствовали над ветеранами 

Великой Отечественной войны  и труда. Организовывали памятные встречи с ними. 

Часто были у нас с ребятами в гостях ветераны войны: Голубев П.П., Гурьянов С.Д., 

Селиванов А.П., Осколков М.Г., Чавлытко П.М., Хлебников М.А. – Герой Советского 

Союза, Полетыкина И.А., Галяускене А.И. и другие. Они помогали нам в воспитании 

патриотических начал у подростков. 

С 1990 года Дом детского творчества является правопреемником Дома пионеров 

Козульского района. Дом детского творчества прошел типичный путь развития 

внешкольного учреждения.  Большой вклад в реформирование учреждения внесли 

методисты Дома детского творчества Швецова Л.В. и Проскурякова Н.В. 

Со времени реформирования системы внешкольной работы, преобразования в 

учреждение дополнительного образования, Дом детского творчества прошел 

несколько этапов: 

- 1992 – 2000 г. – поиск вариантов и разработка моделей учреждения нового типа. 

Разработка образовательных программ, в основном одной тематической 

направленности. Преобразование кружков в школы, студии, мастерские и т.д. 

Разработка воспитательной системы «Чудо-дерево». 

- 2000 – 2002 г.- разработка и реализация «Программы деятельности Дома детского 

творчества», создание нормативно-правовых документов, программно-методических 

материалов для обеспечения стабильного функционирования Дома детского 

творчества. 

- 2002 – 2004 г. -  разработка Концепции и Проекта модернизации дополнительного 

образования ДДТ и района в соответствии с Краевой программой развития 

дополнительного образования «Поколение XXI в. Развитие человеческого 

потенциала».                                                                                                            

- 2004 – 2006 г. -  систематизация полученных данных с целью оптимизации 

образовательного процесса ДДТ. Определение основных целей перспективного 

развития по приоритетам края. 

  В настоящее время Дом детского творчества - многопрофильное учреждение 

дополнительного образования детей. Основой содержания образовательной 

деятельности являются 18 образовательных программ по 7 направлениям 

дополнительного образования: социально-педагогической, научно-технической, 

культурологической, туристско-краеведческой, художественной, эколого-

биологической, спортивно-технической; ресурс развития дополнительного 



образования района - методический центр по вопросам развития дополнительного 

образования и воспитания; центр по внедрению инноваций в систему дополнительного 

образования района, служит базовой площадкой для отработки метода проектной 

деятельности, как учащихся, так и педагогов, обеспечивает доступность 

дополнительного образования для детей отдаленных территорий и различных 

категорий. 

   Своей деятельностью Дом детского творчества охватывает детей не только поселка, 

но и всего района, так как является в Козульском районе единственным учреждением 

дополнительного образования. Коллектив и воспитанники добиваются значительных 

результатов на различных конкурсах, фестивалях краевого и районного уровня. Но, 

тем не менее, педагогический коллектив, успешно реализуя образовательные 

программы, постоянно ищет новые формы и направления работы, обсуждает пути 

своего развития и перспективы существования. 

   Много талантливых людей собрано под крышей этого дома, они охотно делятся с 

ребятами своим умением, мастерством, добротой. 

   Здесь каждый ребенок может найти себе занятие по душе. Ребята, желающие 

получить навыки самоуправления и увлекающиеся журналистикой, могут получить 

знания, обучаясь в школе «Ученического самоуправления» у педагогов Яковенко Т.П. 

и Швецовой Л.В., занимаясь в телестудии «ДДТ  ТВ» под руководством 

Проскуряковой Н.В. и Сильнягиной Т.Ф. Тех, кто увлекается компьютерными 

технологиями, ждет Желонкина Н.Е., предлагая учебные курсы «Веб – 

проектирование», «Пользователь ПЭВМ». Особенно полюбились ребятам занятия 

Зотина И.В., Позднякова В.С., Гардта С.А. в «Школе безопасности». Они воспитывают 

в ребятах выносливость, твердость, смелость, силу характера. Увлекающихся 

фольклором в ДДТ встречает Зубенко В.И., руководитель фольклорного ансамбля 

«Колокольчики». Будущие художники посещают театр-студию «Изо: реальность и 

фантазия» у педагога Шнитко Т.А. В мастерской художественных ремесел «Одолень-

трава» под руководством Чистяковой О.Ю. ребята узнают все об особенностях 

народного творчества. В школе «Развитие» ребята с большой радостью и нетерпением 

ждут своих педагогов Шорохову Н.Е., Скакову Л.Ю., Утюж А.В. Они расскажут о 

правилах поведения, научат играть в игры, мастерить игрушки из бумаги и ниток. 

Белокопытову Л.Н. ждут дети в 5-ти детских садах п. Козулька. 

   Настоящие шедевры из бересты и дерева вырезают ребята, посещающие курсы 

Муравского И.Ю. и Румянцева А.С. «Берестяное чудо» и «Резьба по дереву». Их 

изделия всегда радуют глаз. Юных шахматистов  рада принять в свой клуб «Белая 

ладья» Сильнягина Т.Ф., ребята с удовольствием ходят в этот клуб. Юные шахматисты 

ездят на краевые соревнования, совершенствуются в шахматной игре и повышают 

свои разряды. Много юных артистов посещают эстрадно-концертную студию «Хит и 

К», которой руководит Федонина С.Г, ее дети, окончив обучение в студии, 

продолжают заниматься в  стенах Дома культуры. Под руководством педагогов 

проведено немало выставок, концертных программ, конкурсов, викторин, слетов. В 

ДДТ приезжают дети из всего Козульского района.  Сотрудничая, педагоги и дети 

Дома детского творчества за последние 5 лет подготовили и выпустили 3 сборника: в 

2003 году -  «Вдохновение»,  в котором объединены стихи и проза самодеятельных 

авторов, поэтически одаренных детей и взрослых. 

В 2004 году - сборник «Стихи и проза молодых дарований Козульского района». 

В 2005 году выпущен «Альманах», посвященный 60 – летию победы в Великой 

Отечественной войне. 



  За годы работы коллектив учреждения получил много наград. Последние из них в  

 2006 год – III место в спартакиаде педагогов района; в 2006 году коллектив награжден  

почетной грамотой Красноярского территориального (краевого) комитета профсоюзов 

работников народного образования и науки РФ за III место в краевом смотре-конкурсе 

первичных профсоюзных организаций. Педагогам Зотину И.В., Позднякову В.С. и 

Гардту С.А. в 2006 году вручено Благодарственное письмо Краевого детско-

юношеского центра «Центр туризма и краеведения», за профессионализм  и 

сплоченность при прохождении дистанций соревнований, за высокую культуру 

общения с судейской бригадой и участниками краевого туристского слета учителей. 

   В настоящее время в Доме детского творчества работает сильный, сплоченный 

коллектив творческих, инициативных людей. 

 

Спортивная жизнь Козульки 
 

  
 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

На территории п.Козулька развиваются следующие виды спорта: волейбол, баскетбол, 

настольный теннис, футбол, дартс, лыжный спорт, легкая атлетика, шахматы, мини-

футбол; с 2006 года получили развитие такие виды, как вольная борьба и ринк-бенди 

(хоккей с мячом). Первые соревнования в этом виде спорта прошли 23 февраля 2006 

года на хоккейной коробке в микрорайоне Зеленая Роща. Ежегодно в поселке на базе 

Козульской средней школы № 2 

работа и соревнования по мини-футболу памяти Виктора Пиваря; соревнования по 

волейболу памяти Героя Советского Союза В.С.Михайлова. Положительным 

стимулом активизации физической культуры и спорта на предприятиях, учреждениях 

и организациях стало проведение с 2006 года спартакиады предприятий и организаций 



района по семи видам спорта (волейбол, баскетбол, мини-футбол, шахматы, 

настольный теннис, плавание, стрельба из пневматической винтовки), а также 

спартакиады работников образовательных учреждений и учреждений 

дополнительного образования по шести видам спорта (волейбол, баскетбол, шахматы, 

дартс, плавание, настольный теннис.)  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Весомый вклад в развитие физической культуры и 

спорта в поселке внес Солодкий Юрий Иванович, 

общий стаж которого в этой отрасли составляет 12 

лет. За многолетний труд Приказом Федерального 

агентства по физической культуре   Российской  

Федерации за № 81-О от  

26 октября 2006 года Ю.И. Солодкому присвоено 

почетное звание «Отличник физической культуры 

Российской федерации».  

 



 

Не меньший вклад в развитие спорта в районе внесли   Макаров Н.И., Силивестру 

С.В., Климов Ю.В., Карпов Е.В., Радов Е.Н.  и др. Сильнейшими коллективами 

физкультуры поселка являются команды воинской части 54630, (командир Рунда 

М.М).; ПМС-182 (руководитель Никулин Е.А).; пожарной части 52 (руководитель 

Рязанов Д.П).; ФГУ комбината «Чулым» (руководитель Гуля О.А). 

   На территории п.Козулька на базах Козульской СОШ №1, Козульской СОШ №2 и 

ПУ-64 проводились зональные и краевые соревнования по мини-футболу, 

настольному теннису. Семейные занятия физкультурой и спортом представлены 

участием в поселковых праздниках, районных мероприятиях «Семейные старты», 

«Папа, мама, я - спортивная семья», в сельских олимпийских играх. 

Летом комитет физической культуры, спорта, туризма и молодежной политики 

организует туристические сплавы по рекам Мана, Чулым; однодневные и 

многодневные палаточные лагеря.  Молодежь района очень любит эти увлекательные 

мероприятия и с удовольствием в них участвует. 

   На территории п.Козулька с декабря 1988 функционирует Козульско-

Чернореченский узловой физкультурно-спортивный клуб  

«Локомотив». Он объединяет под своим началом два 

крупных железнодорожных предприятия (ПЧ-2, ПМС-

182) и ряд мелких - ДС, НГЧ, ВЧД, НисЧ, ЭЧК. 

На протяжении всего времени существования клуба его 

возглавляет Валерий Юрьевич Стреж.   

 

Общая численность работающих в «Локомотиве» около 

одной тысячи человек,  с членами семей около двух 

тысяч человек. Сюда  входят 4 коллектива физической 

культуры. ПЧ-2, ПМС-182, Козульский узел, 

Чернореченский узел. 

          Узел не имеет своих собственных спортивных 

сооружений. Вся  спортивно-массовая работа проводится 

в спортивных залах Козульской средней школы №2 и 

Козульской средней школы №1, спортивном комплексе станции Чернореченская и 

тренажерном зале Козульской дистанции пути. 

   Ежегодно планируется около 20 узловых спортивно-массовых мероприятий, в 

которых  принимают участие более 500 железнодорожников  и  членов семей. 

Спортсмены узла участвуют во всех соревнованиях Красноярского отделения 

железной дороги.  Железнодорожники принимают участие в  соревнованиях 

различного ранга: от районных до краевых, в которых занимают призовые места. 

Спортсмены  Козульского узла  входят в состав сборных команд Красноярской 

железной дороги по различным видам спорта. Козульчане-теннисисты дважды 

участвовали в первенстве железнодорожников России в Ростове-на-Дону и Москве .  



 

 Культура 

                                                   «К нам идут по зову сердца ...» 

С чего начать жизнеописание отдела культуры, сыгравшего далеко не последнюю роль 

в истории нашего поселка? Наверное, с даты… 

     На первой сессии районного Совета в 1972 году был образован отдел культуры, 

куда вошли клубные учреждения, библиотеки, кинофикация и музыкальная школа. В 

архивных документах не сохранилось сведений о том, кто был первым заведующим 

отделом культуры, но в разные годы на этом посту работали: Привалихин Владимир 

Ильич (1980), Захарова, 1987 год - Акимцев Петр Петрович.  С 1989 по 2002 годы  

заведующей отделом культуры работала Евдокимова Ольга Дмитриевна, с 2002 по 

2005 годы – Никитин Дмитрий Николаевич, с 2006г – Аксентий Лариса Владимировна. 

     Отдел культуры осуществляет координацию культурных процессов, происходящих 

в районе, способствует тому, чтобы работники учреждений культуры могли всецело 

посвятить себя своему главному предназначению – творчеству.  

     К 1989 году  в отделе культуры насчитывалось 24 клубных учреждения  (из них две 

агитационно-клубные бригады), кинофикация – 22 киноустановки,  21 библиотека и 

одна музыкальная школа. Из общего числа  учреждений культуры на территории 

Козульки  было 5 клубных учреждений, 3 библиотеки и музыкальная школа. 

     Наряду с традиционными формами работы - смотры, конкурсы, концерты, вечера 

отдыха, викторины - популярность приобретают  такие  формы массовой работы с 

населением, как творческие отчеты  предприятий и организаций поселка и всего 

района. Много сделано заведующими по сохранению и развитию культуры района. 

Например, О.Д.Евдокимова обладала даром привлекать талантливых людей в свой 

коллектив, как никто способствовала укреплению материальной базы учреждений 

культуры и до настоящего времени мы стремимся продолжать традиции, заложенные 

ею. Администрация  района прилагает максимум усилий к тому, чтобы сохранить 

единое культурное пространство района, которое складывалось десятилетиями. Стали 

традиционными и пользуются большой популярностью у населения такие крупные 

мероприятия, как «Проводы зимы», праздник Ивана Купалы, открытие новогодней  

елки на площади.  

Наш район богат талантливыми людьми и яркими личностями, которые,  так или 

иначе, причастны к развитию культуры района. Это Кузичкина Е.А., Соколова Т.А., 

Костикова О.А., Давыдова О.П., Лифантьев В.В. и многие другие. В 1993 агитбригада 

РДК стала победителем в смотре авторских театров по Красноярскому краю и приняла 

участие на Всероссийском смотре авторских театров в г.Ульяновске, где заняла 

призовое место. 

          В 1996 году  был создан методический центр.  Первые методисты: Татьяна 

Ивановна Бушилова – методист по клубному делу, Татьяна Николаевна Выслая – 

методист по библиотечному делу, Хапова Ирина Васильевна – методист по 

кинофикации. Методисты занимаются  аналитической деятельностью,  но в течение 

года совместно с РДК организовывают и проводят районные праздники, конкурсы, 

мастер-классы. В активе методического центра - районный детский фольклорный 

праздник «Берегиня», конкурс детских театральных коллективов «Дебют», конкурс 

детских развлекательных программ «Шанс». Методисты  проводят семинары для 



работников учреждений культуры с широким спектром тем: «Управление в 

муниципальных  учреждениях культуры», «Технология подготовки и проведения 

обрядового праздника» («Масленица», «Иван  Купала»), «Организация и проведение  

государственных праздников», «Особенности организации тематических праздников». 

    Методисты создали базу данных, которая является инструментом в работе 

режиссеров культурно-массовых праздников. Есть база данных самых лучших 

сценарных разработок, сведения о коллективах художественной самодеятельности 

района, их репертуар.     

Библиотека, тишина, столетья… 
    После Октябрьской революции и гражданской войны в Сибири, в частности, в 

наших местах стала налаживаться новая жизнь.  С первых лет Советской власти в 

стране было уделено внимание культурно-просветительской работе с населением. Уже  

в  1927-1928 годах работали избы-читальни в Козульке, Балахтоне, Жуковке, Шадрино 

и Ново-Чернореченске.¹ Первая районная изба-читальня находилась в здании, в 

котором позднее было открыто Козульское отделение Госбанка². 
   В послевоенные годы основной задачей было не только восстановление экономики, 

но и учреждений культуры (даже в период уборки урожая, проводились мероприятия 

по улучшению работы изб-читален и естественно-научной пропаганды). В документах 

1946 года отмечается, что культурные учреждения в большинстве запущены, грязные 

и не отремонтированные. Избы-читальни, библиотеки, клубы не удовлетворяют 

культурные потребности трудящихся. В библиотеки поступает малое количество книг 

и очень редко. 

   Недостатки в работе объясняются материальными нуждами. Например, в своѐм 

докладе «О работе изб-читален и естественно-научной пропаганде»³, зав.отделом 

культпросветработы товарищ Алемпьева отмечает, что бюджет изб-читален 

используется слабо и заработная плата не выплачивается в течение нескольких 

месяцев. Также причинами неудач в работе называются неполнота проведения 

просветительских работ в сельсоветах и неукомплектованность изб-читален. 

     Главной целью отдела культпросветработы в 1946-1953 годах было проведение 

пропаганды. Основным направлением культурно-просветительской  работы  является 

лекционная пропаганда. Но именно работа в этом направлении в документах данного 

периода подвергается наибольшей критике. Так, в 1946 году отмечалось, что научно-

просветительская работа проходит слабо, прочитано только 35 лекций, охвачено 503 

человека. В документах 1952-1953 годов отмечается, что культурно-просветительные 

учреждения недостаточно пропагандируют решения, принятые на съезде партии, 

достижения коммунистического строительства в нашей стране, не организуют 

повседневную информацию о международном и внутреннем положении Советского 

Союза, это тоже вызывает недовольство у народа. 

   Для проведения просветительской работы создаются  специальные лекторские 

объединения. Ими разрабатываются лекции по следующим направлениям: 

естественно-научные, сельскохозяйственные, политические, медицинские. 

Существовала практика ведения лекций по радио. Так, в 1953 году были проведены 

лекции: «Жизнь и деятельность Радищева», «Американская агрессия в Корее», 

«Травопольная система земледелия», «Великие стройки коммунизма». 

 ------------------------------------------------------------------------- 

¹- М.И.Третьяков. Всѐ начиналось в те годы.//Авангард.-№ 23.- 1995.-с.4. 



² - А.Новиков.Посѐлок на Транссибе. // Авангард.- 23 октября 1992г.- с.2. 

³ - Козульский архив. 

   

В 1953 году Козульский район имел одну районную библиотеку, в которой работало 2 

человека, и 4 сельских библиотеки. 

   В  июле 1957 года, в связи с крайней необходимостью, в Козульке была открыта 

районная детская библиотека. 

   Даже ныне, казалось бы, в такое непростое время, когда многие сѐла и деревни  

замерли, приостановились в своѐм развитии, не пустеют библиотеки. В настоящее 

время в Козульском районе 17 сельских и 2 районных библиотеки: центральная 

районная библиотека и центральная детская библиотека.  

    2006 год для работников библиотек, да и для наших читателей тоже,  ознаменован  

ярким событием. Наконец-то, две районные библиотеки посѐлка Козулька въехали в 

«свой дом», официальное открытие которого  состоялось 10 октября 2006 года. 

Помещение, в котором сейчас находятся библиотеки, имеет современный дизайн, 

гардероб для читателей и зал для проведения массовых мероприятий. 

   Основное предназначение библиотек - обеспечение доступа к местным 

библиотечным ресурсам: документам и информации. Библиотеки традиционно 

выполняют миссию просветительства, сохранения культурного наследия, несут 

ответственность в отношении литературы и чтения. 

   В настоящее время центральная районная библиотека посѐлка Козулька обслуживает 

4729  читателей, а центральная детская - 1910. Работают библиотеки в различных 

направлениях: воспитание патриотизма, правовое и экологическое воспитание, в 

помощь школьным программам, профессиональная ориентация школьников, 

организация досуга населения, работа с людьми социально незащищѐнной группы – 

пенсионерами, инвалидами, пожилыми людьми, а так же пропаганда искусства и 

художественной литературы.  

    При библиотеках работают различные клубы и кружки по интересам: литературная 

гостиная «Вдохновение», в которой собираются местные поэты и писатели, 

профессионально-консультационный пункт для старшеклассников для помощи в 

выборе профессии, литературный клуб «Глобус» - помощь в изучении литературы в 

старших классах,  «Школа правовых знаний», панорама-лекторий «Час искусства». В 

центральной детской библиотеке: клуб для дошкольников «Малышок»,  «Школа 

правовых знаний» для детей младшего и среднего возраста, а также театр книги 

«Весѐлый балаганчик», в котором дети готовят театрализованные представления. 

   При центральной районной библиотеке работает клуб любителей цветов «Бегония», 

под руководством заведующей информационно-библиографическим отделом Вощенко 

Любови Васильевны. О клубе знают даже в городе Красноярске, так как женщины, 

посещающие этот клуб, не единожды являлись участниками всевозможных ярмарок и 

выставок, проходящих в краевом центре. А весенние ярмарки, проводимые этим 

клубом, очень популярны среди жителей Козульки. Люди пенсионного возраста с 

нетерпением ждут заседаний клуба «Общение», они собираются в стенах библиотеки, 

вместе проводят праздники, поют под баян, организовывают чаепития, в общем, 

отдыхают душой. Организатором этого клуба, является старейший работник 

библиотеки Дмитриева Любовь Андреевна. 

   В библиотеках проводятся для населения различные конкурсы. Уже стало хорошей 

традицией, проводить творческие конкурсы для детей, в которых принимают участие 



даже дошколята. Так в 2004 году это был литературно-творческий конкурс 

«Маленькая муза» (написание рассказов, стихов, сказок о своѐм посѐлке, о людях). Все 

творческие работы оформлялись в книжки-самоделки, причѐм это было совместное 

творчество родителей и детей. В 2005 году  проходил конкурс театрализованных 

представлений по произведениям Г.Х.Андерсена «В гостях у сказки», в котором 

принимали участие коллективы школ, детских садов и социально-реабилитационного 

центра для несовершеннолетних. 2006 год был ознаменован 100- летним юбилеем 

А.Л.Барто, к нему был приурочен конкурс стихов «Наши праздники». А в текущем, 

2007 году, прошѐл конкурс театрализованных представлений по произведениям 

К.И.Чуковского «В гостях у доктора Айболита», на котором были представлены 

произведения «Муха Цокотуха», «Путаница», «Телефон», «Топтыгин и лиса», 

«Краденое солнце» и другие. 

   Используя традиционные методы работы, библиотека  не отказывается от 

использования новых информационных технологий. Пользователям центральной 

районной библиотеки предоставляются правовая информация и тексты нормативных 

документов на основе справочно-правовой системы «Консультант Плюс», что заметно 

повышает правовую информированность населения, его социальную защищѐнность. 

Для помощи в выборе профессии используется база данных «Абитуриент», в которой 

находится информация обо всех учреждениях края, специальностях, которые там 

можно приобрести, и  условия поступления в эти учреждения. База данных пользуется 

огромной  популярностью среди старшеклассников района. А работает с этими базами 

данных Вощенко Любовь Васильевна, человек, полный  творческих задумок.  Она 

генератор идей, автор многих работ по оформлению выставок и самой библиотеки. 

     Успех работы библиотеки, еѐ положительного имиджа напрямую зависит от 

знаний, умений и отношения к работе еѐ сотрудников. И хотя труд библиотекарей по-

прежнему остаѐтся низкооплачиваемым, престиж специальности не падает. Ведь 

библиотекарь - это универсал. В сфере его знаний должно быть всѐ. Люди приходят в 

библиотеку за справками различного характера, и каждому нужно постараться найти 

ответ в книге, газете, журнале, а может быть и в Интернете. Коллектив двух библиотек 

- это энтузиасты, самоотверженно ищущие новое, сохраняя традиционное.  Это в 

основном люди со стажем, причѐм стаж некоторых сотрудников превышает 25 лет. 

Управляет этим большим и дружным коллективом прирождѐнный руководитель - 

Людмила Ивановна Круглова. 

     Читатели центральной библиотеки любят и уважают библиотекаря абонемента 

Балтрукович Людмилу Михайловну, которая обслуживает их уже более 30 лет. Вкусы 

и пристрастия многих читателей она знает досконально и всегда с точностью может 

предложить  очередную книгу для прочтения. А помогает ей в этом Дмитриева 

Любовь Андреевна. 

    Большую помощь в образовании оказывают работники читального зала Егорова 

Людмила Николаевна и Нефѐдова Ирина Николаевна, они  стараются найти ответы на 

самые сложные запросы читателей,  а если необходимой литературы нет в фонде 

библиотеки, еѐ заказывают по МБА (межбиблиотечному абонементу) из фонда 

Красноярской краевой научной библиотеки. 

   Организовывает работу отдела обслуживания центральной библиотеки заведующая 

этим отделом Калужских Лариса Петровна. Она координирует работу с другими 

организациями: центром занятости населения, со средними школами, ПУ-64, 

районным Домом культуры. 



   Ахмадышина Любовь Филипповна работает в отделе комплектования и обработки 

литературы. Читатели могут еѐ не знать и не видеть, но именно от неѐ зависит, 

насколько быстро новые книги поступят в читальный зал и на абонемент,  и как скоро  

ими можно будет воспользоваться. 

    Детская библиотека -  это особый мир. Его величество Читатель  царствует здесь 

повсюду – и на абонементе, и в читальном зале. Сюда идут не только взять книгу, дети 

помогают библиотекарям готовиться к мероприятиям, а затем наравне с ними 

проводят их. Самые активные помогают оформлять выставки, ремонтировать книжки, 

готовят концерты для мам и бабушек. Даже дошколята приходят в библиотеку целыми 

группами, для них работает клуб «Малышок», целью которого является формирование 

у детей культуры чтения. Все мероприятия в основном проходят по произведениям 

детских писателей - С.Я.Маршака, К.И.Чуковского, Г.Остера, Е.Чарушина и других. 

Для детей среднего возраста работает «Школа правовых знаний», театр книги 

«Весѐлый балаганчик». Дети из «Весѐлого балаганчика» ездили по посѐлкам района, 

были в Балахтоне, Шадрино, Новочернореченском. Вот имена юных артистов: 

Иноземцева Маша, Комкова Аня, Кузьмина Наташа, Хапова Юля, Тюменцев Иван, 

Тупикин Иван. 

    Все читатели детской библиотеки любят и знают своих библиотекарей – Пермякову 

Нину Антоновну, Иванцову Евгению Станиславовну, Альбрехт Нину Константиновну. 

Годунко  Елена  Петровна приехала  в  Козульский  район  из  зоны добровольного  

отселения  Чернобыля в  1988 году  и 16  лет   проработала заведующей  в  

центральной  детской  библиотеке  п. Козулька. За  свой  труд  была  удостоена  

значком  «Почетный  работник  культуры  Красноярского  края».   С  ноября  2006 года 

коллектив центральной детской библиотеки возглавляет  Гилевич Наталья Алексеевна. 

    Библиотекари выделяют самых активных и ответственных читателей - Пиванов 

Саша читает литературу по истории, фантастику, познавательные книги; Кудлаева 

Лена интересуется детективами, литературой приключенческого характера, а так же 

романами для девочек; Батищева Таня регулярно ходит в библиотеку с 1-го класса, 

сейчас она ученица 8-го класса. Никогда не задерживала книги больше положенного 

срока. А вот Ефимову Аню мама привела за руку в библиотеку, когда она ходила в 

детский сад. Каждый ребенок знает, что, придя в детскую библиотеку, он получит не 

только книжку, но и душевное тепло  и  внимание от каждого библиотекаря. 

      Для библиотек поселка Козулька 2007 года стал знаменательным. Центральная 

районная библиотека,  под  руководством  директора МУК «Козульская  ЦБС» 

Кругловой  Людмилы  Ивановны,   вошла в число победителей на грант Губернатора 

Красноярского края,  стоимостью один миллион рублей. Программа «Шаг в будущее» 

направлена на создание равных возможностей доступа к культурным ценностям и 

оперативного получения социально значимой информации  жителями Козульского 

района, особенно социально незащищенной категории населения  и молодежи. 

   Основными средствами решения этих задач – укрепление ресурсной базы библиотек     

 поселка. В ходе реализации проекта получено 12000 экземпляров книг. 

            Это яркие красочные издания детской литературы, есть книги для самых маленьких    

            читателей и их родителей – книжки-игрушки, книги из серии «Золотая библиотека»,   

            «Любимые книги девочек», «Любимые книги для мальчиков», «Любимое чтение»,   

            «Семейные чтения»  и конечно энциклопедии. Для взрослых пользователей и молодежи  

            учебная и отраслевая литература.  

            Поставлена современная,  удобная сделанная по нашему заказу  мебель.  

            Оборудован компьютерный зал на 9 читательских мест с выходом в Интернет. 



            Губернаторский грант, позволил расширить границы библиотечного обслуживания     

            населения района, предоставил возможность, не выезжая за пределы района, выбрать 

            книги  по каталогам крупнейших библиотек края, страны, получить нужную информацию,   

            сделать  профессиональный выбор. 

            Благодаря гранту Губернатора Красноярского края библиотеки поселка получили новый    

            импульс в своем развитии, а население района возможность пользоваться более    

            качественными библиотечными услугами с использованием современных технологий. 

            Это  выход в Интернет,  электронная  почта,  копирование  текстов с бумажных и     

            электронных  носителей,  сканирование, демонстрация учебных фильмов, просмотр  

            дисков,  распечатка текстов. 

Районный дом культуры 
                              Много профессий загадочных есть, 
                                           Но культработе особая честь. 

                                          Будь ты хоть врач, хоть шахтер,  хоть  моряк - 

                                          Без культработников праздник никак …  

     Сцена - это праздник, это призвание, это талант, слезы радости и разочарования. 

     На сцену выходит дружный, сплоченный коллектив единомышленников районного 

Дома культуры. Главная ценность этого коллектива -  дух творчества в организации 

досуга и развития любительского искусства.  

    1 января 2007  года РДК исполнилось 40 лет. В 1967 году на месте старого 

деревянного клуба, было построено новое, по тем временам современное, кирпичное, 

двухэтажное здание  районного Дома культуры. И закипела работа, интересная, 

творческая. С полной самоотдачей работники клуба создают новые кружки для детей, 

любительские объединения для молодежи и клубы для людей разных интересов и 

возрастов. На радость жителям поселка в РДК распахнулись двери кинозала с 

широким экраном -  зрители могли насладиться просмотром своих любимых советских 

и новых зарубежных фильмов. Длительное время киносеть возглавлял Холявко А.А., 

около 20 лет методистом киносети работала Золотарская В.А.. Бессменный 

киномеханик Рублев А.Т. демонстрировал фильмы.    Большая сцена, просторный зал, 

красивые кулисы -  все это радовало зрителей, работников РДК и артистов 

художественной самодеятельности. Концерты, вечера отдыха, лекции и беседы, 

круглые столы, торжественные собрания - все это и еще многое другое проводилось  в 

РДК.                        

      Шло время, жизнь менялась к лучшему. К лучшему менялась и работа в Доме 

культуры. Приобреталась новая аппаратура, новые сценические костюмы, создавались 

новые кружки. Большой популярностью стали пользоваться смотры художественной 

самодеятельности среди организаций и предприятий района, где люди могли в полной 

мере раскрыть свои артистические способности, показать свои таланты. Специалисты 

РДК, оценившие таланты земляков, начали объединять их в творческие коллективы: 

драматические, вокальные, сольные, хореографические, инструментальные, 

фольклорные и хоровые. Особым почетом и популярностью  пользовался хор 

ветеранов Великой Отечественной войны и труда. У истоков его создания стояли 

такие творческие люди как Кузичкина Е.А., возглавлявшая более 10 лет районный Дом 

культуры, Турок Н.Н. - аккомпаниатор РДК и Лифантьев В.В. – концертмейстер РДК. 

Большую помощь в создании хора ветеранов оказал Чавлытко П. М..                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              

Творческий путь коллектива наполнен яркими выступлениями на сценах Козульского 



района и за его пределами. В 1988 году хору заслуженно присвоено звание 

«народный». С годами менялся репертуар коллектива и его состав. На смену 

ветеранам приходило молодое поколение. 

     Эстафету подхватили другие коллективы, не менее значимые и известные в нашем 

районе и в крае. Таким образом, в 1993 году был создан ансамбль народной песни 

«Веселуха», которому в  1995 году было присвоено звание «народный». Руководители  

ансамбля – Костикова О.А., хормейстер и Сычев В.Н., концертмейстер. 

      В 1995 году в РДК родился хореографический коллектив «Антре», а в 1998 году он 

защитил звание «образцовый хореографический ансамбль» - художественный 

руководитель ансамбля Мануилова М.А. 

      В 2003 году супруги Богович  Н.В. и Богович Е.В., специалисты  высокого класса, 

создали еще один детский коллектив народной песни  «Радуга». В этом же году ему 

присвоено звание «образцовый». Эти коллективы находятся в постоянном творческим 

поиске, радуя своими выступлениями благодарных зрителей.  

    Одновременно с этими коллективами в РДК работают не менее значимые 

творческие объединения и кружки: детский театральный коллектив «В гостях у 

сказки» - возглавляет его режиссер Давыдова О.П.. Оформляет постановки 

бессменный художник-оформитель  Спиридович Г.Ф., стаж  работы которого в РДК 

более  30 лет.  Подростковая рок-группа «Сумерки» - руководитель Романов В.Ю. 

Кружок игры на гитаре  ведет Тихомиров А.М., хореографический кружок 

«Конфетти» - руководитель Шнитко Ю.В.., кружок ведущих -  Семина Л.А. и  

фольклорный коллектив «Прялица» - руководитель Костикова О.А. В 2007 году на 

базе РДК создан детско-юношеский центр «Юность». Здесь ребята приобретают 

навыки в  декоративно-прикладном искусстве: макраме, вязании, бисероплетении, 

изготовлении мягкой игрушки. Большое внимание уделяется эстетическому 

воспитанию детей и их непосредственному участию в творчестве. Руководят центром 

Киреева Т.А. и Горбунова Е.А. 

     Молодежь и более взрослый контингент, придя в ДК, всегда могут найти себе 

занятия по интересам. Для них работают ВИА, участниками которого является рабочая 

молодежь, эстрадный кружок «Сюрприз», брейк «Стрит-стайл», театр миниатюр. 

     Сегодня в районном Доме культуры работают неравнодушные и талантливые 

специалисты:  Давыдова О.П. – художественный руководитель, Семина Л.А. – 

режиссер массовых мероприятий, Костикова О.А. -  хормейстер ансамбля «Веселуха»;  

хореографы РДК – Мануилова М.А. и Шнитко Ю.В., звукооператор – Романов В.Ю, 

зав АКБ – Тихомиров А.М., специалист по работе с молодежью Киреева Т.А.,  

специалист по работе с детьми Горбунова Е.А., художник-оформитель Спиридович 

Г.В., а руководит этим творческим коллективом директор РДК Романова Е.А. 

       

 Юные дарования Козульки 
 Козульская детская школа искусств является единственным в районе 

образовательным учреждением, где ребята познают основы музыкального, хорового, 

художественного и хореографического искусства. Окончив школу, учащиеся 

получают настоящий документ – свидетельство об окончании одного из отделений 

школы искусств. 

Перелистаем вместе страницы истории этой удивительной школы. 



Музыкальная школа начала свою работу в 1974 году. Первый набор состоял из 

нескольких учащихся народного отделения. Первым  преподавателем и директором 

школы была Суртаева Елизавета Николаевна. Постоянного здания у школы не было, 

приходилось периодически менять ее местонахождение. Школа размещалась и в 

здании районного Дома культуры, и в здании общежития, и в здании 

общеобразовательной школы №2. Затем школе было отдано здание бывшей конторы 

ПЧ-2, в котором она находится и по сей день. 

В 1991 году директором школы был назначен Мастаченко Игорь Вадимович. По его 

инициативе был открыт инструментальный класс гитары. В 1992 году с приездом в 

Козульку преподавателей баяна и домры Баранова Андрея Владимировича и 

Барановой Ирины Владимировны в школе было открыто народное отделение. 

Контингент учащихся стал увеличиваться, приобретались новые музыкальные 

инструменты. Теоретическую подготовку юных музыкантов в разные годы 

осуществляли Мастаченко И.В. и Тихомирова Е.В. 

   История художественного отделения началась с приезда в Козульку в 1993 году 

молодой семьи Шаповаловых, Евгения Викторовича и Елены Анатольевны, 

выпускников  художественного училища имени В.И.Сурикова. С этого времени 

музыкальная школа стала называться детской школой искусств. В этом же году, 

окончив Красноярское училище искусств,  в школу пришла работать Сайбель Жанна 

Геннадьевна. В 2002 году в школе искусств было открыто фольклорное отделение. 

Учащиеся этого отделения являются участниками известного в поселке фольклорного 

ансамбля «Колокольцы». 

   Педагогический коллектив Козульской ДШИ – это преподаватели разных 

поколений, рядом с опытными работают и молодые кадры: Хакимова Наталья 

Николаевна, Привалихин Илья Владимирович, Кропотова Ольга Сергеевна, Шнитко 

Юлия Владимировна. Когда-то они окончили музыкальную школу в Козульке и 

вернулись в родные стены, чтобы передать знания следующему поколению учащихся. 

   Важное событие произошло в 1998 году – открытие на базе школы 

хореографического отделения. С момента его открытия и до сегодняшних дней им 

руководит опытный преподаватель с высшим профессиональным образованием 

Тарнопольская Татьяна Михайловна. Это отделение стало одним из любимых детьми. 

Несколько лет спустя после окончания хореографического училища в школу пришла 

работать и ее дочь – Трохачева Елена Владимировна. Концертмейстером на отделении 

стала Тихомирова Елена Вадимовна. В 1999 году организован детский 

хореографический ансамбль «Калейдоскоп». 

   Наши учащиеся с успехом представляют Козульскую детскую школу искусств как у 

себя в поселке, так и в других городах и поселка нашего края. Свидетельство тому – 

большое количество дипломов, грамот в региональных и краевых конкурсах и 

выставках. Второй год подряд дипломантом Всероссийской художественной 

выставки-конкурса «Енисейская мозаика» становится  Муравский Нвер 

(преподаватель Михайлова Елена Михайловна). Есть успехи и у музыкантов.  Только 

за последний год в региональном конкурсе «Юные дарования» отмечены: грамотой 

Беккер Алеся, учащаяся  5 класса народного отделения ДШИ ( преподаватель 

Хакимова Наталья Николаевна), благодарственными письмами учащиеся 

фортепианного отделения Попов Саша (преподаватель Богович Наталья Викторовна) и 

Мамонова Юля (преподаватель Привалихин Илья Владимирович), дипломами третьей 

степени – хореографический ансамбль «Калейдоскоп». Постановлением Агентства 

культуры Красноярского края в 2006 году ансамблю «Калейдоскоп» присвоено звание 



образцовый. Двое наших учащихся – Муравский Нвер и Попов Саша получают 

стипендию главы Козульского района. Остальные ребята равняются на них. 

   За годы существования Козульской ДШИ начальное художественное образование 

получили многие учащиеся, некоторые из них продолжают обучаться в профильных 

высших и средних учебных заведения края. Среди них: Николаев Денис, Кузякина 

Настя, Шклярук Таня, Снопченко Лена, Тютюнник Оксана, Михайлова Таня, Чечегова 

Наташа и другие ребята.  

   В настоящее время в школе существует шесть отделений, на которых обучается 120 

детей. Вместе со своими наставниками ребята постигают новые вершины творческого 

мастерства. Так пожелаем им успехов на этом нелегком, но интересном и 

увлекательном пути! 

 

Дом, в котором умеют все  (Дом ремесел) 
«Для умельца всегда найдѐтся дельце», «Ремесло за плечами не виснет» - сколько 

пословиц в российской народной мудрости отражают творческое начало человека, его 

тягу к преобразованию, к творению красоты. Эта неудержимая тяга преобразовалась в 

занятия ремеслом, которое приносит много радости творящим, хранит вековые 

представления человека о красоте, пользе, удобстве, весѐлости и доброте.  

     В 2002 году в Козульке был создан  Дом ремѐсел при Отделе культуры и кино 

Администрации Козульского района. Цель его создания была проста и ясна – 

сохранение традиционных ремѐсел, исторически сложившихся и развившихся на 

территории района, работа с мастерами, обучение желающих приобщиться к секретам 

народного творчества. Пожалуй, как нигде, в российской деревне есть ещѐ поколение, 

способное передать детям, внукам навыки, секреты ручного творческого труда – тем 

самым вернуть деревне традиционные деревенские ремѐсла. Значит, Дом ремѐсел 

должен стать культурно сберегающим, обучающим, просветительским центром 

народного творчества. 

    Деятельность Дома ремѐсел начиналась с кружковой работы, выставочной 

деятельности. Открылись кружки керамики, флористики, фотомастерства. Развитию 

направления «керамика» способствовало наличие специального художественного 

образования у руководителя Дома ремѐсел Корнеевой Елены Владимировны. 

     Первыми сотрудниками Дома ремѐсел были Снопикова Галина Юрьевна, 

Муравский Игорь Юрьевич, Михайлова Елена Михайловна – все с большим запасом 

творческих идей, с искренним желанием работать, с вдохновением.      

    Елена Владимировна, возглавив кружок керамики, смогла заинтересовать большую 

группу людей, на практике показав, как осваивается с азов ремесло, помогла 

проследить его исторические корни, дала почувствовать современное звучание 

древнего промысла. Впоследствии эта группа стала хорошей опорой в 

просветительской деятельности Дома ремѐсел. Это Аникеева Ирина Александровна, 

Присмакина Ирина Вольдемаровна, Маленкова Любовь Тимофеевна, Шмелѐва Елена 

Борисовна, Субоч Маргарита Викторовна.  Многие из них, работая днѐм, находили 

время для занятий творчеством. 

    Одновременно начиналась активная выставочная  деятельность, связанная с 

поисками мастеров, с организацией самих выставочных процессов. Учились 

выстраивать экспозиции, обрастали инвентарѐм. Сформировалась активная группа 

мастеров, охотно откликающихся на приглашения к участию в выставках различных 



уровней. Это Русских Надежда Луповна - замечательная вязальщица, еѐ яркие, 

опрятные рукавички и круглые половички всегда ожидают зрители; Присмакина 

Ирина Вольдемаровна – прекрасная вышивальщица, еѐ картины всегда украшение 

любой экспозиции. Толмачѐв Вячеслав Васильевич – отличный токарь, столяр по 

призванию, по профессии инженер. Братья Протасовы, Андрей и Владимир, 

сделанные ими  чучела  птиц и животных радуют глаз посетителя, вызывают восторг у 

детей. Деревнина Валентина Георгиевна своей фантазией, воплощѐнной во 

всевозможных техниках, – лоскутное шитьѐ, вязание, вышивание, - восхищает зрителя 

яркостью образов, разнообразием композиций. Работы Пьянкова Валерия 

Михайловича – самобытного, талантливого мастера, замечательного педагога, 

поражают множеством техник работы с деревом, берестой. Его игрушки двигаются, 

поют, птицы рвутся в небо, корабли - в большое плаванье. На всякой выставке его 

работы - в центре внимания зрителей.  

     Мастера, благодаря участию в выставках, набираются опыта, общаясь с «коллегами 

по цеху», определяют свой уровень мастерства, учатся общению с покупателями, 

выясняют спрос, учатся предлагать свои произведения. Приобретение такого опыта 

вселяет веру в свои возможности, расширяет круг профессионального общения.  

    В 2006 году в городе Красноярске, в Государственном центре народного творчества, 

состоялось отчѐтная выставка народного прикладного творчества Козульского района, 

которая показала высокий уровень мастерства, разнообразие жанров, знание истоков 

народной культуры. Это был хороший экзамен нашему сплочѐнному коллективу 

мастеров. 

     Активная выставочная деятельность стимулировала поиск всѐ большего количества 

мастеров народного прикладного творчества. С десяти до ста двадцати мастеров вырос 

актив Дома ремѐсел. На каждого заведена индивидуальная творческая карточка. 

Сотрудники Дома ремѐсел прилагают много усилий для сбора информации о мастерах, 

о семейных традициях, о творчестве в нескольких поколениях. Создаѐтся единая 

картотека, собираются фото и видео материалы. Проводится большая работа по 

формированию творческого актива из мастеров, анализируются возможности, формы 

передачи знаний, выявляются организации для совместной деятельности в области 

расширения культурного пространства. 

     Дом ремѐсел постоянно ищет новые формы работы, открыт к общению, 

творческому обмену. Тематические вечера, циклы бесед, мастер-классы, посиделки с 

домашними пирогами – любимые формы общения с творческими людьми.  

     Накопив опыт практической работы, организовав вокруг себя мастеров, Дому 

ремѐсел стало тесно в маленьком неприспособленном для творческой работы 

помещении. И хоть за четыре года его обжили по-домашнему, в 2007 году с радостью 

переехали в новое, большое здание по адресу 40 лет Победы, 67 (в бывшее здание 

детской библиотеки, а еще ранее там располагалась парикмахерская). Увеличился 

штат специалистов, количество кружков, Дом ремѐсел расширил сферу своих услуг. 

      Большое внимание Дом ремесел теперь уделяет  работе с детьми. Была создана 

программа для системы дополнительного образования, по которой работает в 

Козульской средней школе № 2 наш сотрудник Нефедов Александр Мефодьевич, 

художник-декоратор по образованию.  Освоив новое направление деятельности – 

«народная керамика», он успешно ведет этот курс. Для мобильной работы с любым 

контингентом желающих приобщиться к секретам народного творчества, разработаны 

системы мастер-классов по керамике, художественной вышивке, народной игрушке. 



Мастер-классы  дают сотрудники Дома ремесел, районные мастера-энтузиасты, а 

также из других регионов.             

Специалист в области изучения народной обрядовой культуры России Сизых 

Валентина Сергеевна искренно рада любому случаю поделиться своими знаниями и 

приобщить каждого к истокам народной мудрости. Исполнилась мечта многих 

желающих рисовать и работать красками – в Дом ремесел приглашен «настоящий 

художник» рисунка и живописи Шаповалова Елена Анатольевна, преподаватель 

Детской школы искусств. Теперь мастера могут учиться художественной росписи, 

декоративному рисунку. Пришла в коллектив молодая художница-керамист Лыткина 

Татьяна Анатольевна. 

     Большое место в деятельности Дома ремѐсел занял открывшийся собственный 

выставочный зал. Это позволяет самим строить выставочную деятельность, расширить 

круг еѐ участников, более глубоко изучать потенциал ремесленнического труда 

района, заниматься просветительской работой. Заведующая выставочным залом 

Николаева Любовь Евгеньевна стала его душой и творческим организатором. 

Посетителей всегда ждѐт подробная информация, обособленное подразделение 

экспозиции, еѐ участников. Организованные мероприятия на фоне выставок стали 

более яркими, содержательными. 

    Большое значение в деятельности Дома ремѐсел имеет живое общение с населением, 

формирование круга друзей, освещение и пропаганда деятельности в области 

культуры в изданиях СМИ. Более тридцати материалов, помещѐнных в районной 

газете, посвящены народному творчеству, персональным мастерам. В 2006 году был 

отснят и показан на телеканале «Енисей-Регион» сюжет о Марии Ивановне 

Клеймѐновой, самобытном мастере, замечательном талантливом человеке. В свои 82 

года она так же трепетно любит красоту и отражает еѐ в своих работах, ищет 

вдохновение в ярких красках цветов. 

     Партнѐрство – наиболее желаемая форма работы Дома ремѐсел: соцзащита, служба 

занятости, управление образования, детские учреждения – неполный список 

«клиентов» Дома ремѐсел. Преследуя цель охватить интересы наибольшего числа 

творческого населения, сотрудники Дома ремѐсел собирают и накапливают бесценные 

«кирпичики», из которых складывается уникальная кладовая народных знаний и 

умений, практических премудростей, делающих жизнь ярче и богаче, создавая тем 

самым культурный слой для последующих поколений.  

Найти перо жар-птицы 
Мастер  народного  творчества Ирина  Присмакина  - активный участник  всех  

выставок,  частый  гость  Дома  ремесел. Закончив в 90-м Новосибирский институт 

электросвязи, по распределению приехала в Козульку электромехаником АО 

«Электросвязь. 

      Ирина Вольдемаровна вспоминает, что женщины в их роду всегда были 

рукодельницами. Благодаря бабушке по отцовской линии, семья выжила в войну – 

связанные ею красивые шали и кофты обменивались на продукты. Мама Ирины – 

Елена Григорьевна Жукова, по образованию педагог, математик, любившая вышивать, 

вела в школе кружок рукоделия. Иринке было интересно всѐ: во 2-м классе бабушка 

научила еѐ вязать, примерно в том же возрасте старательно, из уголка в уголок 

квадрата протягивала она цветную нитку, получая на лицевой стороне ткани 

аккуратный крестик. В 12 лет Ира вышила свою первую работу – «Жар-птицу». 



Понравился ей рисунок, представила, каким он будет в цвете, и взялась за дело. На 

тѐмном фоне, разметав крылья, летела сказочная Жар-птица, излучая свет и пленяя 

своей красотой. Мама сохранила вышивку, и Ирина, улыбаясь, показывает мне 

недостатки работы, заметные ей одной. 

  А потом была учѐба в институте. Хотелось выглядеть нарядней. Ирина украшала 

свою одежду вышивкой, вязала себе и подругам. Однажды купила Ирина ткань для 

вышивки с сюжетным рисунком: зеркальный пруд, белоснежные лебеди, девушки, 

бросающие корм грациозным птицам. С тех пор вышивание стало для неѐ 

потребностью, любимым увлечением. За два года ею было вышито двенадцать 

подушек. Сюжеты для вышивки берутся в основном из журналов «Бурда», 

«Валентина», «Диана креатив». Для подушек под названием «Египетские мотивы» 

использованы трикотажные нитки. Ирина Вольдемаровна признаѐтся, что больше 

всего ей дорог даже не результат еѐ кропотливого труда, а сам процесс. Бывает очень 

жаль, что работа заканчивается, - привыкаешь к ней. А вот второй раз вышивать одно 

и то же неинтересно. Многие с удовольствием купили бы еѐ работы, но автор их не 

продаѐт, другое дело – подарить близким и друзьям. 

   На вопрос есть ли у неѐ свои секреты, Ирина Вольдемаровна ответила, смеясь: 

«Работу всегда стараюсь начинать в среду – женский день. Вышивка любит хорошее 

настроение, тогда всѐ к душе, нитки не путаются и лишний крестик не появится!» 

    Планы у Ирины Вольдемаровны  большие. В ближайшее время хочет восстановить 

мамины шторы: купить белое льняное полотно, перенести на него рисунок и вышить 

так, чтобы были они совсем как мамины. 

Еѐ дочь, Алѐнка умело держит иголку, и появляются на лоскутках вышитые 

стебельчатым швом солнышко, домики и цветы. 

        «Жар-птица», которую сберегла когда-то бабушка, хранится теперь у Алѐнки. 

Говорят, что в старинных дохристианских религиях Жар-птица означала «подарок 

Бога». Поймать Жар-птицу или хотя бы найти еѐ перо – заветная мечта каждого. 

Говорят, кому-то это удаѐтся… 

 

      Клуб «Орбита» 

                                                                          Есть в поселке нашем милом 

                                                                                клуб веселый, детьми любимый 

 

В 2007 году детскому клубу «Орбита» исполнится 13 лет. Начинал свою работу 

клуб там, где находится сейчас паспортно-визовая служба, на улице 40-летия Победы 

Первым директором был Машев Александр. В дальнейшем название осталось 

прежним, а клуб по инициативе заведующей отделом культуры О.Д Евдокимовой и 

председателя поселкового Совета Л.В.Томиловой переехал в двухэтажное здание по 

улице 40-летия Победы, туда, где раньше находилась районная библиотека, 

прокуратура. Здание долго пустовало и поэтому, прежде чем начать творческую 

работу, потребовалось привести в надлежащий вид помещение.  

Работники культуры – это люди необычные, неуемные, энергичные, словом, 

непоседы. И в 1994 году руководство клубом было предложено молодой энергичной 

женщине – работнику культуры Митулинской В.Ф. Благодаря ее настойчивости, 

упорству и любви к своему делу, после большого ремонта, уютные кружковые 

комнаты были готовы для работы и приема первых посетителей. Весть об открытии 

клуба быстро распространилась среди ребятишек.  



Под руководством Митулинской В.Ф. начали работу кукольный и театральный 

кружки. Первыми его участниками были Быкова Ира, Слепченко Саша, Гладкович 

Оксана, Лаптева Оксана, Мыслина Марина, Качалкова Надя, Былхак Эмма, Лунева 

Лена, Галинская Лена, Тарханов Юра, Шупикова Вика. Ребята с удовольствием 

учились перевоплощаться из одного образа в другой, в руках этих ребят театральные 

куклы оживали. Ребятами было сыграно немало ролей: свои первые кукольные 

постановки, а это были сказки «Сестрица Аленушка и братец Иванушка», «Колобок», 

«Теремок», «Кошкин дом», ребята показывали самым маленьким зрителям детских 

садов «Ласточка» и «Светлячок». 

Почти год бесплатно, на энтузиазме учила танцевать девочек Дозорова Наташа. 

Эта маленькая хрупкая девушка смогла сплотить около себя большой танцевальный 

коллектив. Он принимал участие не только в мероприятиях клуба, но и в районных, 

таких как «Проводы зимы», «Русские потешки», танцевальном конкурсе «Надежда», 

празднике Ивана Купалы, Дне молодежи и многих других. 

Много хороших воспоминаний оставила после себя танцевальная группа 

«Бетгерс» под руководством ученицы школы №2 Толмачевой Насти. Ни один вечер 

отдыха не проходил без их участия. Самыми активными танцорами были Белкова 

Надя, Амбружевич Тамара, Лукина Оля, Трофимова Наташа. 

Ходили в клуб и мальчишки. Много было трудных подростков, но нашелся 

человек, которому нравилось работать с такими детьми и у него это очень хорошо 

получалось. Это руководитель по спортивной работе Трошков Евгений. Спортивный 

зал был забит детишками, они занимались приемами самообороны, рукопашным боем. 

На базе клуба бы открыт филиал от военно-патриотического клуба «Патриот» г. 

Красноярска. Евгений неоднократно возил ребят на краевые соревнования по 

рукопашному бою. За хорошие результаты в соревнованиях ребята были премированы 

путевками в лагеря отдыха на озеро Байкал и Красноярское море. За время пребывания 

в лагерях дети смогли не только отдохнуть, но и проверить себя в общей физической 

подготовке и показать, что занятия спортом в военно-патриотическом клубе дали 

хорошие результаты.  

Продолжил дело, начатое Евгением Трошковым, педагог по физической 

культуре В.А. Гущин. Он привел в систему общую физическую подготовку ребят, что 

очень многим помогло при несении службы в армии. С малых лет ходили и 

занимались спортом братья Виктор и Иван Чахловы. Старший Виктор мечтал 

поступить в военное училище. Упорству и трудолюбию его можно было позавидовать, 

он не раз защищал честь района на соревнованиях по гиревому спорту и упорно шел к 

своей мечте. Окончив школу, он поступил в Омский танковый инженерный институт. 

Сейчас это мастер спорта, серебряный призер Омска и Омской области, чемпион и 

рекордсмен России, серебряный призер чемпионата России г. Санкт-Петербурга, 

чемпион Сибири и Сибирского военного округа.  Можно долго перечислять его 

заслуги. Словом, молодец, и в этом, конечно, заслуга руководителя – его тренера В.А. 

Гущина, интересного человека, мастера на все руки: и спортом занимался, и 

участвовал во всех театрализованных мероприятиях клуба и района. Если Владимир 

участвовал в каком-либо представлении, зрителям веселье было гарантировано. 

Неоднократно проводил конкурсные соревнования «Всей семьей на старт!», в которых 

принимали участие родители с детьми. Самые активные семьи: Гладун, Толмачевы, 

Рыжковы, Цуркану. Но нельзя не отметить ребят, которые все свое свободное время 

проводили на занятиях у В.А. Гущина. Это Чахловы Витя и Иван, Пархоменко Юра, 

Магедов Максим, Ванцай Коля, Каптюк Вася, Батищевы Саша и Рома, Зубенко Рома, 



Ковалевич Паша, Чернов Дима, Нацаренус Дима. Клуб для этих ребят был вторым 

домом. 

Большое внимание руководители кружков уделяют малообеспеченным семьям. 

Каждый год в летний период дети выезжают бесплатно, за счет средств поселковой 

администрации в г.Красноярск, парк флоры и фауны «Роев Ручей», цирк, краевой 

музей, Красноярское море, парк отдыха, музей восковых фигур, ходят в туристические 

походы. К началу учебного года принимают участие в акции «Помоги пойти учиться». 

Коллектив клуба собирает вещи, школьные принадлежности, и все это для детей. 

Одной из самых активных девчонок была Ирина Быкова. И когда она только все 

успевала: и учиться на «отлично», и принимать участие в проведении школьных 

праздников, и на протяжении 8 лет жила жизнью клуба. Это и художественная 

самодеятельность, театральный и кукольный кружки. Как самая активная участница 

клуба, неоднократно в день проведения Недели культуры награждалась ценными 

подарками и грамотами, а когда пришло время расстаться, написала вот такое 

стихотворение на память: 

Я зимою по лету тоскую,  

Я зимою  тоскую по Вам, 

 по любимому клубу «Орбита»,  

по прошедшим  любимым годам.  

Эти годы сплошных репетиций 

 и бессонные ночи мои 

затаятся в душе, словно птицы, 

что прекраснее нет на земле.  

Вспоминаю про милую Валентину Федоровну, 

 вспоминаю ее ласковый взгляд,  

про веселых и шумных ребят,  

для которых мы выступали,  

и которым дарили тепло,  

и от них мы взамен получали: 

«Спасибо, обещаем -  придем к Вам еще!» 

Много было всего за эти 13 лет в жизни клуба. Работало 2 кружка, а теперь их 

17. Это кружки бисероплетения, кукольный, художественного слова, танцевальный, 

кружок мягкой игрушки, рукопашного боя, тяжелой атлетики и многие другие. И это 

все благодаря руководителю клуба В.Ф. Митулинской и ее дружному творческому 

коллективу, опытным специалистам, которые имеют большой стаж работы и любовь к 

своей профессии. К ним по праву можно отнести  Растомешину Н.И.. Молодые 

руководители Еремина В.А., Архипов М.Н. тоже все свое тепло, доброту и знания 

отдают детям. Несмотря на то, что в поселке существует немало детских досуговых 

учреждений, клуб «Орбита» остается любимым местом отдыха детей. 

 

Служба днем и ночью 
13 мая 1972 года приказом МВД СССР № 247 отдано распоряжение об образовании 

районных отделов на территории Красноярского края. Приказом УВД 

Красноярского края №61 от 17 мая 1972 года были утверждены первые штаты 

Козульского РОВД,  и 23 мая образован отдел внутренних дел Козульского района. 

Первый отдел на территории района состоял из 18 человек. Первым начальником 



 

отдела внутренних дел был назначен Тимофеев Александр Сергеевич, который 

проработал в этой должности 12,5 лет. Ныне - это заслуженный пенсионер, не 

прекращающий своей деятельности в правоохранительных органах.В настоящее 

время штатная численность отдела составляет 114 человек. 

 

 

Козульский  РОВД. 

 

   Именно от личного состава РОВД, от его компетентности, профессионализма, 

морально-психологических качеств зависят результаты всей деятельности РОВД. Как 

театр начинается с вешалки, так милиция – с дежурной части. Телефон «02», без 

преувеличения, знает и стар, и млад. Именно по нему граждане в минуты беды и 

опасности звонили, звонят и еще, наверное, долго будут звонить, призывая на помощь 

милицию. По этому номеру, по сотрудникам, работающим с людьми, проверяющим их 

жалобы и заявления, многие дают оценку в целом милицейскому труду. Оттого  так 

важен этот участок службы в любом отделе или отделении внутренних дел.  Ни один 

год проходит службу в данном подразделении капитан милиции Шилов И.С. – 

помощник начальника отдела оперативные дежурные, а также прапорщик милиции 

Молчанов М.А. и ст.сержант милиции Трушков И.М. – помощники оперативного 

дежурного. 

     Много говорят о недостаточной оперативности в работе милиции, 

непрофессионализме, попустительстве и прочих смертных грехах. Отчасти это, 

наверное, и так, но она работает в рамках существующего законодательства, 

технического и материального обеспечения, скудного финансирования. Одной из 

трудных, но чрезвычайно важных направлений деятельности милиции является работа 

по предупреждению правонарушений среди несовершеннолетних. Детская 

преступность «совершенствуется» из года в год, она бурлит и не ослабевает. 

Малолетние бродяги  становятся продолжателями образа жизни своих родителей, 

вбирая всю их жестокость и цинизм. 

      Более пяти лет посвятила работе с трудновоспитуемыми подростками старший 

инспектор ПДН – майор милиции Лебедева Л.В.  Ежедневно она бывает во многих 

неблагополучных семьях, где общается с нежелающими заниматься воспитанием 



своих детей родителями. Обычно они нигде не работают, устраивают в присутствии 

детей «дружеские попойки», часто оканчивающиеся драками. Таких горе-родителей 

инспектора  «наставляют на путь истинный». 

       Участковый уполномоченный милиции – это, как говорится, передний край 

работы милиции, ее лицо. Это первая инстанция, к кому обращаются практически по 

любым вопросам. Работа участкового уполномоченного милиции – это риск каждый 

день, исключить который даже при всех предосторожностях, навыках и умениях 

невозможно. И руководит этим большим подразделением опытный, требовательный, 

профессиональный, грамотный руководитель – подполковник милиции Дудина Э.В. 

Эрна Викторовна проходит службу в органах внутренних дел более 24 лет. Стаж 

работы в данном подразделении более 10 лет. Свой большой профессиональный опыт 

Эрна Викторовна передает молодым сотрудникам. 

     Работа участкового состоит из решения проблем, которые волнуют всех: порядок 

на улицах и спокойствие в семье, сохранность имущества граждан и воспитание 

подростков, предупреждение правонарушений и обеспечение наказания виновных. В 

этом направлении не мало усилий прилагают опытные сотрудники ОДУУМ -  старший 

УУМ  ст. лейтенант милиции Логутенков П.Ю.,   сотрудники отделения – лейтенант 

милиции Алексеев А.П. - УУМ, ст.сержант милиции Когель В.С.  и ст.сержант 

милиции Тимофеев Д.В.- помощники УУМ. 

  В выборе милицейской профессии у каждого человека свой, как правило, 

неповторимый путь. У одних на этот выбор уходят годы, а другие сразу определяются 

с таким непростым и суровым жизненным кредо. 

     Так, например, более 10 лет проходят службу в одной должности милиционера-

водителя группы  охраны, обеспечения и обслуживания старшина милиции 

Ильященко В.И., старшина милиции Сыров А.В., ст.сержант милиции Рягузов В.И., 

прапорщик милиции Дробенко С.В., ст.сержант милиции Смольняков И.И. Так же, на 

протяжении 10 лет проходят службу в одном подразделении - изоляторе временного 

содержания - сотрудники РОВД ст.сержант милиции Шумов С.И. и старшина милиции 

Корж А.В. – милиционеры ОКС ИВС. В милиции наравне с мужчинами  несут 

нелегкую службу женщины - это заместитель начальника отдела, начальник 

следственного отделения подполковник юстиции Щербакова Елена Ивановна. Ее 

работа в высшей степени ответственная, ибо от нее напрямую зависят человеческие 

судьбы. Закончила Елена Ивановна в 1979 году Томский государственный 

университет по специальности «юриспруденция», квалификация «юрист» и сразу 

после окончания университета пришла на службу в Козульский РОВД. Вот уже более 

25 лет  проходит службу в следственном отделении. Это - грамотным, опытный, 

обладающий организаторскими способностями руководитель. Щербакова Е.И. 

проявляет большой интерес к служебным делам.  В работе проявляет инициативу и 

настойчивость, никогда не считается с личным временем. Постоянно анализирует и 

планирует служебную деятельность подчиненного подразделения. Вникает в сущность 

каждого  расследуемого уголовного дела. Под ее руководством следственное 

отделение добилось определенных положительных результатов в служебной 

деятельности. 

     Более 11 лет несла службу в паспортно-визовом отделении майор внутренней 

службы Непомнящих Людмила Васильевна. С 1998 года она руководила данным 

подразделением. Удивительно приветливый и доброжелательный человек. 

Воспитывала в своих сотрудниках эти же качества, требуя относиться к людям с 

повышенным вниманием, ибо все мы бываем в роли просителя, обращаемся куда-то за 



справками и разъяснениями и не должны наталкиваться на грубость, халатность или 

некомпетентность. Подстать ей сотрудники отделения ПВО – капитан внутренней 

службы Салахова Л.А.  и сотрудник ПВО  Леконцева Г.В., которые так  же более 10 

лет добросовестно, ответственно проходят службу в этом подразделении. 

      Со слезами на глазах вспоминаем мы о сотрудниках, погибших при исполнении 

служебных обязанностей: мл. сержанте милиции Камильянове Ришате Ахнафовиче – 

инспекторе дорожного надзора ГАИ, ст.лейтенанте милиции Рогове Владимире 

Владимировиче – УУМ, капитане милиции Тебенькове Вячеславе Ивановиче – 

эксперте; лейтенанте милиции Малинковой Елене Анатольевне – дознавателе; 

лейтенанте милиции Стрижевском Юрии Александровиче - заместителе начальника 

ИВС, а также о сотрудниках, погибших в период прохождения службы. Это сержант 

милиции Сас Григорий Ефимович - милиционер-водитель, мл. сержант милиции Сас 

Олег Ефимович- инспектор ДПС ГАИ, майор милиции Платонов Николай Васильевич 

– помощник начальника отдела по тыловому обеспечению. Светлая им память. Мы в 

меру своих  сил и возможностей заботимся о членах семей погибших сотрудников. 

      

Служба, как  образ жизни 
 

   Несмотря на то, что коллектив нашего РОВД выглядит достаточно молодо, каждый 

отдает себе отчет в простой истине: ни с одной задачей нельзя справиться без опоры 

на достойные, опытные кадры. 

  В настоящее время отбор кандидатов на службу в органы внутренних дел ведется 

довольно жестко. Достаточно сказать, что только каждого второго кандидата из 

обратившихся к нам граждан мы принимаем на службу. Остальные в ходе 

предварительного изучения отсеиваются как негодные к службе по своим физическим, 

моральным или деловым качествам. Конечно, молодежь, которая приходит к нам на 

службу, далеко не идеальна. Оставляет желать лучшего уровень культуры, не хватает 

необходимых знаний. И здесь важную роль играют профессиональная подготовка, 

воспитательная работа и, конечно же, опыт наших профессионалов. 

      Как часто, читая детективные романы или просматривая фильмы аналогичного 

содержания, мы время от времени встречаем повторяющиеся по смыслу фразы: «Ох, и 

дотошный следователь попался!», «А следователь-то глубоко копает…» и тому 

подобное. И не зря авторы криминальных произведений делают ставку на дотошность, 

въедливость следователя в работе. Не имея этих черт в характере, нельзя правильно 

проследить цель событий, предшествовавших преступлению, и уж тем более раскрыть 

его. Именно такими качествами, а еще честностью, принципиальностью, 

дисциплинированностью обладает старший следователь следственного отделения 

майор юстиции Русских Ирина Анатольевна. Исполняя обязанности начальника 

следственного отделения (в период отсутствия начальника СО подполковника 

юстиции Шербаковой Е.И.),  она того же требует от своих подчиненных. Иначе 

нельзя. В следственном  отделении  Ирина Анатольевна проходит службу более 13 

лет. В работе проявляет инициативу и настойчивость, никогда не считается с личным 

временем. Постоянно анализирует и планирует свою служебную деятельность. 

Вникает в сущность каждого расследуемого уголовного дела.  

     Именно от личного состава РОВД, от его компетентности, профессионализма, 

морально-психологических качеств, зависят в конечном счете, результаты всей 

деятельности РОВД. Осветить работу  всех достойных сотрудников отдела 



невозможно. Но хочется выразить особые слова благодарности ветеранам  

Козульского РОВД, которые стояли у истоков становления службы: Тимофееву  

Александру Сергеевичу, Реуку  Николаю Дмитриевичу, Шестакову Юрию 

Анатольевичу, Каптюку Сергею Ивановичу, Евшову Афанасию Афанасьевичу, 

Трушкову Михаилу Ивановичу, Фризоргер Владимиру Сифритовичу, Николаеву 

Владимиру Филипповичу, Дементьеву Владимиру Борисовичу, Шромову Николаю 

Александровичу, Дементьеву Анатолию Семеновичу, Хомченко Людмиле 

Дмитриевне, Курцеву Сергею Алексеевичу, Ломакову Ивану Федоровичу  и многим-

многим другим.  Накопленный ими за долгие годы опыт работы доказал 

эффективность деятельности  органов внутренних дел, как при защите интересов 

граждан, так и в борьбе с преступностью, обеспечении общественного порядка в 

населенных пунктах нашего района. Это крайне необходимо для восстановления 

доверия граждан к органам внутренних дел. Один из ветеранов РОВД в настоящее 

время продолжает службу в РОВД в качестве специалиста, это – майор милиции 

Яковлева Нина Ивановна, которая полученный опыт работы умело, грамотно передает 

молодым сотрудникам РОВД. 

 

Дом добрых услуг.  (Комбинат бытового обслуживания) 

  
     Что делает красивым человека? Портные скажут - костюм, обувщики станут 

утверждать, что обувь, а парикмахеры считают, что красивым человека делает 

прическа. А вместе всех  этих специалистов  можно встретить  в  комбинате 

бытовых услуг или, как он назывался первоначально, - промкомбинате. 

Одновременно эти же услуги населению оказывали артель «Красная звезда» и  

артель инвалидов им. М. Ульяновой. В артель «Красная звезда» входил 

портновский цех. В артели им. М.Ульяновой  работали в основном инвалиды. Они 

шили  спецовки, рукавицы, работали в пимокатном цехе. Впоследствии  две 

этих артели соединили вместе (дата неизвестна). 

По архивным документам, в 1951 году   промкомбинат   был перебазирован 

в райцентр, построен дом, установлена пилорама на новом месте, почти полностью 

закончено строительство здания для расширения цехов.                             

30  января  1952 года решением исполнительного комитета Козульского районного 

Совета депутатов трудящихся, обязали  директора райпромкомбината тов. 



Укроженко открыть цех бытового обслуживания населения района (ремонт обуви, 

пошив одежды).  

(Слева направо)  Тихомирова Вера Сидоровна, 

Лукашевич Евгения Петровна, Мигунова Нина Михайловна 

 

21 января 1958 года в Козульку, по направлению экономического техникума 

г.Кинешма Ивановской области,  на практику приехала Мигунова Нина 

Михайловна. В райпромкомбинат  Нину Михайловну взяли плановиком. 10 ноября 

1970 года еѐ назначили директором  райпромкомбината. За годы работы Нина 

Михайловна была награждена орденом «Знак почета», значками «Ударник 

Социалистического труда» и «Победитель Социалистического соревнования», 

присвоено звание «Заслуженный работник Российской Федерации» и «Ветеран 

труда». Получила высшее образование. Воспитала четверых детей. Проработала 

Нина Михайловна на этом производстве до октября 1991 года, будучи уже на 

пенсии с 1985 года. 

Председателем местного комитета в те годы была Сахарова Анна Филипповна.   
Петрова Елена Федоровна пришла работать   бухгалтером расчетной группы  в 1962 

году  и  по 1979 г. она начисляла заработную плату работникам райпромкомбината. 

По ее воспоминаниям, всем, кто устраивался в промкомбинат, положено было 

отработать примерно с месяц  на кирпичном заводе.  

  Комбинат был в передовых по Красноярскому краю, когда им руководила 

Мигунова Нина Михайловна.  

  В комбинате бытового обслуживания трудились разные специалисты, но именно у 

швей был самый большой объем работы. Это лишь кажется, что работа у нее 
однообразная. На самом деле в работе швеи всегда есть место творчеству и 

фантазии.  В 70-80-х годах не было, наверное, человека, который не пользовался 

услугами ателье. О труженицах швейного цеха в газете «Авангард» в 1978 году 

была опубликована статья  А.Трубенко, которая называется «Работают творчески» 
«…В 1978 бригада швей по пошиву верхней одежды Козульского Дома быта 

считается лучшей в районном производственном объединении бытового 

обслуживания населения. В бригаде «верхников», как еѐ называют в ателье, многие 

работницы имеют высокую профессиональную подготовку, в их числе Валентина 

Ивановна Беломестнова, Любовь Николаевна Пархоменко, коммунист Валентина 

Ивановна Зонова, комсомолка Любовь Иванова. 

 Руководит бригадой швея высокого класса, уважаемый человек Майя Андреевна 

Молокова. Большой опыт и мастерство помогают ей организовать ударную работу 

бригады. Успешно трудиться бригаде во многом  помогает 

высококвалифицированная работа мастера-закройщика Людмилы Романовой. С 

душой относится к своему делу молодой мастер. Людмила  пришла в ателье после 

окончания десятилетки. Быстро освоила профессию швеи. Окончила годичные 

курсы мастеров-закройщиков. Работает творчески, грамотно, постоянно 

совершенствует свое мастерство» 



Работницы цеха,1983 год. 

 
Из воспоминаний  Васильевой Марии Сергеевны. Устроилась на работу  в 1956 

году. Прежде чем устроиться швеей, ей пришлось поработать на кирпичном заводе 

рабочей весь летний период. Труд был ручной, тяжелый. Только после этой 

отработки Марию Сергеевну перевели мастером в массовый швейный цех. В цехе 

работали в две смены, шили халаты, мужские трусы, рукавицы. В основном 

работала одна молодежь. В каждой смене было по 45 человек. Затем работала 

бракером. Работа бракера предъявляет высокие требования к его органам чувств. 

Проверяя качество и количество товара, он зрительно контролирует качество 

товара, выявляя скрытые дефекты. Можно сказать, что зрение является основным 

рабочим «инструментом» бракера Васильевой Марии Сергеевны. Потом перевели в 

цех, где стежили матрасы, одеяла. В 1992 году ушла на заслуженный отдых.  

Тихомирова Вера Сидоровна начала  работать в Козульском районном комбинате 

учеником  швейного цеха в 1949 году. В 1982 году ей было присвоено звание 

«Ударник коммунистического труда». Проработала она на этом производстве до  21 

ноября 1985 года.  

 

В.С.Тихомирову провожают на заслуженный отдых.1985г. 



 

Денисова Анна Иннокентьевна вспоминает, что приехала из Красноярска в 

Козульку в 1954 году. В то время уже работали артели инвалидов им. Марии 

Ульяновой  и «Красная звезда». Анну Иннокентьевну  сразу направили работать в 

пошивочный цех. Потом она была разъездным закройщиком, т.е. ездила по 

деревням Козульского района, принимала заказы у населения. Позже перешла 

швеей в пошивочный цех. В1990 году ушла на заслуженный отдых. 

До сегодняшнего дня в пошивочном цехе  ООО «НАТА» трудятся швеями верхней 

одежды  Контарева Ольга Васильевна (стаж 35 лет), Кудрявцева Вера 

Иннокентьевна  (36 лет), Тихомирова Надежда Николаевна (29 лет). Они начинали 

свою трудовую деятельность в Козульском райбыткомбинате. 

    Если  «половина красоты женщины принадлежит портному, то другая половина 

– парикмахеру». Удачно сделанная прическа может не только изменить внешний 

облик человека, но и его внутреннее состояние, сделать его – пусть на короткое 

время – счастливым. 

Мурашко Мария Федоровна пришла работать   в Козульский комбинат бытового 

обслуживания мастером-парикмахером мужского зала в 1967 году. И проработала 

там 30 лет. Ильяненко Татьяна Алексеевна, парикмахер мужского зала (стаж 

работы 31 год),  Иванова Раиса Петровна, дамский парикмахер (35 лет), 

Жевлоченко Наталья Алексеевна, мастер-универсал, (26 лет),  - эти женщины до 

сих пор трудятся в парикмахерской. 

 С тех пор, как человек открыл способ защитить свои ноги от жара, холода и острых 

камней, он в обуви нуждается  каждый день. Давыдов Петр Иванович работал в 

сапожной мастерской с 1953  по  1977 годы.  Он единственный из всех сапожников 

шил для машин  УАЗ брезентовые чехлы, эта работа называлась обшивкой машин. 

Гончарик Петр, Балуба Михаил  в промкомбинате были мастерами своего дела. Они  

занимались ремонтом обуви, подшивали валенки, шили сапоги, унты для продажи 

населению и на заказ. Заведовала обувным складом, выдавала материалы Галинская 

Вера Михайловна. Рассчитывала покупателей, принимала заказы Чавлытко Зинаида 

Ивановна. 

  В 1977 году Козульский райбыткомбинат, на основании приказа 

Крайбытуправления, переименован в Козульское районное производственное 

управление бытового обслуживания. 

  В 1993 году Козульское МПБО переименовано в Козульское отделение 

акционерного общества закрытого типа «НАТА», а в 1997 году реорганизовано  в 

общество с ограниченной ответственностью «НАТА» 

 

Кирпичный завод 
Постановление Президиума Козульского  Райисполкома от 27/05 1936 года. 

«О постройке  кирпичного  завода.  

На  отпущенные  средства  Крайисполкома  в  сумме  10400 руб.  восстановить   

кирпичный  завод,  для  чего назначить  техником  строителя  тов. Третьякова  и  

последнему  доверяется  распоряжаться  кредитами,  отпущенными  для  кирпичного  

завода. Открыть  текущий  счет  кирпичному  заводу  в  Козульском  отделении  

Госбанка,  по  данному  счету  распорядителем  назначается  тов. Третьяков (первая  

подпись)».  



  Первый  кирпичный  завод  в Козульке был еще раньше. В  начале пятидесятых 

кирпич  делали в промартели «Красная звезда», которая находилась  в д. Каменка. На 

этом месте сейчас песчаный карьер. Там же  брали песок и глину. Возили все на 

лошадях, принадлежащих артели «Красная звезда».  

Выдержка из решения исполкома райсовета от 28 июня 1952 года.  

/Справка из архива п. Козулька/. 28 июня 1952 года, заслушав доклад председателя 

артели «Красная звезда» тов. Макейчика исполком райсовета отмечает, что на 

протяжении пяти месяцев этого года промартель «Красная звезда»  работала крайне 

неудовлетворительно. В погоне за выполнением  плана правление артели забыло о 

качестве выпускаемой продукции, портновский цех исключительно выпускает 

брак. Кирпичный завод имеет полное механизированное оборудование, однако оно 

не установлено. Исполком райсовета решил: 

…в) в десятидневный срок обеспечить установку полученного оборудования 

кирпичного завода и принять меры к доукомплектованию недостающих 

механизмов, организовать работу по формовке кирпича-сырца в две смены и 

обеспечить ввод в действие пресс-глиномялку, всячески поддерживать инициативу 

передовиков производства, внедряющих новые методы производства (скоростная 

сушка, обжиг кирпича). Не допускать большого разрыва между выработкой 

кирпича и обжигом. 

О строительстве кирпичного завода вспоминает  Спирин   Дмитрий  Александрович: 

 

 

 

Дмитрий  Александрович  два  года обучался  в   ремесленном  училище  г.Челябинска. 

С  1 июля  работал  на  Челябинском  металлургическом  заводе.  Оттуда   в  1951 году 

его призвали в армию.  Служил в Москве.  В 1953 году перевели  в г.Алма-Ата.  С 

1954 года местом  службы  стала станция Козулька.  В  Козульке  служба  началась  со  

строительства  кирпичного завода. Фундамент  завода  уже  был заложен, (рядом   с 

территорией,  где впоследствии был построен  Керамзитовый завод), а солдаты   

заготавливали лес  для строительства домов  для рабочих завода по улице  Солнечной. 

После  завершения  строительства домов начали строить завод. И дома, и завод 

полностью строили солдаты. Кирпичный  завод  находился рядом  с  карьером,  где  

брали  глину. Дмитрий  Александрович  отслужил  до 1957 года,  и после  



демобилизации  остался  работать на  кирпичном заводе сварщиком вплоть   до  1992 

года. 

  Вспоминает  Моисеева Мария Ивановна.  Она  проработала  на кирпичном заводе  с 

1959 года  по 1981г. Пришла Мария Ивановна работать  заместителем  главного  

бухгалтера, образование  было – курсы колхозных счетоводов. В сентябре этого же 

года  назначили главным бухгалтером. В Алма-Ате  окончила  трехмесячные курсы 

повышения квалификации  и  проработала  в  должности главного бухгалтера  22 года. 

Первые  кирпичи  вышли  с  производства  в  1959 году. Себестоимость  кирпича  была 

очень  высокой.  1000  штук  стоила  чуть  больше  тысячи  рублей. В 60-х годах 

списочный  состав рабочих был  около двухсот человек. Кирпич  отгружали  по  всему  

Красноярскому  краю. Такие  здания в п. Козульке, как  Дом  культуры,  школа №1,  

бывший  клуб «Юность»  построены  из  кирпича  местного производства. Также  

кирпич  отгружали  на  ст. Шарыпово, ст. Абалаково, ст. Крутояр и т.д.  Жители  

Козульки тоже  могли  приобрести  кирпич  для своих  нужд. Первым  директором был  

назначен Долгих Михаил Иванович, приехал  из города Чита. Завод подчинялся 

Министерству тракторного  строительства  в г. Москве. А трест находился в г. Чите,  

туда  же  ездили  с  годовыми отчетами. Затем трест передали в  Красноярский 

Совнархоз. После  ликвидации  Совнархоза, организовалось Управление  

промышленности  строительных  материалов. Надо сказать, что если  глина с 

Козульского  карьера  была  хорошего качества и  очень ценилась, то  кирпич  из неѐ 

выходил некачественный, по этой причине  глину  стали отгружать в Зыково,  для 

изготовления керамзитового гравия. Гравий  из  нашей глины получался очень 

высокого качества. Итак, выходило, что  наш кирпичный завод был  неприбыльным 

предприятием и Министерство тяжелого машиностроения в г. Москве втайне от  

Крайисполкома  вынесло решение реконструировать Козульский кирпичный завод  и 

открыть в Козульке филиал  по  производству  керамзитового гравия  от Зыковского 

кирпичного завода. Это произошло  в  начале 90-х годов.  

22 ода  проработала  на  этом производстве  Волынец Евгения Митрофановна,   

которая   начала свою деятельность  грузчиком, грузила кирпич в вагоны. Затем еѐ 

перевели в сушильный цех,  потом в формовочный.  Труд был ручной, тяжелый.  

Кирпич нарезали, отправляли в  сушилку, потом  в  обжиговую печь. На заводе 

работало много осужденных – так называемых «химиков». 14 апреля 1981 года  

кирпичный  завод  в п. Козулька реконструирован в Козульский филиал   

Зыковского   завода  стройматериалов  и  изделий. Были открыты автопарк,  горное  

отделение  и  транспортно-погрузочный цех, цех  капитального  строительства, 

котельная, энергоучасток, жилищно-коммунальный  участок. 

С  1986  года  начали  выпускать  керамзитовый  гравий. Открылись  цеха: 

транспортно-погрузочный  цех, ремонтно-механические  мастерские, цех  

керамзитового  гравия, автотранспортный  цех, подсобное  хозяйство, 

тепловодоканализация, ЦППС. 

 



 

  

В центре всего человек (ПМС-182) 
 

             В период становления железных дорог, в том числе Транссибирской 

магистрали, на ремонтных и строительных путевых работах преобладал ручной труд. 

Необходимость механизации трудоемких процессов, снижения доли ручного труда, 

создания новых эффективных технологий, подтолкнула к организации путевых 

машинных станций. 

             15 марта 1966 года приказом № 131 была создана путевая машинная станция № 

2, ныне ПМС-182, которая оснастилась передовой техникой, имевшейся на то время. 

Впоследствии техника усовершенствовалась. Но какой бы совершенной не была 

путевая техника, в центре всегда был и остается человек. Более  десяти  лет  

плодотворно  руководил  ПМС-182 Юрий  Петрович  Карпенко (1965-1975г),  за  годы  

работы  в  ПМС  награжден  орденом  Трудового  Красного  Знамени. Освобожден  от  

занимаемой  должности  в  связи  с  повышением   и  переводом  на  Забайкальскую  

железную  дорогу. С  1979  по  1994  год  начальником  предприятия   был  Иван  

Яковлевич  Войтюк.  За  полтора  десятка  лет  его  руководства   на  базе  ПМС  

успешно  было  завершено  строительство  основных  объектов. Восемь  лет  успешно 

руководил  предприятием  Александр  Кузьмич  Яганин,  за  что  награжден  ценным  

подарком - именными  часами. Проселков  Игорь  Алексеевич  был  начальником  

ПМС-182  с  1998  по  2004  год. 

      С  2004  года  по  настоящее  время руководит  коллективом  Епифан  

Александрович  Никулин - Почетный  железнодорожник  с  33-летним  стажем  работы  

на  железнодорожном  транспорте,  депутат  Козульского  районного  Совета. 

            Нынче на путевой машинной станции трудится более 200 человек. Предприятие 

производит набор и обучение рабочим массовым профессиям. Особое значение 

придается обучению молодежи в железнодорожных вузах и техникумах. 

             Созданная 50 лет назад, путевая машинная станция была многопрофильной 

железнодорожной организацией: выполняла работы по капитальному и среднему 

ремонту верхнего строения пути, все же больше уделяя внимания «лечению» 

земляного полотна и ремонту искусственных сооружений. В связи с этим и возникла 

необходимость сделать предприятие специализированным. 

    За годы деятельности на предприятии сложилось немало трудовых династий. Труд 

работников ПМС не однажды был отмечен правительственными и ведомственными 

наградами, орденами и медалями, почетными знаками. 

             В последнее время заметно улучшилось состояние производственной базы 

ПМС-182, стали лучше бытовые условия, условия содержания производственных 

помещений, расширился перечень выполняемых работ, повысился уровень мастерства. 

В ПМС-182 сложился сплоченный коллектив, способный выполнить любую 

поставленную задачу для процветания предприятия Красноярской железной дороги, а 

значит и компании ОАО «РЖД» в целом, принадлежать которой он имеет честь. 

 

 



Козульское профессиональное училище № 64 
 

 Козульское профессиональное училище № 64 является одним из старейших 

учебных заведений в Красноярском крае. В 1936 году, при тресте «ХАКАСЛЕС» на 

базе ликвидируемого Сонского леспромхоза была создана Сонская учебно-курсовая 

база. В 1953 году она была преобразована в соответствии с постановлением Совета 

Министров СССР и ЦК КПСС в Сонскую лесотехническую школу. В  конце  60-х  

годов  в  п. Козулька  организован  филиал  от  Березовского  СПТУ-25.  Профессия - 

тракторист-машинист  с/х   производства  с  одногодичным  сроком   обучения.  С  

1975  года  Березовское  СПТУ  перестало  существовать,  филиал  передали  в  

Большеулуйское  СПТУ. В 1976 году произошла перебазировка лесотехнической 

школы со станции Сон на станцию Козулька, соответственно школа была 

переименована в Козульскую лесотехническую и готовила специалистов для лесной 

промышленности Сибири и Дальнего Востока.Первым  директором  лесотехнической  

школы  в  п. Козулька   был  Пермяков  Петр  Александрович. 

 Коллегией Минлесбумдрепрома СССР и Президиумом ЦК профсоюза рабочих 

Лесбумдревпрома за успехи, достигнутые во Всесоюзном социалистическом 

соревновании учебных заведений по подготовке кадров, дважды по итогам 1983 и 

1985 года отмечали хорошую работу Козульской лесотехшколы, по итогам 1984 года 

коллектив награжден Дипломом III степени. 

 В июне 1993 года Козульская лесотехническая школа совместно  с Козульским 

филиалом краевого учебно-производственного центра по подготовке фермеров и 

других специалистов сельского хозяйства реорганизованы в Козульское 

профессиональное училище № 64. В училище работали  Нестерович А.Г.,  Апонасович 

И.М., Наркевич Н.В., Васильев В.В., Фокин Н.А., Гончарова В.И., Кшенникова Е.А., 

Кшенников Н. А., Дорофеев М.И., Лукин Л.А., Леконцев В.Е. 

 Количество  учащихся  в  группе Березовское  и  Большеулуйское  СПТУ  30-40  

человек.  Выпуск  каждый  год:  одна  группа  обучались  со  всего  района,  кроме  

Чернореченской,  там,  на  базе  совхоза  был  свой  филиал. Емельяновское  ПТУ- 

первые  два  года  по  2  группы  затем  5-6  групп  с  Чернореченским  филиалом,  

который  курировали  с  Емельяново  и  Козульского  филиала.  Для  филиала  была  

выделена районом земля  в 215 га. Из  Емельяново  для  филиала  были  выделены  

Автомобили Камаз, Зил, Газ, тракторы, прицепной инвентарь, борона, плуг,                

сцепка  зубовых  борон, комбайн  «Енисей». Сеялку СЗП-3,6 выделил совхоз 

Чернореченский. Руководством совхоза  им.  Чапаева  была  оказана  помощь  в  

оборудовании  лаборатории  ЛПЗ. Посильную  помощь  оказывали совхозы  

Балахтонский,  Шадринский. Практику  учащиеся  проходили  в  совхозах,  на 

предприятиях   района  под  руководством  мастеров производственного обучения. 

  Училище имеет необходимую базу для подготовки  специалистов по 

профессиям: тракторист-машинист сельскохозяйственного производства, машинист на 

заготовке и трелевке леса, водитель автомобиля, повар, изготовитель художественных 

изделий из дерева, лозы и бересты, продавец продовольственных и 

непродовольственных товаров. 

 За 71 год деятельности, с 1936 года по 2007 год, подготовлено свыше 40 тысяч 

специалистов по 30 специальностям. Многие выпускники и работники училища за 

свой труд награждены правительственными наградами РФ, а некоторые удостоены 

звания Героя Социалистического Труда. В стенах училища регулярно проходят 



выставки декоративно-прикладного творчества; олимпиады по общеобразовательным 

предметам; олимпиады по спец. предметам. Козульское училище принимает участие в 

краевых мероприятиях. С училищем тесно сотрудничает Центр занятости населения, 

оказывая образовательные услуги на договорной основе лицам, не имеющим работы. 

Ежегодно подобную подготовку проходят около 200 человек. На дневном отделении 

училища  обучается 200 человек. Укрепилась материальная база училища: появился 

компьютерный класс. 

 

 Пермяков  Петр  Александрович  - первый  директор лесотехнической  школы.      

 

         Коллектив училища обладает высоким творческим потенциалом, здесь тесно 

сотрудничают опытные и молодые педагоги. Особый вклад в развитие училища 

внесли бывший директор  Сычев Анатолий Филиппович, отличник 

профтехобразования РФ,  и Мазуров Виктор Алексеевич. Это настоящие мастера 

своего дела, знающие  тонкости своей специальности.  Хотя сейчас оба на пенсии, 

продолжают вести занятия в вечерних группах. 

   Предваряя ситуацию на рынке труда раньше и постоянно отслеживая ее сегодня, 

коллектив ведет подготовку рабочих только по востребованным специальностям.  

  В 2007 году  в ПУ-64 можно будет приобрести специальности тракториста-

машиниста сельскохозяйственного производства,  слесаря по ремонту 

сельскохозяйственного производства, водителя категории «С» с получением полного 

среднего образования –  в Ново-Чернореченском филиале; автомеханика, слесаря по 

ремонту автомобиля, водителя категорий «В», «С», делопроизводителя, нарядчика, 

паспортиста, статиста, делопроизводителя. В перспективе - открытие специальности 

машиниста бульдозера, машиниста экскаватора  одноковшового, машиниста скрепера, 

машиниста компрессора передвижного с двигателем внутреннего сгорания.                                                

 Училище имеет свое учебное хозяйство, посевные площади, на которых 

выращиваются зерновые культуры, картофель; деляна леса, где ведется заготовка, а 

затем переработка леса. Учащиеся проходят производственную практику в стенах 

училища. На полевых и лесозаготовительных работах учащиеся проходят практику, 

осваивая технику и закрепляя  знания, полученные в училище. Для иногородних и 



сирот созданы все условия для проживания в общежитии. Имеется спортзал, комната 

для занятий, библиотека. 

 

Центральная районная больница 
         Козульская ЦРБ реорганизована в 1972 году из номерной районной больницы в 

связи  с организацией Козульского района. ЦРБ развернута  в п. Козулька  на 150 коек. 

В  своем составе  имеет следующие структурные подразделения: 

стационар с приемным отделением; поликлинику с отделением профилактики; 

организационно-методический кабинет; санэпидемстанцию; отделение скорой 

помощи;  лечебно-диагностические кабинеты и лабораторию; пункт раздачи молочных 

смесей; автоклавную; централизованную бухгалтерию;  

       Центральная районная больница является лечебно-профилактическим 

учреждениям, обеспечивающим  квалифицированную и специализированную 

медицинскую помощь  населению района  и центром организационно-методического и 

оперативного руководства в семи учреждениях  здравоохранения на территории 

района, ответственными за организацию, постановку и качество медицинского 

обслуживания населения района и районного центра, обеспечение в необходимом 

объеме высококвалифицированной стационарной и поликлинической  медицинской 

помощью населения района и районного центра. 

В центральной районной больнице  в 1966 году  было в распоряжении  11 ФАПов, 

в 1972 году их было уже 21: в Шарловке, Косачах, М-Кайдате, Мальфино, Заречном, 

Новосибирском, Б- Кемчуег, Ст. Козульке, Кедровом, Постойке, Ст. Черной, Лево- 

Ямном, Дальнем, Ничково, Глушково, Красном  Яру, Аммале, Загайново, Шадрино, 

Лазурном, Можарском. 

В настоящее время в состав МУЗ «Козульская ЦРБ» входят врачебная амбулатория  п. 

Новочернореченский; врачебная амбулатория с. Жуковка; участковая больница с. 

Балахтон;15 фельдшерско-акушерских пунктов (ФАП): в п. Можарский, д. Большой 

Кемчуг, пос. Кедровый, д. Старая Козулька, д. Аммала, д. Загайново, с. Шадрино, д. 

Красный Яр, д. Ничково, д. Глушково, пос. Заречный, пос. Новосибирский, пос. 

Косачи, д. Шарловка, пос. Лазурный. 

     В архиве Козульской ЦРБ находятся книги приказов с 1939 года и по настоящее 

время. По данным книги приказов, в 1939 году был райздравотдел под руководством 

Проскурина. В разные годы главными врачами работали Якущенко Екатерина 

Ивановна (1939-1940г), Сизых Мария Васильевна (1941-1944г), райздравотдел- 

Никитин, Лыскина (1949 г-1950 г), Ковкин (1951 г). С 27.07.1952 г. по приказу 

крайздравотдела № 316 от 19.07.1952г  и райздравотдела  № 26 от 26.07.1952 г.  

назначен главным врачом Козульской  больницы на  75 коек Лохман Филипп 

Степанович  (работало 7 врачей: терапевты, педиатры, хирурги, стоматолог). Было 80 

населенных пунктов; 66 школ; в том числе 2 средних, 9 семилетних, 55 начальных; 

Детский дом на сто мест. 

Структурное строение райбольницы: 

райбольница - 65 коек, Балахтонская участковая больница - 25 коек, Чернореченская 

участковая больница - 10 коек, 22 фельдшерско-акушерских пунктах, в том числе 2  

трахоматозные в Верх-Суразово и Черной Речке. Проработал Лохман Ф.С до 21.03. 

1963 г. 



  С 23.03.1963г по 20.05.1968г  главным врачом был Зяблов Сергей Петрович; с 

21.05.1068г по 25. 04.1972г - Пупочкин Анатолий Васильевич. 31.05.1972г в связи с 

образованием Козульского района  Козульская центральная районная больница 

реорганизована из номерной  районной больницы решением крайсполкома № 136 от 

7.05.1972г. В состав ЦРБ входило: ЦРБ на 150 коек; 21 фельдшерско-акушерский 

пункт, Балахтонская участковая больница, Жуковская врачебная амбулатория. 

Старейшими работниками ЦРБ являются Борзенко Антонина Фоминична,  врач- 

рентгенолог,  работала в ЦРБ 04.01.1974г по 2006г  «Ветеран труда»; Андреева Тамара 

Карловна,  заведующая ФАП «Красный Яр», работает  1.04.1974г и по настоящее 

время; Белова Светлана Алексеевна – медсестра детского отделения работает с 

1.08.1972г и по настоящее время; Борисяк Анатолий Данилович - заведующий 

хирургическим отделением врач-хирург работает в ЦРБ с 27. 04.1977г по настоящее 

время; Борисяк Любовь Игоревна - фельдшер скорой помощи, работает в ЦРБ с 

16.06.1977г по настоящее время; Буракова Нина Павловна – медсестра глазного 

кабинета  с 6.02.1979г по настоящее время; Васина Галина Макаровна - фельдшер 

скорой помощи с 1.03.1975г по настоящее время; Галичина Валентина Дмитриевна, 

заведующая ФАП «Заречный», работала с 19.02.1960г по 2002 год; Дементьева Лидия 

Федоровна – медсестра  участковой Балахтонской больницы, работала  с 21.10.1976г.; 

Ермошкина Екатерина Николаевна  - фельдшер-лаборант, с 30.03.1969г по настоящее 

время; Ерохина Александра Алексеевна - медсестра, анестезист, с 1.09.1978 года по 

настоящее время; Ковалева Тамара Ерофеевна медсестра Балахтонской больницы,  с 

13.06.1978г по настоящее время; Ковалевич Галина Юрьевна –  младшая медсестра 

детского отделения,  работает с 26.10.1978г и по настоящее время; Морозова Любовь 

Валентиновна - старшая медсестра хирургического отделения,  работает в ЦРБ с 2.04. 

1979г по настоящее время; Минченко Любовь Ивановна ст. медсестра Балахтонской 

участковой больницы, работала 11.08.1966 по 2000 год; Николаенко Нина Ивановна 

медсестра детского отделения, работает с 10.03.1978г по настоящее время; Нефедова 

Алевтина Ивановна - медсестра по приему вызовов с 1966г по 2001 год.; Пукач Ольга 

Алексеевна - врач УЗИ, работает с 12.01.1970г по настоящее время; Сильнягина Ольга 

Владимировна - старшая медсестра нервного отделения, с 14.01.1978г по настоящее 

время; Шевякова Юлия Ефимовна - заведующая, врач детского отделения, работает с 

4.08.1958г и по настоящее время; Яковлева Людмила Павловна заведующая  ФАП  

«Можарский» с 29.04.1977г по настоящее время.         

 

Федеральное казначейство 
   13 декабря 1993 года приказом Управления федерального казначейства по 

Красноярскому краю на основании Указа Президента РФ  создано Отделение 

федерального казначейства по Козульскому району. 01 декабря 2004 года 

Постановлением № 730 создано Управление федерального казначейства по 

Красноярскому краю. 27.07.2004 года принят Указ № 79 ФЗ «О государственных 

служащих Российской Федерации», и в связи с этим Федеральное казначейство 

переименовано в Отделение по Козульскому району УФК по Красноярскому краю. 

Чтобы хоть немного пролить свет на то, чем занимается казначейство, давайте 

рассмотрим цепочку финансовых операций. Что касается  расходов, то здесь мы 

занимаемся контролем над использованием денежных средств, выделяемых из 

федерального бюджета. В казначейство поступает финансирование для всех 



учреждений, состоящих на федеральном бюджете, а также субвенции и субсидии, 

выделенные из федерального и краевого бюджетов. Коллектив отделения по 

Козульскому району Управления федерального казначейства по Красноярскому краю 

состоит из 15 человек. Возглавляет его Валентина Федоровна Колчанова, советник 

Российской Федерации 1 класса. Со дня основания в казначействе работает Т.Л. 

Бурцева. Она зарекомендовала себя как человек, до тонкостей знающий свое дело. 

Уже почти 12 лет в коллективе работает Г.Н. Зайцева, заместитель начальника отдела 

расходов, бюджетного учета и отчетности. Не обделено казначейство и молодыми 

кадрами, это главный казначей Дорофеева Н.Н.,  главный специалист-эксперт 

Мительштет С.Б., они  уже имеют по 6 лет трудового стажа.  

Согласно приказу Федерального казначейства от 22.03.2005 года № 1Н «Об 

утверждении порядка кассового обслуживания исполнения бюджетов субъектов РФ и 

местных бюджетов территориальными органами федерального казначейства» 

отделение ведет работу с местным бюджетом через краевое казначейство с 01.04.2005 

года. Этим занимается специалист 1 разряда Худякова Т.Г. Много лет с руководителем 

отделения работает секретарем Мигунова Т.И..  С марта 2007 года она является 

инспектором по административной и кадровой работе. Бессменный водитель Альбрехт 

В.Э. работает с января 1994 года. Все специалисты отделения  имеют высшее 

образование и  государственные чины, кроме этого постоянно повышают свою 

квалификацию.   

  

Служба занятости населения Козульского 
района 

 
        В апреле 1991 года образована Федеральная государственная служба 

занятости населения. В Козульском районе служба занятости образована в 

октябре 1991 года - это новая структура в социальной сфере, которая призвана 

оказывать поддержку людям в обеспечении занятости, переобучении новым 

профессиям. За 16 лет в службу занятости в Козульского района за содействием 

в трудоустройстве обратилось свыше 5,6 тысяч человек из них каждый 10 

прошел  профессиональное обучение, а каждый 5 участвовал в общественных 

работах. Но наряду с успехами служба занятости испытывает огромные 

трудности. Наш район не назовешь промышленным, здесь нет крупных 

предприятий, фабрик, заводов, те предприятия, которые существуют на 

территории района, переживают последствия тяжелейшего экономического 

кризиса. Разрушены единые технологии, разрушены межхозяйственные связи 

почти во всех отраслях.  

      Центр занятости населения постоянно работает  над проблемой трудоустройства 

молодежи, женщин, граждан длительно не работающих. Если брать итоги прошлых 

лет и анализировать работу службы занятости, то прослеживается положительная 

динамика сокращения безработицы.     Основой успешности работы службы занятости 

в оказании содействия в трудоустройстве является социальное партнерство со всеми 

заинтересованными  в трудоустройстве организациями: районной, сельскими, 

поселковыми администрациями, представителями трудовых коллективов, учебными 

заведениями. 



      В Козульском районе, на момент создания, в службе занятости  работало два 

человека. С первого дня ее возглавляет директор Татьяна Николаевна Голубева.      

Давно и успешно трудятся в службе занятости Карачева Галина Ильинична, Миненко 

Татьяна Егоровна, Супруненко Надежда Ивановна, Радова Ольга Владимировна. 

      Технология работы службы занятости основана на локальной сети, оснащенной 

современной компьютерной техникой, в которую  входят не только рабочие места 

специалистов, занятых приемом граждан, но и информация по вакансиям, статистика и 

экономический анализ.  

         Эффективность работы службы занятости характеризуется числом 

трудоустроенных, во многом этому способствует активная политика занятости 

населения, которая включает в себя различные программы для трудоустройства 

безработных граждан. 

         

               

Дом милосердия (Психоневрологический   интернат)  

 

В  письме   заведующего  Красноярским  краевым  отделом  соцобеспечения  в  адрес  

краевой  плановой  комиссии  от  4  октября  1941 г.  сообщалось,  что  с  1  июля  1941 

г.  в  крае  открыто  дополнительно  6  домов  инвалидов  Отечественной  войны.  В  

списке  домов  инвалидов,  приложенном  к  письму,  значится  Козульский  дом  

инвалидов. В  решении  от  28  октября  1944 г. №1611  «О  сети  интернатов  для  

инвалидов  Великой  Отечественной  войны  и  домов  инвалидов  на  1945г.»  

Козульский  интернат  значится  как  интернат  общего  типа.  

Закончилась  война,  и  живущие  в  интернате  стали  разъезжаться:  кого-то  забирали  

родственники,  кто-то  пожелал  дожить  свой  век  в  родных  местах.  Остались  те,  у  

кого  наблюдались  явные  отклонения  в  психике,  за  их  здоровьем  требовалось  

постоянное  наблюдение,  и  те,  кому  совсем  некуда  было  податься. 

С 13 сентября  1945 г.  Козульский  интернат  значится  как  интернат  для  

психбольных. Он  был  рассчитан  на  50  коек. С  января  1945  по  январь  1946 г.  

через  него  прошло  268  человек,  из  них  8  нервнобольных. Интернат  располагался  

в  помещении  барачного  типа,  где  было  2  палаты,  столовая,  красный  уголок,  

рабочая  комната,  кухня,  2  склада.  Во  флигелях  находились  контора  и  прачечная.  

При  интернате  имелось  подсобное  хозяйство. 

  В 1979  году  на  баланс  Козульского  интерната    был  передан  Кемчугский  

интернат  и  его  подсобное  хозяйство. Так  с 1 октября   был  создан  Козульский  

психоневрологический   интернат  на  335  мест. 

   Сейчас  интернат – это  своеобразная  инфраструктура:  свое  тепло  и  

водоснабжение,  свой  дизель-генератор  на  случай  кратковременного  отключения   

электроэнергии,  свое  подсобное  хозяйство  (в  Малых  Ручьях  держат  коров,  

свиней,  лошадей,  выращивают  овощи).  Есть   своя  пилорама,  столярная  

мастерская.  Реализуя   пиломатериалы  и  продукты  питания,  интернат  приносит  

ощутимую  пользу - снижает  затраты  краевого  бюджета. В   процессе  труда  идет  

трудовая   реабилитация  инвалидов. Занимаясь  делами,  будь  то  выращивание  

овощей,  пастьба  коров,  вывоз  навоза  на  поля  и  в  теплицы,  каждый  подопечные 

чувствует  свою  значимость,  ощущает  себя  человеком,  хозяином. 

   Администрация  интерната  использует  и  такую  форму  восстановления  инвалидов  

как  поездки  на  фестивали,  участие  в  специализированных  спортивных  



соревнованиях.  В  интернате работает  клуб,  где  желающие  разучивают  стихи,  

поют  песни.  Занимают  призовые  места,  привозят  грамоты  и  другие  награды,  и  

это  тоже  очень  важно  для  больных,  которые  видят,  что  их  не  чураются,  к  ним  

относятся,  как  к  обычным  людям. 

   В  интернате  работают  почти  130  человек  персонала,  из  них  больше  половины – 

медицинские  работники. 

 Работа  в  интернате   тяжелая,  и  в  физическом,  и  в  моральном  плане. Не  секрет,  

что  здесь обслуживают  и  таких  больных,  которые  не  могут  себя  обиходить  в  

быту. Коллектив  в  интернате  давно  сложившийся,  стабильный,   многие  работают  

очень  давно.  29  лет  отдала  интернату  медицинская  сестра  Людмила  Анатольевна  

Нацаренус.   15  лет  оказывает  стоматологическую  помощь   Тамара  Васильевна  

Хомечко.  Много  лет  трудятся  в  интернате  младшие  медсестры  по  уходу  за  

больными  Татьяна  Михайловна  Лапшина,  Нина  Николаевна  Ковалева,  Зоя  

Филипповна  Седова.  Все  они  очень  отзывчивые  и  добросовестные  люди. 

   Качественные  и  вкусные  обеды   готовит  шеф-повар  Людмила  Григорьевна  

Федорова.  Рядом  с  ней  работает  диетсестра  Ирина  Владимировна  Романова. 

    Давно  трудятся  в  интернате  водителями  Анатолий  Александрович  Стариков,  

Николай  Георгиевич  Субоч,  Анатолий  Тимофеевич  Кузнеченко,  Виктор  Леконцев. 

  Коллектив  бухгалтерии  возглавляет  Надежда  Геннадьевна  Лисс-Мейер,  она  еще  

молодая,  но  с  возложенными  обязанностями  справляется  успешно.. Светлана  

Давыдовна  Гладкович  с  1999  года  заведует  одним  из  важных  отделов  интерната -  

отделом  кадров,  всегда  аккуратна  и  исполнительна. 

  Тринадцать  лет  организовывает   работу   коллектива  психоневрологического  

интерната  Николай  Вячеславович  Наркевич. Более  20  лет  заведует  медицинским  

отделением  интерната  Ольга  Алексеевна  Ким. 

 Младшие  медсестры  Елена  Александровна  Алексеева  и  Светлана  Александровна  

Кошкина  почти  десять  лет  трудятся  в  4-м  корпусе  интерната.  Очень  активны. 

Успевают  и  в  подсобном  хозяйстве  поработать,  и  в  художественной  

самодеятельности  поучаствовать. 

Исполнительна  и  серьезна,  во  всем  любит  точность  и  порядок  Ольга  

Александровна  Русских. Надежда  Николаевна  Ефимова,  Ирина  Викторовна  

Златковская,  Валентина  Ивановна  Ерохина,  Валентина  Дмитриевна  Петрушенко -

это  люди,  на  которых  держится  работа  корпуса. Дружный  коллектив  женщин -  

Ирина  Анатольевна  Чеботарева,  Тамара  Александровна  Родькина,  Наталья  

Борисовна  Сергиенко,  Светлана  Анатольевна  Зеленова,  Виктория  Николаевна  

Зырянова   работают  в  прачечной  и  хорошо  справляются  со  своей  работой. 

 

ФГУ «Козульский лесхоз» 
       В 1952 году Приказом Министерства лесного хозяйства СССР и приказом 

Красноярского управления лесного хозяйства за счѐт разукрупнения  Ачинского  и 

Красноярского лесхозов был организован Козульский лесхоз, общей площадью 472,98 

тыс.га, в составе 4 лесничеств. Местонахождение конторы лесхоза было установлено в 

с.Козулька. Первым директором лесхоза был назначен Юрий Артурович Сергеев, 

который проработал до 1955 года. А с 1955 по 1963 год директором был Александр 

Акимович Полетыкин. Самостоятельно лесхоз просуществовал до января 1961 года, 

когда на основании приказа начальника Управления лесной промышленности и 

лесного хозяйства Красноярского Совнархоза, Козульский лесхоз вошѐл в состав 



Ново-Козульского ЛПХ на правах отдела лесного хозяйства. А уже в декабре 1963 

года  лесхоз был заново выделен как самостоятельная организация. В это время 

насчитывалось  5 лесничеств: Жуковское, Козульское, Курбатовское, Чернореченское 

и Трудновское. С 1963 по 1966 год должность директора опять занимал Ю.А.Сергеев, 

а главным лесничим был В.Н.Замула. С 1966 по 1969 год директором назначен 

А.А.Полетыкин, а главным лесничим Г.И.Дѐмин. С октября 1967 года главным 

лесничим  назначен Иван Петрович Бондарчук, который проработал в этой должности 

5 лет, и затем стал директором лесхоза и возглавлял его по 2006 год. С 2006 года 

директором ФГУ «Козульский лесхоз» стал Юрий Николаевич Харин, который до 

этого проработал более 20 лет в лесхозе. В 2006 году  предприятие пополняется 

новыми кадрами: Т.А.Потылицына – главный экономист, М.Н.Хайми – бухгалтер 

расчѐтной группы, А.Н.Мартынова – инженер лесовосстановления, А.Н.Батраев – 

инженер охраны и защиты леса, О.И.Рудзусик – специалист отдела кадров. Пока они 

вникают в работу, прислушиваясь к советам работников с богатым опытом работы в 

лесном хозяйстве. Но в скором будущем приобретут опыт  и, конечно, станут 

мастерами своего дела. 

     В 1967 году лесхоз, в связи с увеличением парка тракторов и автомобилей, стал 

называться механизированным. В последующие годы за счѐт разукрупнения 

лесничеств организовано ещѐ 4 лесничества: Ибрюльское, Косачинское, Суразовское и 

Дачное. 

     По данным лесоустройства 1958 года площадь лесхоза составляла 465689 га; 1968 

г.– 505813 га, в том числе непокрытая лесом – 65134 га; 1981 год – 502575 га, в том 

числе непокрытая лесом – 21192 га; 1991 год – 501284 га, непокрытая лесом – 17980 

га. Учѐт лесного фонда на 01.01.2003 года – площадь лесхоза 424580 га, в том числе 

непокрытая лесом – 6748 га. 

     Как видно из данных учѐта лесного фонда, работа лесхоза дала дополнительный 

результат, так как процент непокрытых лесом земель постоянно снижается. 

     Особенно насыщенной была работа лесхоза в 70 – 80 годы, когда отпуск леса по 

главному пользованию был на уровне 900 тыс. м
3
. В 70-х годах ежегодно вырубалось 

до 5.5 тыс.га леса, а в 80 годах до 3.5 тыс.га. В этот же период ежегодно создавались 

лесные культуры на площади 900-1000 га, лесозаготовителями на площади 200-300 га. 

Ввод молодняков составлял 4-5 тыс.га ценных пород. Ежегодно закладывалось 3.5 га 

питомников и выращивалось около 4 млн. штук посадочного материала. Уход в 

молодняках проводился на площади 600-700 га ежегодно. Лесхоз кроме 

лесохозяйственной деятельности занимался и промышленной деятельностью – 

производил заготовку леса по главному пользованию до 14 тыс. м
3
 ежегодно, 

изготавливали клепку, тарную дощечку и другие товары народного потребления. 

     За  55 лет лесхоз немало строился. В 1965 году была построена контора 

Козульского лесничества (переулок Лесной), в 1967 году был построен цех 

ширпотреба – в районе нижнего склада Ново-Козульского ЛПХ. В 1970 году лесхоз 

строит новую контору по ул. Заводской, здесь же закладывается производственная 

база – цех деревообработки,  гаражи и склады. В этот же период построены контора 

Курбатовского лесничества и свинарник в с.Шадрино. Для работников лесхоза 

построено здание столовой и магазина, также строились жилые дома, особенно в 

середине 80-х годов. Штат лесхоза вместе с рабочими  цеха в тот период составлял 

около 200 человек.  

     Но с 1991 года жизнь, как в нашей стране, так и в лесном хозяйстве изменилась. 

Цех деревообработки был передан в аренду, и в связи с новыми  экономическими 



условиями  в лесхозе снова стало 6 лесничеств. В 1995 году в связи  с упорядочением 

границ лесхоза и районов, часть лесов передана в другие лесхозы. Экономическая 

нестабильность привела к сокращению лесозаготовок почти в 5 раз. Соответственно 

уменьшились объѐмы по лесовосстановлению. Недостаток финансирования сказался  

и на других факторах работы в лесхозе – перестали строиться, не приобретается 

техника, хотя в период 1996 – 1998 годов смогли купить 4 легковые автомашины в 

лесничества. 

     Из-за нестабильного финансирования лесхоз в нынешних условиях работает очень 

напряжѐнно, однако плановые задания  выполняются полностью. К примеру, в 2006 

году произведена посадка на площади 93 га, выполнено содействие естественному 

возобновлению на 420 га, выращено посадочного материала 891 тыс. штук, не 

допущено лесных пожаров.  

     Коллектив лесхоза сейчас составляет 68 человек. Многие работники почти всю 

свою трудовую деятельность посвятили лесхозу. Более 40 лет отработали бывший 

директор лесхоза  И.П.Бондарчук, экономист Г.А.Бондарчук, более 30 лет отработали 

помощник лесничего О.Н.Кухарева, бывший главный лесничий В.И.Малышева. Более 

20 лет стажа работы в лесхозе у Ю.Н. Харина, нынешнего директора ФГУ 

«Козульский лесхоз», главного лесничего А.П. Пермякова, главного бухгалтера И.М. 

Пикулевой, бухгалтера материальной группы И.В. Батраевой, лесничего Жуковского 

лесничества А.Д.Гладковича, лесничего Чернореченского лесничества Ю.С.Стрелкова, 

лесничего Козульского лесничества Т.М.Ломаковой, лесничего Суразовского 

лесничества А.М.Шпагина, лесничего Трудновского лесничества В.В.Балбуцкого, 

мастера леса Курбатовского лесничества Н.А. Свиридонова, помощника лесничего 

Трудновского лесничества Ю.Г. Балбуцкой, помощника лесничего Жуковского 

лесничества Т.В. Гладкович, главного механика В.Г. Попельницкого, токаря В.В. 

Слугина. Более 10 лет трудится в лесхозе лесничий Курбатовского лесничества 

Н.Н.Гуртовой.  

     Многие бывшие работники находятся сейчас на заслуженном отдыхе. Из них более 

30 лет проработали в лесхозе  лесничие  М.П.Пучковская и А.Д.Брагин. Более 20 лет – 

лесники Н.Е.Гуртовой, А.С.Горлушкин, И.Т.Старовойтов, В.Я.Сытик, А.Г.Рыжиков, 

В.В.Дорощенко, Е.С.Форналь, Е.Ф.Андреев, бухгалтер А.С.Мицкевич, инспектор 

отдела кадров А.Я.Клочкова, мастер леса Н.Т.Федотов. 

Новокозульский леспромхоз 
Леспромхоз  организован  15 августа  1947 г. Первым директором леспромхоза был 

Семен Антонович Скачко. До  декабря  1954 года  леспромхоз подчинялся  

министерству  сельского  хозяйства  Казахской  ССР и именовался «Козульская  

лесозаготовительная  контора  Министерства  сельского  хозяйства  Казахской  ССР». 

С 1954 года  по  сентябрь  1957 г. входил  в  Министерство  городского  и  сельского  

строительства  Казахской  ССР  и  назывался  «Козульский  ЛПХ  Мингорсельстроя  

Казахской  ССР». Потом вновь  передан  в  Министерство  сельского  хозяйства. 

С  января  по  май   1959  года  находился  в  подчинении  Госплана  Казахской  ССР. 

С  мая  по  октябрь  1959 года  в  связи  со  слиянием  двух  леспромхозов, 

Чернореченского   и  Козульского,  переименован  в  Ачинский   леспромхоз  Госплана  

Казахской  ССР. Лишь  в  октябре  1959  года  переведен  в  союзное  подчинение  и  

перешел   к  тресту  «Красноярсклес»   управления  лесной  и  деревообрабатывающей  



промышленности  Красноярского     совета  народного  хозяйства  Переименован  в  

Новокозульский  леспромхоз. 

   На базе Новокозульского ЛПХ прошли испытания лесопогрузчики челюстного типа.   

В 1965 году при Новокозульском леспромхозе объединением «Красноярсклеспром» 

была организована школа передового опыта. По сути, это была школа передового 

опыта не только краевого масштаба, но и для лесозаготовителей Восточной Сибири и 

Дальнего Востока. 

 

После  вручения  правительственных  наград. ВИНОКУРОВ В.Е., 

 ПЕТРУСЕВИЧ Ф.П., ТРОШИН А.А., БОНДАРЕВ П.П., ПОЛЗУНОВ А.Е. 

 

1967 год для  Новокозульского  леспромхоза  остался  памятным. Самое  крупное  

лесозаготовительное  предприятие  района  тогда  разрабатывало  и  внедряло  на  

качественно  новой  основе  более   выгодные,  по  сравнению  с  использовавшимися  

ранее,   методы  лесоразработок  и  механической  переработки  древесины.  Впервые в  

крае  на  мастерских  участках,    в  транспортном  цехе   Новокозульского  

леспромхоза  были  сформированы  подрядные   бригады,  действующие  на  основе  

полного  хозрасчета.  С  наибольшей  выгодой  расчет  проявил  себя  в  бригадах  

Павла  Гусева,  Павла  Остроуха, Алексея  Ползунова,  Федора  Петрусевича,  отца  и  

сына,  Эдуарда  и  Сергея,  Нацаренусов. 

В том  году   Новокозульский леспромхоз стал полигоном по испытанию и внедрению 

в производство новой   лесозаготовительной  техники.  Здесь  проходили  проверку  на  

прочность  валочно-трелевочные  и  валочно-пакетирующие  агрегатные  машины. В 

цехах  и   на  участках  леспромхоза  трудился  машинист-оператор  Петр Пахомов. За  

участие  во  внедрении  на  лесозаготовках  новых  тогда  челюстных  погрузчиков  в  

числе  конструкторов  творческой  группы Центрального  научно-исследовательского  

института  механизации  и  энергетики  лесной  промышленности  П.М.Пахомов  был  

отмечен  Государственной  премией  СССР. Все  эти  работы  возглавлял  главный  



инженер  Виталий Люцианович  Гуликас. С  его  участием  и  операторами Борисом 

Аникиным и Анатолием Рассказовым  на  прирельсовом  складе  была  собрана  первая  

полуавтоматическая  линия  для  раскряжевки  хлыстов  на  товарные  кряжи.   

 Постановлением Главного комитета  ВДНХ СССР от 20 ноября 1967 года, 

коллектив Новокозульского ЛПХ был награждѐн Дипломом 1 степени.  Передовики 

производства В.А.Грибанов – золотой медалью, П.М.Пахомов – Дипломом 1 степени и 

бронзовой медалью, Н.П.Гармаш – серебряной и бронзовой медалями и денежной 

премией, М.А.Вербоускох – бронзовой медалью и денежной премией. 

   В  1969 году леспромхоз  в  основном  занимается  заготовкой,  вывозкой  леса, 

распиловкой  леса    на  пиломатериалы,  вырубкой  клепки,  изготовлением  масла  

пихтового  и хвойно-витаминной  муки. В его  состав  входят  два  

лесозаготовительных  пункта – Кедровый  и Мальфино. Лесопункт  Кедровый  

производит   заготовку  и  отгрузку  леса  на  нижний  склад  ЛПХ  в  хлыстах. Также  

имелся  прирельсовый  нижний  склад,  находящийся  на  ст. Козулька  и  

примыкавший   к  железной  дороге МПС. Нижний  склад  занимался  разделкой  

хлыстов  на  сортименты  и  отгрузкой  их  в  железнодорожные  вагоны.  

Автотранспортный  цех,   занимался  вывозкой  леса  в  хлыстах,  дорожно-

строительный  участок содержал  и  ремонтировал лесовозные  дороги. Директором  

Новокозульского  леспромхоза  был  Геннадий  Давыдович  Корольков, секретарем  

парткома  П. Ступак. 

 
 

 

 

  

Водители  лесовозных  

автомобилей: 

БОНДАРЕВ А.П, 

награжденный  орденом 

«Знак  почета», 

ВИНОКУРОВ В.Е,  

награжденный  орденом  

«Трудовой  славы III 

степени» 

  

 

 

 

  Недаром в 60-е годы Новокозульский ЛПХ за успехи по внедрению новой техники и 

прогрессивных технологий был награждѐн  орденом Трудового Красного Знамени, 

Корольков  Геннадий  Давыдович, директор  Ново-Козульского  леспромхоза  был 

удостоен звания Герой Социалистического труда; Петрусевич  Федор Петрович, 

водитель автомобиля Ново-Козульского леспромхоза, за успехи в работе также 

получил звание  Героя Социалистического труда, а Пахомов Петр Михайлович, 

машинист челюстного погрузчика Новокозульского леспромхоза, стал лауреатом 

Государственной премии СССР.  

 



 

. 

 

 

ЛИНИЯ ФЕДОРА ПЕТРУСЕВИЧА 

 

У него большая, очень удачная, как сам Федор Петрович счи-

тает, жизнь. Из шоферов пошел в армию, а отслужил - опять 

в шоферы. Посчастливилось в дружном коллективе мирный 

труд продолжать - в Ново-Козульском ордена Трудового Крас-

ного Знамени леспромхозе.  И сразу же на лесовоз сел.  

У него одна запись в трудовой книжке, сделанная в том 

же Ново-Козульском леспромхозе, и 27 лет, проведенные за 

рулем лесовоза. Почти три миллиона километров наездил по 

таежным трассам. И было у Петрусевича за это время всего 

четыре лесовоза. Каждый из них прошел более чем по 200 тысяч километров без 

капитального ремонта. 

У него четыре высоких награды. И все за труд, за шоферское дело: орден 

«Знак Почета», два ордена Ленина, Звезда Героя Социалистического Труда. Был 

членом Козульского райкома КПСС. Делегировался на десятый съезд 

профсоюзов рабочих лесной индустрии. 

Простая, но завидная биография. 

И линия жизни у Федора Петрусевича четкая, ровная, с перспективой. 

 

Наш старый друг - радио 
  

В  декабре  1934 года  организовано  краевое  управление   связи  и   55  районных  

отделений  связи.  С  этого  времени  постепенно  начинается   радиофикация   

районов, в  том  числе  и Козульского. 

  Анатолий  Семенович  Румянцев – связист-профессионал,  от  начала  трудовой  

деятельности  и  до  выхода  на  пенсию   работал  в  электросвязи. Его  трудовая   

биография  началась  в  Шадринском   радиоузле.  Еще  мальчишкой  впервые  у  

соседки-учительницы  увидел  он  детекторный  приемник  и  через  наушники  

услышал  человеческую  речь  и  музыку.  Это  произвело  на  него  впечатление,  но   

не знал   тогда  Анатолий,  что  вся  его  жизнь  будет  тем  или  иным  образом  связана  

с  радио.  Конечно,  учась  в  школе,   слышал  Анатолий  и  о  А.С.Попове – 

изобретателе  радио,  и    видел  в  Козульке  у  родственников  «черные  говорящие  

тарелки». 

 До  1968  года  работал  Анатолий  Семенович  в  Шадринском  радиоузле,  затем  из  

Балахтона   в  Шадрино  протянули  провод – радиофидер   и  Шадринский  радиоузел  

был  ликвидирован. Анатолий  Семенович  перевелся  электромехаником  в  

Козульский  линейно-технический  участок,  находившийся  в  здании  почты. 

Возглавлял  ЛТУ  Спиридон  Дмитриевич  Андроненко,   бригадиром  монтеров  был  

Анатолий  Петрович  Кузьмин.  За  работу  радио  в  Козульке  отвечали  монтеры  

Иван Кузьмич  Дорофеев  и  Анатолий   Ионович  Ложкин. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Из  архива  газеты  «Авангард»  1974 года: 

 «Круглые  сутки  радиоаппаратура  узла  связи  под  контролем  связистов. На  первый  

взгляд  громоздкие  аппараты  кажутся  обыкновенными  железными  коробками.  Но 

именно  от  них  зависит  многое.  В  коллективе  трудились  Г.Кайкова, А.Румянцев, 

А. Канапельнюк, И.Дорофеев. 

  За безупречное  отношение  к  работе,  за  качество  радиопередач  монтерам  связи  

основного  участка  И.Дорофееву  и  И.Мошкину  были  вручены  значки  победителей  

в  социалистическом соревновании  за  1973 год. Вспоминает   Петр Максимович  

Чавлытко:  «Огромную  роль  в  жизни района  и  поселка  играло  радио. Все  решения  

бюро  райкома  партии,  исполкома,  поселкового  совета  доносили  до  населения  не  

только   газета,  но  и  местное  радио.  Помогали  выступления  по  радио  и  по  

благоустройству  поселка.  По  радио  высмеивались  нерадивые  хозяева  усадеб. Мера  

была  настолько  действенная,  что буквально  на  следующий  день порядок бывал  

обеспечен». 

  По  радио  выступали  с  лекциями-беседами  врачи,  учителя, родителям  было  

приятно  услышать  о  том,  что  их  дети  отличники  и  ударники,  а  те,  кто  учился  

неважно,  старались  улучшить  успеваемость,  чтобы  не  «прославиться»  на  весь  

район. По  радио  объявляли  о  новых  фильмах,  которые  привозили  в  клуб,  давали  

и  экстренные  объявления. В разное  время  радиоорганизаторами  были  Надежда  

Германовна  Царикова, Тамара Васильевна Скобелева (Герменчук), Л.Л.Мальцева 

(Егорова), Анатолий Иванович  Трубенко, Иван Васильевич Медведев. Е.В. Маляров  

свою  трудовую  деятельность  начинал  с  должности  корреспондента-

радиоорганизатора. В апреле  1985 года  организатором  местного  радиовещания  был  

принят  Владимир  Ильич  Привалихин, А в апреле 1985 года организатором местного 

радиовещания был принят Владимир Ильич Привалихин. Три раза в неделю в 18.30 

со  знакомых звуков песни «Здравствуй, русское поле» начиналась очередная  

передача. Все включали погромче радио, чтобы узнать районные  новости, услышать 

выступления первых лиц района и поселка, поздравления с праздниками и 



юбилеями. Часто на улице к Владимиру Ильичу подходили простые люди и просили 

затронуть в передаче ту или иную проблему, и он от лица народа обращается к 

местным властям, в органы социальной защиты, в пенсионный фонд и другие 

организации за разъяснениями и помощью. 

    Являясь в  одном лице корреспондентом и ведущим, музыкальным режиссером и 

звукооператором, Владимир Ильич старался разнообразить передачи, выполнить 

музыкальные заявки, поднять настроение односельчан. Жители поселка часто шутят, 

что выросли вместе с радио. 

      Авангард 
Созданная в 1935 году, газета несла свет и радость в дома жителей района., Эта 

газета бичевала нерадивых, подвергала критике неумелых руководителей, 

помогала разрешать возникающие проблемы. Вначале издание называлось 

«Сталинский путь», затем газета получила своѐ нынешнее название. Однако оба 

наименования призывали коллектив редакции идти вперѐд, не останавли-

ваться на достигнутом. 

Козульский  район за свою бытность не раз переходил то в одни руки, то в 

другие. Когда-то он был в составе Ачинского района, а потом - Емельяновского. 

Самостоятельным район стал в 1972 году. И уже в январе 1973 года вышел первый 

номер газеты «Авангард». Коллектив газеты, его журналистский корпус были, в 

основном, приезжие. Каждый из них был профессиональным журналистом, 

несмотря на то, что были они молодыми людьми. Вкратце расскажу про них. 

        Редактор Анатолий Прокопьевич Васильев - очень обаятельный, добрый и 

глубоко порядочный человек. Заместитель редактора Виктор Филиппович Баршай -

фантазер и выдумщик, всѐ время строил прожекты, как сделать газету прибыльной: 

«Будут деньги - будет новое оборудование, а значит, и качество печати 

улучшится...». Ответственный секретарь Олег Анатольевич Пащенко доводил до 

изящества макеты полос, которые никогда не были похожи друг на друга. Его 

«огненные» репортажи и зарисовки с полей района, очерки о людях труда 

вызывали восхищение у читателей газеты, его материалы печатались на страницах 

краевых газет. Александр Георгиевич Козырев - никогда не отказывающийся от 

командировок, увлекающийся звездным небом, писал интересные юмо-

ристические зарисовки. Отдельно нужно сказать о фотокорреспонденте Анатолии 

Ивановиче Трубенко. Фотокор по призванию, он на своем велосипеде исколесил 

весь район, доставляя в очередной номер фотографии, иногда даже ещѐ и не со-

всем высохшие. Корректор Роза Иннокентьевна Зайцева - фронтовичка, вместе со 

всеми выпускниками 10 класса подавшая заявление на фронт, вернулась живой 

одна... Не озлобилась, очень любила Ильфа и Петрова... Милейшая Людмила Пет-

ровна Михайлова... Строгая и всех поучающая Фрида Алексеевна Карабач, 

заведующая отделом писем. Андрей Быков, Михаил Абрамов, Ефим Воронов, 

Юрий Юрченко, Серѐжа Бучнев, Людмила Мальцева. Каждый был по-своему 

интересен и состоятелен. 

Активными авторами газеты в ту пору были: М.Лобзенко, А.Старовойтов, 

И.Витютнев, Ю.Трофимов, А.Бахарева, А.Самсонов, Г.Ткачева, Н.Пяткова и 

многие другие. 

В годы становления газеты коллективу работалось хоть и тяжело, но интересно. 

Бывали случаи, когда газету подписывали под утро; было и такое, что собранные 



полосы из-за недосмотра рассыпались, и тогда весь коллектив заново собирал 

отлитые строчки. 

       Коллектив типографии был комсомольский. Антонина Макаренко - сама 

ответственность и жизнерадостность. Валя Саморукова (Гениатова) после 

окончания школы и специальных курсов пришла работать в типографию ли-

нотипистом 4-го разряда и вскоре стала полноценным работником. Она до сих пор 

не изменила своей основной профессии. Наборщицы Лена Еремина, Тамара 

Округина всегда выполняли свои задания вовремя и качественно, и совсем не 

потому, что от этого зависела зарплата и премиальные. Работы было много, бланки 

заказывали все предприятия, совхозы. Просто все были настоящими, 

трудолюбивыми комсомольцами, воспитанные советским строем. Все работали с 

интересом, энтузиазмом, отдыхали весело, коллективно справляли праздники, 

свадьбы, новоселья. 

Район жил полной жизнью: о работе леспромхозов знали далеко за его пределами, 

старались выйти в передовые совхозы Балахтонский, имени Чапаева; 

строились асфальтовый завод, средняя школа и много других объектов. В Доме 

культуры работали различные кружки по интересам. Музыкальная школа гото-

вила юных пианистов и аккордеонистов. Материалов, информации для газетных 

полос было хоть отбавляй. На столе у ответственного секретаря всегда была 

стопка интересных материалов, ждущих своей очереди: «Срочно в номер!», 

«Равняйся на передовиков производства!», «Ударники пятилетки!», «Наши 

герои», «Наши маяки». Эти рубрики не сходили с полос «Авангарда». Газету 

ждали, и она приходила в дома жителей по понедельникам, средам и пятницам, на 

четырех страницах. 

Райком партии, а в ту пору был первым секретарем Иван Григорьевич 

Голощапов, старался не давить на коллектив редакции. Партийное руководство 

— А.И Ратко, С.В. Игнатов, председатель райисполкома Н.А. Шилов доверяли 

журналистам, были им старшими товарищами. Очень любил Иван Григорьевич 

брать с собой журналистов, выезжая в хозяйства в страдные дни. Оттуда всегда 

привозили первополосные  материалы. 

      С тех незабвенных семидесятых прошло уже немало времени. Многое из-

менилось в жизни нашей страны. Постоянно менялся и коллектив редакции. 

Одни журналисты приезжали в «Авангард», другие пробовали себя в других 

изданиях. Более десяти лет руководил редакционным коллективом Александр 

Афанасьевич Кочкин. Это  под его руководством было выстроено новое 

просторное кирпичное здание редакции и типографии. Десять лет работала 

главным бухгалтером Амелюхина Татьяна Васильевна. Более десяти лет отдала 

редакционной работе Жевлоченко Юлия Александровна, сменившая на посту 

Кочкина А.А. Коснулись изменения и районных газет. Учредителями «районок» 

стало Агентство печати и массовых коммуникаций администрации Красноярского 

края. В большинстве редакций нет типографий, устарело оборудование. 

«Авангард»   сейчас  печатается в типографии города Ачинска. И выходит эта 

газета один раз в неделю на восьми полосах. Конечно, для жителей района было 

бы лучше получать газету три раза в неделю, только для редакции теперь это 

очень накладно. 

Творческий коллектив вполне работоспособный.   Районная газета - это визитная 

карточка района, в ней важно всѐ, как содержание, так и оформление. 

 



 

 

Комбинат «Чулым» 
 

Комбинат  «Чулым»  - Федеральное государственное  учреждение Управления 

Федерального  агентства  по  государственным  резервам  по  Сибирскому  

федеральному  округу. Является  базой  для  хранения  нефтепродуктов. 

   В  1956  году  было  подписано  проектное  задание  на  строительство  объекта  по  

п. Козулька,  Козульского  района,  Красноярского  края. Согласно  техническому  

паспорту,  почтовый  ящик  п/я   №1  введен  в  эксплуатацию  в  декабре  1965  года.  

Комбинат   начал  первый  прием  продукта   с  20. 06. 1966 года. Эта  дата  и  

считается  датой  образования  комбината. 

  Первый  руководитель,  начальник  строящегося  предприятия (п/я №174)  -  

                                                Атрушкевич Юрий Адамович   26.12. 1962 - 16.05.1969. 

Начальник строящегося предприятия ( п/я 132)- 

                                               Бабалов Александр Петрович    25.09.1969 – 10.07.1980. 

Директор п/я Р-685 (комбинат «Чулым») – 

                                               Зыков Валерий Петрович   - 21.04.1980 – 06.05.1982. 

Директор комбината «Чулым» Красноярского теруправления – 

                                               Цибченко Валерий Игнатович – 06.05.1982 – 31.10.1986. 

Директор Комбината «Чулым» Красноярского теруправления, ГУ комбинат 

«Чулым» Росрезерва-  

                                                Ларьков Иван Тихонович – 28.11.1986-21.02.2000. 

                                                                                               21.02.2000-28.05.2001 

Директор организации ГУ  комбинат «Чулым» Росрезерва ФГУ  комбинат «Чулым» 

Росрезерва – 

                                                Гуля Олег Алексеевич – 29.05.2001-по настоящее время. 

В связи  с образованием комбината «Чулым» в поселке появилось первое 

благоустроенное жилье, четырехэтажные дома. Улица Советская усилиями 

комбината «Чулым» выложена бетонными  дорожными   плитами.  

 

 

Заключение 
Сегодня в  нашем поселке  являющимся административным, культурным и 

промышленным центром, активно развивается  частное предпринимательство 

лесопильного производства, торговое частное предпринимательство. Торговля в 

поселке представлена частным сектором с преобладанием предприятий малого 

бизнеса и индивидуальных предпринимателей. 

 Социально-экономические  перспективы  поселка связаны с богатейшими 

месторождениями глины. На базе этого месторождения  планируется 

строительство кирпичного завода и завода керамзитового гравия. Планируется 

значительное увеличение объемов  строительства жилья и необходимой 

коммунальной инфраструктуры, организация новых предприятий, благоустройство 

поселка  



  Поселок наш не большой, но богат  замечательными людьми  с открытой, щедрой  

душой, которые  трудолюбием и любовью к своей малой Родине  делают его еще 

богаче и краше. Ведь история нашего поселка - это и история России. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


